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IT просит 
разобраться 
с IP
Бизнес хочет изменить 
механизм блокировки сайтов

IT-компании и хостинг-провайде-
ры просят интернет-омбудсме-
на Дмитрия Мариничева защи-
тить их от убытков, которые могут 
наступить при блокировке запре-
щенных сайтов. Бизнес счита-
ет, что государство должно отка-
заться от практики ограничения 
доступа по IP-адресу, из-за че-
го помимо сайтов-нарушителей 
блокируются и добропорядочные 
ресурсы.

К интернет-омбудсмену Дмитрию 
Мариничеву обратились 36 IT-компа-
ний с просьбой «наладить конструк-
тивный диалог с органами власти 
по вопросам правового регулирова-
ния», говорится в сообщении Коорди-
национного центра национального 
домена сети интернет (КЦ). Правовая 
неопределенность работы хостинго-
вых провайдеров заключается в «от-
сутствии внятного лицензирования 
услуг связи». Второй проблемой, ко-
торую поднимают в обращении, яв-
ляется отсутствие возможности для 
хостинг-провайдеров «предприни-
мать активные действия в случае бло-
кировки интернет-сайтов», внесен-
ных в единый реестр запрещенных 
сайтов Роскомнадзора. Обращение 
подписали IXcellerate, 101domain.ru, 
Agava, uCoz, Inoventica и др.

На данный момент хостинг не со-
держится в перечне услуг, подлежа-
щих лицензированию, однако в за-
коне «О связи» говорится, что «дея-
тельность юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей 
по возмездному оказанию услуг свя-
зи осуществляется только на основа-
нии лицензии», напоминает руково-
дитель юридического отдела КЦ Сер-
гей Копылов. По его словам, у про-
фильных ведомств нет единого мне-
ния о том, обязаны ли хостинг-про-
вайдеры получать разрешение на 
свою деятельность.
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На российском рынке капитала, 
из-за санкций уже год находя-
щемся в международной изоля-
ции, возникли первые признаки 
значимых внешних инвестиций. 
В сегменте зарубежного син-
дицированного кредитования, 
фактически закрывшемся для 
российских заемщиков в прош-
лом году, появляются новые 
сделки. И дело здесь не толь-
ко в том, что вместо западных 
банков российские компании 
кредитуют пулы банков китай-
ских. Для европейских креди-
торов российские ставки сей-
час настолько привлекательны, 
что они готовы конкурировать 
за  отдельных российских заем-
щиков с коллегами из КНР.

Иностранные инвесторы нача-
ли с интересом смотреть на предо-
ставление синдицированных кре-
дитов российскому бизнесу, утвер-
ждают несколько собеседников 

”
Ъ“ на банковском рынке. «Начи-

ная с осени прошлого года запад-
ные инвесторы стремились мак-
симально снизить уровень риска 
на российских заемщиков и про-
сто отказывались от участия в син-
дицированных кредитах»,— напо-
минает глава Нордеа-банка Игорь 
Буланцев. Сейчас, в более спокой-
ных, чем в прошлом году, геополи-
тических условиях, они постепен-
но начали менять приоритеты и бо-
лее активно участвовать в сделках 
по предоставлению синдицирован-
ных кредитов, добавляет он. «Ожив-
ление в вопросе кредитования рос-
сийских компаний действительно 
заметно, это проявилось две-три не-
дели назад»,— подтверждает глава 
Росбанка Дмитрий Олюнин.

Еще в первом квартале, как 
и в конце прошлого года, речь шла 
в основном о давно планируемых 
привлечениях. Так, в декабре аг-
рохимический холдинг «Акрон» 
занял у консорциума западных 
и российских банков $525 млн на 

пять лет на рефинансирование 
кредита, привлеченного в апре-
ле прошлого года. Во втором же 
квартале наметились новые сдел-
ки, причем в большем количест-
ве, и условия по ним ощутимо луч-
ше, чем три месяца назад, говорит 

глава управления инвестиционно-
банковских операций Райффай-
зенбанка Олег Гордиенко.

Внешний рынок синдициро-
ванного кредитования фактически 
закрылся для российских заемщи-
ков в прошлом году после введе-

ния и усиления санкций. Как неод-
нократно писал 

”
Ъ“, во многих за-

падных банках прямо не отказы-
вались от сделок, так как потенци-
альные российские заемщики не 
находились под санкциями, одна-
ко всячески затягивали перегово-
ры, ужесточали условия кредитов, 
то есть демонстрировали незаинте-
ресованность в предоставлении за-
емных средств российской сторо-
не. В Банке России в октябре 2014 
года даже заявляли о необходимо-
сти законодательно поддержать 
развитие внутреннего рынка син-
дицированного кредитования — 
в отсутствие внешних займов.

Наметившаяся оттепель на рын-
ке иностранных займов, привлека-
емых от банковских пулов, во мно-
гом обеспечена китайскими игро-
ками. Так, в начале июня стало из-
вестно о том, что «Уралкалию» уда-
лось увеличить объем ранее при-
влеченного от восьми междуна-
родных банков синдицированно-
го кредита в размере $530 млн (на 
четыре года под LIBOR + 3,30%) еще 
на $100 млн за счет Bank of China. 
Кроме того, по сведениям 

”
Ъ“, сра-

зу несколько китайских банков мо-
гут предоставить компании «Ме-
таллоинвест» через планируемый 
синдицированный кредит более 
$200 млн. 2 июня компания объя-
вила о привлечении от клуба меж-
дународных банков €267 млн. Про-
являют интерес китайские банки 
и к участию в других планируемых 
кредитах, синдицируемых, в част-
ности, для НЛМК, ТАИФ и «Еврохи-
ма». «Синдицированный кредит 
рассматривается в качестве воз-
можного варианта финансирова-
ния, планы по привлечениям нахо-
дятся в пределах $300–400 млн,— 
отметили в НЛМК.— Мы наблюда-
ем значительный интерес банков, 
в том числе и китайских, к участию 
в структурных кредитах». 
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К заемной выгоде сторон
Зарубежные инвесторы снова кредитуют российские компании

Для некоторых международ-
ных кредиторов процентные 
ставки являются более весо-
мым аргументом, чем полити-
ческие сигналы о нежелатель-
ности инвестиций в Россию   
ФОТО REUTERS

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны 
с начала 2015 года выделило на стро-
ительство первой очереди военно- 
патриотического парка культуры и от-
дыха вооруженных сил РФ «Патриот» 
в подмосковной Кубинке более 20  млрд 
руб. Самым дорогим объектом парка 
и крупнейшим госконтрактом структур 
АО «Оборонстрой» за последние девять 
месяцев станет конгрессно-выставоч-
ный центр стоимостью 7 млрд руб. 
для проведения военных салонов.  
Эксперты  говорят, что проект может  
никогда не окупиться.

По данным сайта госзакупок, принадле-
жащее «Оборонстрою» АО «Главное управ-
ление обустройства войск» (ГУОВ) в мае 
заключило без конкурса еще два госкон-
тракта общей стоимостью 8,3 млрд руб. со 
своей дочерней структурой ООО «Оборон-
стройпроект» (ОСП) в рамках первой оче-
реди парка «Патриот» в подмосковной Ку-
бинке. Его, напомним, в ударном темпе 
возводит с начала года Минобороны по 

инициативе министра Сергея Шойгу к от-
крывающемуся 16 июня международному 
форуму «Армия-2015» (

”
Ъ“ писал об этом 

8 мая). Форум должен стать масштабной 
площадкой демонстрации военной мощи 
вооруженных сил РФ, сообщают его орга-
низаторы. На нем представят разработки 
3 тыс. предприятий, будут показаны 500 
единиц военной техники, «танковые сра-
жения». Предполагается, что в день откры-
тия форума парк посетит президент Вла-
димир Путин.

По данным ГУОВ, контракт заключен на 
строительство надземной части конгресс-
но-выставочного центра (КВЦ), для которо-
го военные пока успели лишь построить 
фундамент. На нем для проведения фору-
ма уже установлены 30 временных павильо-
нов в виде тентомобильных устройств (ТМУ) 
и два комплекта автономно-полевых лаге-
рей. За поставку и сборку ТМУ военные за-
платят ОСП 1,383 млрд руб.
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Объект стратегического 
развлечения
Стоимость военного парка культуры и отдыха 
перевалила за 20 млрд рублей

В Москве прошло заседание совета ми-
нистров иностранных дел Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС), 
 посвященное подготовке июльского 
саммита ШОС в Уфе. По информации 

”Ъ“, в ходе встречи Россия выдвинула 
ряд предложений, среди которых — при-
нятие специального заявления по пер-
спективам членства Ирана в организа-
ции, задействование площадки ШОС 
для сопряжения Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) и китайско-
го мегапроекта «Экономический пояс 
Шелкового пути», создание Междуна-
родного центра предпроектной подго-
товки и финансирования проектов ШОС. 
На встрече также прозвучало имя глав-
ного кандидата на пост генсека ШОС — 
по данным ”Ъ“, им может стать дипло-
мат из Таджикистана Рашид Алимов.

Мероприятия по линии глав МИДов 
стран ШОС (в которую входят Казахстан, 
Киргизия, Китай, Россия, Таджикистан и Уз-
бекистан) начались со встречи диплома-
тов с Владимиром Путиным. Президент на-
звал вчерашнее заседание «ключевым с точ-

ки зрения подготовки предстоящего самми-
та в Уфе». По его словам, ШОС «приобрета-
ет все больший вес и значимость», а «инте-
рес к работе организации кроме сегодняш-
них членов проявляют 12 стран». «Мы дого-
варивались о том, что рассмотрим возмож-
ность принятия в состав ШОС Индии и Па-
кистана»,— уточнил Владимир Путин. Как 
уже писал 

”
Ъ“, процедура приема этих двух 

стран должна быть запущена на уфимском 
саммите.

Из Кремля высокопоставленные дипло-
маты переместились в бывшую гостиницу 
«Украина». Открывая заседание непосредст-
венно совета министров, глава МИД России 
(председательствующей в этом году в ШОС) 
Сергей Лавров назвал «консолидацию и со-
вершенствование ШОС» одними из важ-
нейших приоритетов внешней политики 
 Москвы.

В ходе закрытой части заседания Россия, 
по данным 

”
Ъ“, выдвинула ряд новых идей, 

предложив зафиксировать их в итоговых до-
кументах саммита.
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ШОС набирает вес
Москва придумала, как «усовершенствовать» 
Шанхайскую организацию сотрудничества
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Спустя девять месяцев после вве-
дения в Гражданский кодекс (ГК) 
 товариществ собственников не-
движимости (ТСН) Минстрой взял-
ся за решение вызванной этим про-
блемы. Граждане не могут управлять 
многоквартирными домами через 
ТСН: Жилищный кодекс возлагает 
эту функцию на товарищества соб-
ственников жилья (ТСЖ). Зареги-
стрировать ТСЖ они тоже не могут — 
их уже нет в ГК. Эксперты отмечают, 
что  изменения в кодекс принимались 
«скоротечно» — их согласованность 
с нормами Жилищного кодекса (ЖК) 
не была проработана.

Минстрой готов решить им же создан-
ную проблему ТСН и ТСЖ новыми по-
правками в Жилищный и Гражданский 
кодексы. Прежние изменения в ГК, всту-
пившие в силу 1 сентября 2014 года, вве-
ли новую организационно-правовую фор-
му — ТСН как замену ТСЖ, но на практи-
ке это создало проблемы и тем, и другим. 

Начальник отдела юридического со-
провождения НП «ЖКХ-Контроль» Вале-
рий Новиков пояснил 

”
Ъ“: после вступ-

ления в силу поправок в ГК осталась толь-
ко одна организационная форма — това-
рищество собственников недвижимо-
сти. При этом те, кто создал такое объе-
динение, не могли управлять многоквар-
тирными домами: по Жилищному кодек-
су это могут делать только ТСЖ. Его, рас-
сказывает господин Новиков, граждане 
зарегистрировать тоже не могли: поправ-
ки исключили эту организационно-пра-
вовую форму из ГК. «Таким образом, воз-
ник правовой тупик, выхода из которого 
не было»,— подчеркнул эксперт. 

Фактически ТСЖ являются одной из 
форм ТСН, но прямо об этом нигде не 
сказано, отмечает заместитель испол-
нительного директора НП «ЖКХ Разви-
тие» Димитрий Будницкий. При первом 
же внесении изменений в устав ТСЖ не-
обходимо было перерегистрироваться в 
ТСН — и возникали даже ситуации, ког-
да ТСЖ принуждали к перерегистрации, 
ссылаясь на ГК.

Теперь Минстрой устраняет колли-
зию. В Жилищном кодексе министерст-
во предлагает прописать, что ТСЖ — это 
вид товарищества собственников недви-
жимости, а в многоквартирных домах 
ТСН может создаваться только в форме 
ТСЖ. Изменения вносятся и в ГК — те-
перь в уставе ТСН допускается наимено-
вание не только «товарищество собствен-
ников недвижимости», но и «товарище-
ство собственников жилья». Положения 
ГК теперь распространят и на ТСЖ, если 
иное не установлено жилищным законо-
дательством. «Это именно тот законопро-
ект, который призван решить проблему 
ТСЖ»,— заявили 

”
Ъ“ в Минстрое.

В целом, по словам Валерия Новикова, 
законопроект решает проблему согласо-
вания ГК и ЖК между собой, но не реша-
ет вопрос возможности применения ТСН 
упрощенной системы налогообложения, 
«что для них существенно». Сейчас этим 
правом могут пользоваться лишь ТСЖ. 
В случае отказов налоговыми органами 
в применении ТСН упрощенки объеди-
нение может обратиться в суд, отмечает 
господин Новиков, однако это требует 
времени и денег. «Конечно, их надо было 
принимать одновременно с поправками 
в ГК в мае прошлого года, но лучше позд-
но, чем никогда»,— говорит Димитрий 
Будницкий. Прошлогодние поправки, по 
словам Валерия Новикова, принимались 
«скоротечно, глобальных обсуждений, к 
сожалению, не было, но жизнь показала, 
что возникают сложности». 

В результате главе Минстроя Михаи-
лу Меню пришлось публично заявлять о 
том, что он считает ТСЖ как форму управ-
ления домами «наиболее оптимальной». 
Об этом министр сообщил в понедельник 
на пресс-конференции по результатам 
лицензирования управляющих компа-
ний в ЖКХ. Он отметил, что теперь в при-
вилегированном положении оказались 
ТСЖ — им лицензии не требуются, но тут 
же сообщил, что поручил к осени разра-
ботать законопроект, вводящий экзаме-
ны и для руководителей товариществ.

Евгения Крючкова

Минстрой признал жилье 
недвижимостью
ТСЖ и ТСН уравняли в гражданских правах

Вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин 
и первый вице-премьер Казахстана 
Бакытжан Сагинтаев договорились 
начать строительство космическо-
го ракетного комплекса «Байтерек» 
с ракетой «Ангара» на космодроме 
Байконур в 2021 году, хотя согла-
шение о его создании было подпи-
сано еще в 2004 году. По информа-
ции ”Ъ“, эта стартовая площадка 
может быть использована для ком-
мерческих запусков в интересах тре-
тьих стран. К этому моменту в распо-
ряжении России должны быть по два 
стартовых комплекса для семейст-
ва «Ангара» на космодромах Плесецк 
и Восточный.

О том, что строительство «Байтерека» 
начнется в 2021 году, господин Сагинта-
ев сообщил после переговоров с Дмит-
рием Рогозиным, состоявшихся 1–2 ию-
ня на Байконуре. Он подтвердил, что про-
ект будет создан на базе ракеты-носите-
ля «Ангары»: до 2021 года специалисты 
должны будут собрать всю техническую 
документацию и подготовить кадры (ка-
захские специалисты до 2021 года будут 
участвовать при пусках «Протонов» как 
полноценные сотрудники). «Перегово-
ры по 

”
Байтереку“ прошли успешно, сов-

местная рабочая группа России и Казахс-
тана разрабатывает программу реализа-
ции проекта»,— заявил 

”
Ъ“ заместитель 

руководителя Федерального космическо-
го агентства (Роскосмос) Сергей Савельев.

Договоренности о создании комплек-
са «Байтерек» были достигнуты более де-
сяти лет назад. С тех пор они несколько 
раз пересматривались, а глава Казахско-
го космического агентства Талгат Муса-
баев прямо говорил, что «с самого начала 
этот проект преследовали неудачи». Сна-
чала «Байтерек» хотели создавать на ос-
нове ракеты «Ангара», но впоследствии 
Казахстан решил поменять ее на ракету 
«Зенит» (разработки днепропетровского 
«Южмаша»). Кризис на Украине вернул 
участников проекта к варианту с «Анга-

рой». Возникали вопросы и по финанси-
рованию: в межправительственном со-
глашении была указана сумма $223 млн, 
которая удовлетворяла Казахстан, но в 
процессе создания комплекса, по сло-
вам господина Мусабаева, она превыси-
ла $2 млрд. Источник 

”
Ъ“, близкий к рос-

сийско-казахстанской межправкомис-
сии по сотрудничеству, пояснил: изна-
чально планировалось, что Россия будет 
отвечать за «мозг» «Байтерека», то есть за 
саму техническую базу, включая доку-
ментацию и подготовку кадров. Казах-
стану отводилось «железо» — непосред-
ственно возведение комплекса. «Одна-
ко некоторое время назад наши партне-
ры в Астане дали понять, что самостоя-
тельно не потянут строительство объек-
та, и предложили разделить расходы 50 
на 50. Мы же им сказали, что готовы под-
умать, но также указали на то, что до за-
вершения работ на Восточном это вряд 
ли будет возможно»,— подчеркнул он. 
Участник переговоров сказал 

”
Ъ“, что во-

прос о финансовых условиях проекта не 
ставился «как не самый срочный: снача-
ла нужно определиться с техническими 
параметрами».

К тому моменту, как «Байтерек» будет 
готов, у России будет четыре стартовые 
площадки под ракеты семейства «Анга-
ра»: по две в Плесецке и на Восточном. 
По словам собеседников 

”
Ъ“ в Роскосмо-

се, практической нужды в Байконуре у 
России уже не будет, ведь запуски по пи-
лотируемой программе перенесутся на 
Восточный. «Можно, конечно, сэконо-
мить $115 млн, ежегодно выплачивае-
мых за аренду Байконура, но ведь свято 
место пусто не бывает: уйдем мы — при-
дут другие,— говорят источники 

”
Ъ“.— 

К тому же там построен большой город, 
об этом тоже нельзя забывать». По их сло-
вам, комплекс «Байтерек» можно будет 
загружать коммерческими заказами в 
интересах третьих стран.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко

«Ангару»  
прописали на Байконуре
Комплекс «Байтерек» начнут возводить в 2021 году

Законопроект о переносе выбо-
ров Госдумы с декабря на сен-
тябрь 2016 года может быть 
внесен на следующей неде-
ле, заявил вчера вице-спикер 
от ЛДПР Игорь Лебедев. Одна-
ко источник ”Ъ“, близкий к ад-
министрации президента, вче-
ра не исключил, что до принятия 
соответствующего закона все-
таки понадобится толкование 
Конституционного суда (КС) са-
мой нормы Конституции о сро-
ках полномочий депутатов. В за-
просе, считает собеседник ”Ъ“, 
одним из аргументов может 
стать то, что новым субъектам 
РФ требуется представительст-
во в федеральном парламенте. 
К переносу выборов на сентябрь 
готовятся и региональные пар-
ламенты, которые избирались 
в декабре 2011 года на пять лет 
вместе с Госдумой.

Вчера впервые публично поддер-
жал перенос выборов на третье вос-
кресенье сентября 2016 года лидер 
«Справедливой России» Сергей Ми-
ронов. «Чем раньше, даже на три ме-
сяца, закончит полномочия Госду-
ма, тем лучше — ее нынешний со-
став не полностью отвечает реали-
ям сегодняшнего дня»,— заявил 
он «РИА Новости». Особенно он бу-
дет рад, если члены его фракции, 

исключенные из партии, лишатся 
депутатского мандата пораньше. 
Прежде справороссы осторожно, но 
все-таки выступали против перено-
са выборов на сентябрь, ссылаясь на 
то, что это выгодно «Единой России». 
Но уже 29 мая вице-спикер Госдумы 
от ЛДПР Игорь Лебедев заявил о том, 
что руководитель «Справедливой 
России» вместе с лидерами фрак-
ций «Единая Россия» и ЛДПР под-
писал законопроект. Вчера госпо-
дин Лебедев заявил, что инициати-
ва будет внесена на следующей не-
деле. Под законопроектом ожидает-
ся и подпись представителя КПРФ.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
последние дни утверждал, что пе-
ренести выборы с декабря можно, 
но самое позднее — на октябрь. 
Его представитель, депутат Госду-
мы Александр Ющенко вчера зая-
вил «РИА Новости», что господин 
Зюганов ожидает решения вопро-
са «в ближайшее время, в течение 
недели-полутора».

Между тем источник 
”
Ъ“, близ-

кий к администрации президен-
та, вчера не исключил, что, пре-
жде чем законопроект будет при-
нят, большая группа депутатов (по 
закону их должно быть не меньше 
90) обратится в КС с просьбой «дать 
расширенное толкование самой 
нормы Конституции о сроке полно-

мочий» Госдумы, которую они счи-
тают неопределенной. Акцент в за-
просе может быть сделан и на Кры-
ме. В частности, аргумент о том, 
что скорейшее избрание Госдумы 
поможет получить представитель-
ство в новом созыве и гражданам 
Крыма и Севастополя, также может 
фигурировать в запросе депутатов. 
Если КС даст толкование Конститу-
ции, разрешающее сократить пол-
номочия нынешней Думы, это, счи-
тает собеседник 

”
Ъ“, должно убе-

дить противников переноса выбо-
ров в Госдуме. О возможности обра-
щения депутатов в КС, но по пово-
ду возможности добровольного са-
мороспуска палаты 

”
Ъ“ сообщал 29 

мая. Сейчас ст. 96 Основного зако-
на прямо указывает: Госдума изби-
рается сроком на пять лет.

В декабре 2016 года кроме дум-
ских должны пройти выборы 38 
парламентов субъектов РФ. Обсу-
ждение переноса выборов на сен-
тябрь уже началось в свердловском 
парламенте. Вице-спикера, лидера 
свердловских единороссов Виктор 
Шептия, сокращение полномочий 
на три месяца «нисколько не рас-
страивает», а проведение выборов 
в сентябре, по его словам, позволит 
организовывать встречи с избира-
телями на улицах. Лидер фракции 
КПРФ Нафик Фамиев уверен, что 

перенос выборов «сдвигает аги-
тационную кампанию на лето», в 
итоге в сентябре будет низкая яв-
ка, «которую будут стимулировать, 
используя административный ре-
сурс». К тому же законодательство 
для региональных депутатов ком-
пенсаций при сокращении полно-
мочий не предусматривает.

Единороссов перенос не сму-
щает и в других регионах. «Решит 
Госдума проводить выборы в сен-
тябре — мы тоже проведем»,— зая-
вил еще 20 мая глава законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга 
Вячеслав Макаров. Спикер кали-
нинградской областной думы еди-
норосс Марина Ардеева заявила 

”
Ъ“, что перенос выборов офици-

ально не обсуждался, но «совмеще-
ние всех кампаний в единый день 
голосования — логичный шаг». 
«Если выборы в Госдуму будут пе-
ренесены, мы тоже обратимся к 
этому вопросу»,— отметила она.

Руководитель группы «Пирогов 
и партнеры» Александр Пирогов 
уверен, что в регионах «придется 
проводить основную часть кампа-
нии весной, а также активизиро-
вать усилия в последние две-три 
недели, чтобы люди выбрали из-
бирательный участок, а не участок 
с картошкой».

Отдел политики

Депутаты ждут в Госдуме  
представителей Крыма и Севастополя
Регионы готовятся к переносу выборов на сентябрь вслед за нижней палатой

Глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев вчера признал, что 
в третьем квартале 2015 года 
экономика России не сможет 
продемонстрировать рост, хотя 
еще в конце мая министерство 
было в этом уверено. Впрочем, 
на прогноз Минэкономики в це-
лом по 2015 году это призна-
ние не влияет — в ведомстве по 
прежнему ограничивают итого-
вую глубину падения 2,8% ВВП. 
Оппонирующий Белому дому 
Алексей Кудрин настроен куда 
пессимистичнее и ждет сокра-
щения экономики, попавшей, 
по его словам, «в полноценный 
кризис», на 4% ВВП.

Вчера глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев внес очередные 
корректировки в краткосрочные 
экономические прогнозы мини-
стерства. Он заявил, что по итогам 
второго квартала снижение разме-
ра ВВП будет большим, чем по ито-
гам четырех месяцев. «Весьма ве-
роятно, больше чем 3%»,— сказал 
министр. Иными словами, паде-
ние экономики по итогам первого 
полугодия в годовом выражении 
может составить более 3%. По ито-
гам года, напомним, Минэконо-
мики, согласно его обновленному 
официальному прогнозу, сейчас 
ждет снижения ВВП на 2,8%.

В третьем квартале ситуация 
продолжит ухудшаться. «Высо-
кая цифра будет и по третьему 
кварталу (падения ВВП год к го-
ду.— 

”
Ъ“)»,— ожидает министр. Од-

нако он рассчитывает, что с кон-
ца третьего квартала «обозначит-
ся уменьшение цифр спада». «Тех-
нически это означает, что с треть-
его квартала рецессия прекратит-
ся»,— считает министр, продолжая 
рассчитывать на серьезный отскок 

экономики в четвертом квартале. 
Отметим, статистически такой ва-
риант вероятен, четвертый квартал 
2014 года с точки зрения частного 
потребления бил рекорды. Но в 
министерстве ставят не на частный 
спрос, а на восстановление спроса 
инвестиционного — на конец года 

статистически сваливается боль-
шая часть капвложений, сделан-
ных в течение года. Надеются в ми-
нистерстве и на хороший урожай.

Сказанное Алексеем Улюкае-
вым несколько отличается от заяв-
лений в конце мая его заместите-
ля Алексея Ведева. Тогда, представ-
ляя текущую версию прогноза, он 
отмечал: «С третьего квартала мы 
ожидаем снижения минуса год к 
году и какого-нибудь очень слабого 
роста с сезонной очисткой ко вто-
рому кварталу на уровне 0,3–0,5%. 
Это будет как будто стабилизация с 
выходом на какой-то уже тренд ро-

ста квартал к кварталу» (см. 
”
Ъ“ от 21 

мая). Теперь при неизменных оцен-
ках годового падения Алексей Улю-
каев переносит начало роста на чет-
вертый квартал.

Напомним, большинство теку-
щих независимых прогнозов в от-
ношении экономики России не 
предполагает роста «квартал к квар-
талу» в 2015 году, в ЦБ считают, что 
он может появиться не ранее вто-
рого квартала 2016 года. Текущий 
консенсус-прогноз рынка в отно-
шении 2015 года все еще предпо-
лагает падение ВВП в 2015 году бо-
лее чем на 3% год к году. Один из са-
мых пессимистичных прогнозов 
вчера обновил глава Комитета гра-
жданских инициатив Алексей Куд-
рин, заявивший, выступая в Сове-
те федерации, что падение эконо-
мики РФ в этом году составит око-
ло 4%. «Мы сейчас находимся в пол-
ноценном кризисе по всем меркам, 
которые существуют»,— сказал се-
наторам господин Кудрин, назвав 
три причины спада: неправильная 
модель экономики, которая ориен-
тирована на спрос без необходимо-
сти серьезного технологического 
изменения; падение цен на нефть; 
санкции Запада. По его словам, кон-
фликт на Украине и санкции «заби-
рают из нашего роста до 1,5% ВВП».

На сегодняшний день не до 
конца понятно, какова в точности 
структура падения ВВП в первом 
квартале. Соответствующие оценки 
Росстата должны появиться в конце 
июня. Но в Минэкономики вчера 
фактически объявили прогнозы го-
сподина Кудрина нереалистичны-
ми, настаивая, что динамка эконо-
мики находится в рамках ожида-
ний и новых шоков для финансово-
го сектора внутри экономики нет.

Алексей Шаповалов

Минэкономики переключает 
скорость падения
Конец рецессии переносится на четвертый квартал 2015 года

К О Н Т Е К С Т Д Л Я  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Х  З А К О Н О П Р О Е К Т О В  У С Т А Н О В Я Т  Д О П О Л Н И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ф И Л ЬТ Р

Законопроектам региональных парламентов для прохо-
ждения через Госдуму может понадобиться дополнитель-
ная оценка. Вчера было предложено вписать в регла-
мент нижней палаты обязанность комитетов при работе 
с инициативами субъекта РФ «принимать во внимание» 
результаты их рассмотрения в Совете законодателей. 
Ссылка на него впервые вводится в регламент Госдумы, 
сказал ”Ъ“ собеседник в аппарате соавтора инициативы, 
вице-спикера Госдумы Андрея Исаева. Другим соавтором 
поправок к регламенту стал глава думского комитета по 
конституционному законодательству Владимир Плигин, 

который обнародовал идею на президиуме Совета зако-
нодателей 16 марта, охарактеризовав его как «серьезную 
аналитическую площадку». Региональные инициативы 
комитеты Госдумы могут направлять в комиссии совета 
для того, чтобы те «могли высказать дополнительные мне-
ния». По его словам, это «не останавливает продвижения 
законодательных инициатив».

Нововведение может серьезно загрузить работой Совет 
законодателей. Только с начала работы Госдумы шестого 
созыва в нее была внесена 1271 региональная инициатива. 
С большинством депутаты уже разобрались самостоятель-

но: 597 проектов отклонены, 154 возвращены авторам, 
79 отозваны самими субъектами РФ и только 83 приняты 
и вступили в силу. Больше 300 еще на рассмотрении пала-
ты. Вице-спикер законодательного собрания Ярославской 
области Павел Исаев сказал ”Ъ“, что «дополнительный 
фильтр», возможно, нужен самой Госдуме: «У нас вопросов 
к действующей процедуре нет. Если понадобится опера-
тивно внести законопроект, мы всегда можем прибегнуть 
к помощи депутатов Госдумы от региона, которые вносят 
документы безо всяких фильтров». Максим Иванов, 
Андрей Перцев

Министр экономического 
развития РФ Алексей  
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новости

”Ъ“ узнал о первоначальных па-
раметрах сети центров по адап-
тации вышедших на  свободу 
заключенных, которая в бли-
жайшее время может появить-
ся в России. Как рассказал ”Ъ“ 
депутат Госдумы Александр 
Хинштейн, пока предполагает-
ся создать четыре региональных 
адаптационных центра, где быв-
шим заключенным, которые за 
время пребывания за решеткой 
лишились дома или не желают 
в него возвращаться, будут пре-
доставлены жилье и заработок. 
Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ госпожа Памфилова 
предлагает придать проекту су-
щественно больший масштаб 
и перепрофилировать для этого 
сто колоний, которые ФСИН пла-
нирует закрыть из-за их убыточ-
ности, а эксперты напоминают, 
что навыки социальной интегра-
ции у заключенных надо поддер-
живать и в тюрьме, а не только 
после выхода.

Впервые вопрос о необходимо-
сти создать в России систему соци-
альной и трудовой адаптации за-
ключенных был поднят более двух 
недель назад, на встрече первого за-
мдиректора ФСИН Анатолия Рудо-
го и зампреда комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции Александра Хинштей-
на с уполномоченным по правам 
человека в РФ Эллой Памфиловой. 
Тогда госпожа Памфилова предло-
жила создать центры для социаль-
ной адаптации заключенных на ба-
зе ста убыточных колоний, кото-
рые ФСИН из-за нехватки средств в 
кризис планирует закрыть. Ведом-
ство уже приступило к ликвидации 
колоний, но зачастую против это-
го выступают жители населенных 
пунктов, жизнь которых напрямую 
связана с упраздняемыми исправи-
тельными учреждениями (см. 

”
Ъ“ 

от 5 мая). Увольняемых сотрудни-
ков колоний по планам госпожи 
Памфиловой планировалось тру-
доустроить в центры адаптации. Та-

ким образом, создание центров на 
базе ликвидируемых колоний ре-
шало бы сразу две задачи — трудоу-
стройства сотрудников и обустрой-
ства потерявших социальные навы-
ки заключенных.

«Но ФСИН идею создания более 
ста центров не поддержала. Нело-
гично создавать учреждения в отда-
лении от крупных населенных пун-
ктов и производств, потому что они 
априори будут убыточны и неэф-
фективны»,— рассказал 

”
Ъ“ Алек-

сандр Хинштейн. «Памфиловой бы-
ло сказано, что в таком виде ее идея 
не может быть реализована»,— под-
твердили 

”
Ъ“ во ФСИН. Сама госпо-

жа Памфилова для комментариев 
вчера была недоступна, зато во вре-
мя своего ежегодного доклада в Со-
вете федерации заявила, что обра-
тилась к председателю Госдумы Сер-
гею Нарышкину с просьбой отозвать 
внесенный в мае этого года законо-
проект, существенно расширяющий 
права надзирателей на применение 
силы к заключенным.

Господин Хинштейн сообщил 

”
Ъ“, что пока принято решение сов-

местно с ФСИН продумать запуск 
эксперимента — для начала создать 
несколько адаптационных цент-
ров для бывших заключенных в че-
тырех регионах. Регионы пока не 
определены, но, по словам депута-
та, среди них могут быть Свердлов-
ская и Самарская области. Любой 
заключенный, который после вы-
хода на свободу оказался без крыши 
над головой или попросту не хочет 
возвращаться домой, сможет напра-
вить заявление в одну из социаль-
ных служб по месту освобождения 
или по месту прежней регистрации 
для заселения в центр адаптации. В 
центре ему за счет государства пре-
доставят жилье и возможность тру-
доустройства. Для реализации это-
го проекта в аппарате уполномочен-
ного по правам человека в ближай-
шее время может быть создана спе-
циальная рабочая группа.

За основу при реализации экспе-
римента по созданию адаптацион-

ных центров будет взят опыт Крас-
ноярского края, где подобные учре-
ждения действуют с 1995 года. Как 
сообщили 

”
Ъ“ во ФСИН, пока таких 

центров в крае семь, они находятся в 
ведении министерства социальной 
политики Красноярского края. Туда 
берут осужденных, «утративших со-
циально полезные связи», им предо-
ставляют жилье на полгода и помо-
гают в трудоустройстве и восстанов-
лении документов. Всего в 2014 году 
в центры обратилось 2440 человек. 
При этом, как отмечают во ФСИН, 
уровень рецидивной преступности 
среди бывших заключенных, кото-
рые прошли адаптационные цен-
тры, составляет менее 6% (это в во-
семь раз ниже общего уровня реци-
дивной преступности в Краснояр-
ском крае, которая составляет 50%).

Во ФСИН дают понять, что са-
мостоятельно создавать центры 
по адаптации в службе не смогут 
и не будут. Проблема трудоустрой-
ства и социальной адаптации быв-
ших заключенных может быть ре-

шена «только при условии совмест-
ных действий государственных ор-
ганов и органов местного самоуправ-
ления, общественных организаций, 
образовательных организаций, раз-
личных институтов гражданского 
общества», заявили 

”
Ъ“ в ведомстве.

Основатель правозащитно-
го проекта «Гулагу.нет» Владимир 
Осечкин считает, что ресоциализа-
цией зэков нужно начинать зани-
маться уже в местах заключения. 
«Самый большой удар по социали-
зации заключенных наносят тюрь-
мы, то есть СИЗО, где большинство 
заключенных проводят львиную 
долю своего срока,— объясняет го-
сподин Осечкин.— Надо гуманизи-
ровать систему отбывания наказа-
ния — разрешать больше свиданий 
с семьей, обеспечивать социальную 
жизнь в СИЗО, чтобы не было не-
обходимости в экстренном поряд-
ке искать бюджетные средства для 
адаптации заключенных уже после 
выхода на свободу».

Вячеслав Козлов

Бывшим заключенным привьют навыки свободы
Красноярский опыт адаптации расширят на четыре пилотных региона

Президент Владимир Путин 
поддержал  инициативу 
создания в РФ сети дет-
ских технопарков — ана-
логов советских дворцов 
пионеров, как их называ-
ют организаторы. Проект 
«Национальной системы 
мотивации детей к всесто-
роннему развитию» разра-
ботан правительственным 
Агентством стратегиче-
ских инициатив (АСИ), что-
бы заинтересовать школь-
ников техническими про-
фессиями. Нерешенным 
остается лишь вопрос фи-
нансирования проекта: по-
ка неизвестна даже прибли-
зительная его стоимость, 
но в АСИ надеются на серь-
езные вложения со сторо-
ны госкомпаний и частного 
бизнеса. 

Инициатива АСИ предло-
жена в рамках правительст-
венной «Концепции разви-
тия дополнительного образо-
вания до 2020 года». Этот доку-
мент фактически является «до-
рожной картой» для выполне-
ния указа Владимира Путина 
№599 «О мерах по реализации 
госполитики в области обра-
зования и науки», изданного в 
мае 2012 года. Согласно указу, 
к 2020 году не менее 75% детей 
в возрасте от 5 до 18 лет долж-
ны заниматься во внешколь-
ных кружках и секциях. 

Как выяснил 
”

Ъ“, 27 мая 
на заседании наблюдательно-
го совета АСИ в рамках реали-
зации концепции Владимиру 
Путину был представлен мас-
штабный проект создания по 
всей стране сети детских тех-
нопарков. «Сегодня система 
дополнительного образова-
ния, к сожалению, не являет-
ся инструментом подготовки 
детей и подростков к участию 
в будущем технологическом 
прорыве России,— рассказал 
президенту директор направ-
ления 

”
Социальные проекты“ 

АСИ Владимир Яблонский.— 
Мы предлагаем создать совре-
менные аналоги дворцов пи-
онеров, целью которых будет 
развитие таланта в каждом ре-
бенке». По словам господина 
Яблонского, в этих технопар-
ках дети смогут увидеть насто-
ящее промышленное произ-
водство, а также попробовать 
себя в ряде профессий: «Ребе-
нок на время станет авиакон-
структором, нефтяником, би-
отехнологом». По данным 

”
Ъ“, 

на заседании Владимир Путин 
поддержал идею.

Ответственная за реализа-
цию проекта Марина Ракова 
рассказала 

”
Ъ“, что его предпо-

лагается развивать на основе 
частно-государственного парт-
нерства. «Мы планируем при-
влечь крупный бизнес, вклю-
чая госкорпорации,— расска-
зала госпожа Ракова.— Многие 
из них уже реализуют образо-
вательные программы, а мы 
поможем систематизировать 
их усилия и повысить эффек-
тивность». По мнению Мари-
ны Раковой, промышленность 
и крупный бизнес сами заин-
тересованы в подобных техно-
парках: «Они понимают, что 
дети когда-нибудь вырастут 
и придут к ним работать. Это 
их кадровый потенциал, они 
готовы вкладывать средства 
в подобные проекты». В АСИ 
утверждают, что существуют 

предварительные договорен-
ности с «Росатомом», Объеди-
ненной ракетно-космической 
корпорацией, «Газпромом» и 
ЛУКОЙЛом.

При этом в агентстве ука-
зывают, что бизнес, специали-
зирующийся на развлечени-
ях, уже уловил образователь-
ный тренд. «Ранняя профори-
ентация детей — принятая ме-
ждународная практика. Нали-
чие такой системы у нас — это 
острая необходимость, если мы 
хотим растить сильные и про-
фессиональные кадры»,— зая-
вил 

”
Ъ“ гендиректор компании 

«Иннова», развивающей в РФ 
образовательные парки «Кидза-
ния», Геворк Саркисян. Он под-
твердил, что крупный бизнес 
готов вкладываться в дополни-
тельное образование: «Компа-
нии помогают создавать в пар-
ках профильные площадки, 
чтобы дети могли попробовать 
разные профессии. Так, СТС 
строит студию телеканала, X5 
Retail Group создаст мини-ма-
газин 

”
Перекресток“, а Альфа-

банк организует детский банк 
и обучит маленьких посетите-
лей финансовой грамотности». 
Главное, чего ждут в таких пар-
ках от государства,— совмест-
ной разработки и сертифи-
кации образовательных про-
грамм. Если это произойдет, то 
школьники смогут посещать 
технопарк за бюджетный счет. 

Стоимость реализации ини-
циативы АСИ пока не опреде-
лена даже приблизительно, 
однако пилотные площадки 
начнут работу уже в этом го-
ду. У АСИ есть договоренность 
с властями четырех регионов: 
Татарстана, Алтайского края, 
Московской области и Хан-
ты-Мансийского автономно-
го округа. Предполагается, что 
18 июня главы этих субъектов 
подпишут договор с АСИ на 
Санкт-петербургском эконо-
мическом форуме.

Александр Черных

К профориентации детей 
подошли по-взрослому
В России создают сеть технопарков для школьников После закрытия форума 

компания начнет строить на 
этом месте капитальное здание 
КВЦ площадью 83 тыс. кв. м. По-
строить его за 6,963 млрд руб. 
подрядчик обязан до 1 декабря 
и до 20 февраля 2016 года сдать 
объект в эксплуатацию. Пер-
вый камень парка Сергей Шой-
гу и губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев заложили в 
июне 2014 года — через два ме-
сяца после издания распоряже-
ния правительства о проведе-
нии на его территории с 16 по 
19 июня 2015 года военно-тех-
нического форума.

Но сама стройка началась 
только в начале года, и кон-
тракты заключались до конца 
мая. Сколько средств после фо-
рума придется потратить на эту 
стройку, в «Оборонстрое» не го-
ворят. Однако сумма уже разме-
щенных с начала этого года го-
сконтрактов на парк «Патриот» 
превышает 20 млрд руб., и еще 
около 1,6 млрд руб. потрачено 
на подготовку к форуму поли-
гона в Алабино и авиабазы «Ку-
бинка», которые впоследствии 
станут частью парка. Рекорд-
ными являются и темпы освое-
ния средств: например, анало-
гичную сумму на строительст-
во второй сцены Мариинского 
театра Минкультуры удалось 
освоить лишь за 10 лет. 

Здание КВЦ будет состоять 
из центральной шестиэтажной 
башни и двух боковых одно-
двухэтажных секций. По про-
екту башня в футуристическом 
стиле будет напоминать аэро-
порт: с нависающими над ос-
новным объемом здания тремя 
верхними этажами. На послед-
нем этаже будут устроены ре-
зиденция министра обороны с 
отдельным лифтом, а также го-
стиница на 17 номеров для раз-
мещения 24 постояльцев с бу-
фетом. Кроме того, в башне бу-
дут размещены зал на 900 чело-
век и медиацентр, внутренний 
дворик с рестораном на 500 че-
ловек, офисы. В боковых па-
вильонах будет по два выста-
вочных зала на 1 тыс. человек 

и несколько небольших, а так-
же переговорные помещения, 
офисы и «внутренний дворик 
предприятий фастфуда». Тер-
риторию КВЦ уже украшает 
единственное пока капиталь-
но построенное к форуму кру-
глое здание с пятиконечной 
звездой на крыше. Как расска-
зали 

”
Ъ“ в «Оборонстрое», там 

разместился пресс-центр пло-
щадью 3,8 тыс. кв. м с кинотеа-
тром и концертным залом. Еще 
одно здание военные успели 
возвести в режимной зоне для 
мероприятий военно-промыш-
ленного комплекса. Туристиче-
ская инфраструктура парка в 
будущем должна стать самосто-
ятельным аттракционом: гости-
ницы и буфеты военные строи-
тели собираются разместить в 
блиндажах, землянках. По по-
воду бронепоезда, который 
Сергей Шойгу предлагал пере-
оборудовать под отель, строите-
ли заявили, что это вопрос РЖД.

В реестре парков Подмоско-
вья значатся 143 объекта, из ко-
торых только 21 не требует за-
трат на благоустройство, еще 33 
находятся в процессе создания 
или реконструкции, 89 — на ста-

дии благоустройства. Ранее чи-
новники сообщали, что на бла-
гоустройство парков из бюдже-
та области выделено 2 млрд руб. 
на три года. В этом списке около 
20 парков регионального и фе-
дерального значения с военно-
патриотической тематикой, но 
ни один из них не загружен пол-
ностью, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к правительству реги-
она. По его данным, загрузка 
таких парков даже в памятные 
даты не превышает 30% расчет-
ной вместимости объектов. «Та-
кие проекты не имеют отноше-
ния к бизнесу, так как затраты 
на их создание могут вообще не 
окупиться,— рассуждает управ-
ляющий партнер Blackwood 
Константин Ковалев.— Вер-
нуть средства в строительство 
развлекательных парков по ти-
пу Disneyland или DreamWorks 
можно в среднем за десять лет».

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Халиль Аминов

Объект стратегического 
развлечения

Правительство хочет 
восстановить дворцы 
пионеров, а вместе  
с ними и ракетно-косми-
ческую отрасль   
ФОТОАРХИВ ЖУРНАЛА «ОГОНЕК»/

МИХАИЛ САВИН

с1

Д О С Ь Е П А Р К  « П А Т Р И О Т »  В  С Р А В Н Е Н И И

По последним данным, общая стоимость военно-патриотического 
парка культуры и отдыха вооруженных сил РФ «Патриот» превысит 
20 млрд руб. ($377 млн по текущему курсу). Его общая площадь составит 
54 кв. км. Во Франции с 2012 года прорабатывается проект похожего военного 
парка в Монтро (на месте победы Наполеона над австрийцами в 1814 году) 
с музеем, отелями, ресторанами и другими объектами. Он должен занять всего 
около 1 кв. км, но требует инвестиций в €200 млн.

На доступной для посетителей части «Патриота» разместят тематические 
кластеры с выставками вооружения, аттракционами, полигонами с симулятора-
ми военной техники и стрелковыми центрами. При этом самый современный 
полигон российской армии в Мулино (Нижегородская область) площадью 
500 кв. км стоил около 7 млрд руб.

Открытый в 1992 году в пригороде Парижа Disneyland сопоставим с «Па-
триотом» по площади развлекательной зоны — 19 кв. км и 17 кв. км соответ-
ственно. При начальной стоимости проекта в $1 млрд его строительство 
обошлось в $5 млрд.

Самым дорогим объектом «Патриота» станет конгрессно-выставочный центр 
площадью 83 тыс. кв. м стоимостью около 7 млрд руб. Для сравнения: на терри-
тории бывшего Обуховского завода в Петербурге строится конгресс-центр 
площадью 84 тыс. кв. м с отелем на 370 номеров за 6 млрд руб.

Самым дорогим на настоящий момент проектом тематического парка в Рос-
сии считается национальный ландшафтно-рекреационный комплекс 
«Россия». В Подмосковье на площади 10 кв. км за $8 млрд (423 млрд 
руб.) построят макет страны, воспроизводящий архитектуру крупнейших 
городов, значимые природные и промышленные объекты.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



первые лица

2 декабря 2013 года президент 
Владимир Путин начал рефор-
му космической отрасли, пере-
подчинив большинство пред-
приятий промышленности от 
Федерального космическо-
го агентства (Роскосмос) к Объ-
единенной ракетно-космиче-
ской корпорации (ОРКК). О том, 
с какими проблемами пришлось 
столкнуться, как их решали и по-
чему разделение полномочий 
между двумя структурами себя 
не оправдало, в интервью спе-
циальному корреспонденту ”Ъ“ 
ИВАНУ САФРОНОВУ рассказал 
и. о. гендиректора ОРКК ЮРИЙ 
ВЛАСОВ.

«Мы можем попросить 
денег у государства, 
но только один раз»
— Создание ОРКК как самосто
ятельной структуры себя опра
вдало?
— На протяжении последних лет 
шли споры о том, какая именно ре-
форма нужна космической отрасли: 
и Роскосмос, и его головной инсти-
тут (Центральный научно-исследо-
вательский институт машинострое-
ния.— 

”
Ъ“), и эксперты «Открытого 

правительства» разрабатывали раз-
ные концепции. В итоге победил 
вариант «Открытого правительст-
ва». Он предполагал создание клас-
сической европейской модели: на-
личие федерального органа, отве-
чающего за идеологию и полити-
ку, а также выступающего заказчи-
ком продукции, и непосредствен-
ного исполнителя этих заказов в ли-
це корпорации. По такому принци-
пу устроено, например, взаимодей-
ствие DLR (Центр авиации и космо-
навтики, Германия.— 

”
Ъ“), CNES (На-

циональный центр космических ис-
следований, Франция.— 

”
Ъ“) с евро-

пейскими аэрокосмическими ком-
паниями. И там такая схема вполне 
успешно работает. Новая команда во 
главе с Игорем Комаровым, причем 
команда не нулевая, а вполне опыт-
ная с точки зрения ведения бизне-
са и антикризисного менеджмен-
та, начинает работать по заранее со-
ставленной «Открытым правитель-
ством» концепции. И тут приходит 
осознание, что схема не работает, 
по ней ничего не летает. Стали под-
нимать концепцию по созданию го-
скорпорации, которую разрабаты-
вал Роскосмос во времена руковод-
ства им Владимиром Поповкиным: 
посмотрели, обсудили и поняли, что 
и она в чистом виде тоже не зарабо-
тает. Обе концепции не учитывали 
реального состояния отрасли.
— Вы сказали, что вариант госкор
порации, предложенный Влади
миром Поповкиным, «в чистом 
виде не заработал бы». Чем тогда 
отличается нынешний вариант?
— На мой взгляд, все разработанные 
концепции не учитывали реальной 
глубины проблем в отрасли, особен-
но финансовых, и по большому сче-
ту были рассчитаны на получение 
денег от государства в виде субси-
дий, больших объемов работ, новых 
дорогостоящих проектов и так да-
лее. Первое, что сказал Комаров, зву-
чало примерно так: мы можем по-
просить денег у государства, но толь-
ко один раз. При этом мы должны 
еще доказать, что дальше не будем 
работать в минус и выходить из кри-
зиса будем своими силами. Через оп-
тимизацию производства, повыше-
ние эффективности затрат, ликвида-
цию непрофильных активов и про-
чее, в том числе через банковские 
кредиты, которые потом сами же 
и будем отдавать. С процентами.
— То есть вы больше года были 
вынуждены работать в неком
фортных условиях?
— Я бы так не сказал. За это время мы 
пришли к пониманию, что надо де-
лать, оценили состояние промыш-
ленности, провели технологиче-
ский аудит, посмотрели на кадры, на 
финансовые возможности предпри-
ятий. И только тогда уже сформули-
ровали линию поведения, которой 
и будем придерживаться в дальней-
шем. Это переход к созданию еди-
ной госкорпорации как механизму 
управления всей отраслью. Я счи-
таю, что это наиболее оптимальное 
решение в силу сложившихся в Рос-
сии отношений между заказчиком 
и промышленностью. Надо пони-
мать, что сегодня у нас частный биз-
нес — это не частный бизнес Евро-
пы или США. Там существует выра-
ботанная годами четкая система раз-
граничения полномочий между ор-
ганами государственной власти 
и бизнесом. Нам, например, так пра-
ктически не удалось в течение года 
провести линию четкого разделения 
полномочий между Федеральным 
космическим агентством и ОРКК.
— Взаимоотношения между 
ОРКК и Роскосмосом, до того мо

мента как агентство возглавил 
Игорь Комаров, были не самыми 
простыми?
— Наличие двух мощных центров 
в лице Роскосмоса и ОРКК зачастую 
приводило к конкуренции, а приня-
тие решений затягивалось до непро-
стительных сроков, когда терялся 
уже сам смысл необходимости этих 
решений. В соответствии с законо-
проектом о госкорпорации, кото-
рый внесен в Госдуму, структура на-
деляется очень большими полномо-
чиями. В новой структуре такие си-
туации исключены: здесь один соб-
ственник, один бюджетополучатель, 
один распределитель средств.

«Когда-нибудь  
мы придем к той модели,  
которая существует 
во всех развитых 
космических странах»
— Формат госкорпорации подра
зумевает создание единого цент
ра управления, в то время как Ро
скосмос и ОРКК были заказчиком 
и исполнителем. Но при этом со
здание госкорпорации подава
лось как второй этап реформы от
расли. Здесь нет противоречия?
— Можно по-разному на это смо-
треть. Но я уверен, что вице-премьер 
Дмитрий Рогозин и руководитель Ро-
скосмоса Игорь Комаров прекрасно 
понимают, что нет такой программы, 
которую можно написать и она будет 
работать без поправок. Не бывает та-
кого в жизни. Ты начинаешь работать 
и только тогда понимаешь, что идет 
так, а что — нет. В любом деле всег-
да должна быть обратная связь и ре-
акция на нее. Это правило, это объ-
ективная истина, если хотите. И на-
до отдать должное, что сегодня аппа-
рат коллегии военно-промышлен-
ной комиссии работает очень опера-
тивно. У нас есть стратегия развития, 
но стратегия — это не догма: если ме-
няется ситуация и конъюнктура, то 
нужно меняться самим. Постепенно 
становилось понятно, что разделе-
ние на Роскосмос и ОРКК — это всего 
лишь программа первого шага. Что 
дальше люди свежим взглядом по-

смотрят на вещи, вникнут в пробле-
мы, поймут, что надо делать. Просто 
этот переход случился раньше, в том 
числе из-за санкций и других препят-
ствий. Когда ОРКК задумывалась, бы-
ли одни условия, а потом раз — воз-
никли серьезные внешнеполитиче-
ские моменты, которые повлекли за 
собой изменения в отрасли и в эко-
номике всей страны.
— Что дал год работы ОРКК для 
предприятий космической про
мышленности?
— Появилась стратегия развития от-
расли до 2025 года, разработана про-
грамма стратегических преобразо-
ваний Государственного космиче-
ского научно-производственного 
центра имени Хруничева, на пред-
приятиях внедряется корпоратив-
ная система управления, определе-
ны компании, которые необходи-
мо экономически стабилизировать. 
Весь бюджет предприятий утвер-
ждается в ОРКК, вводится система 
комплексных показателей эффек-
тивности. Каждое предприятие бу-
дет оцениваться прежде всего по ре-
зультатам выполнения заданий, го-
соборонзаказа, по показателям чи-
стой прибыли. Зарплата руководи-
теля компании уже не привязана 
к каким-то коэффициентам, показа-
телям по средней заработной пла-
те, она имеет вполне конкретное 
значение по цифрам и вполне кон-
кретную надбавку, если поставлен-
ные нами задачи будут выполнены. 
Сегодня из 29 компаний, входящих 
в периметр ОРКК, на 20 такая схема 
уже принята советами директоров, 
в начале июня мы обсудим, как ее пе-
ренести на все наши предприятия. 
Думаю, что такая же модель будет ис-
пользоваться и в госкорпорации.
— Какова дальнейшая судьба 
ОРКК?
— Она войдет в госкорпорацию как 
ее составная часть, некоторые об-
щесистемные функции перейдут ту-
да: зачем, допустим, иметь финансо-
вые блоки и в ОРКК, и в «Роскосмо-
се»? Есть то, что останется: за ОРКК 
будет закреплено корпоративное 
управление тем пакетом акций, ко-

торые корпорация получит в даль-
нейшем, а также блок по реструкту-
ризации космической промышлен-
ности. Впоследствии будет рассма-
триваться вопрос по формированию 
новых интегрированных структур, 
которые, возможно, придут на сме-
ну ОРКК. Наверное, когда-нибудь 
мы придем к той модели, которая су-
ществует во всех развитых космиче-
ских странах,— с двумя конкуриру-
ющими между собой крупными фир-
мами, как Boeing и Lockhead Martin 
в Америке или Airbus и Thales в Евро-
пе. Но придем мы к этому не по ко-
манде, как это предполагалось в ран-
них вариантах реформы, а когда бу-
дем сами к этому готовы, а также ког-
да и предприятиям это будет выгод-
но. Та же Boeing проходила этот путь 
на протяжении более десятка лет. 
Мало того, если взять Airbus, которая 
стала крупнейшей корпорацией Ев-
ропы, она достаточно быстро пере-
группировывается исходя из усло-
вий: и в вопросах кадров, и в вопро-
сах производственных мощностей. 
Для них ясно: если что-то сейчас со-
держать невыгодно, то лучше про-
дать, если что-то нужно прямо сей-
час — то можно сейчас и купить. Все 
эти операции нацелены исключи-
тельно на эффективность. Мы долж-
ны использовать этот опыт, конечно, 
учитывая нашу специфику.

«Космическая отрасль — 
очень чувствительный 
механизм»
— С какими проблемами сталки
вались на предприятиях?
— Если говорить откровенно, то про-
изводственные мощности большин-
ства наших предприятий полвека ни-
кто не причесывал. То же объедине-
ние имени Лавочкина имеет террито-
рию 50 га, из которых 30 га — это быв-
шая мебельная фабрика, на которой 
в годы войны выпускались самолеты 
Ла-5. Да, здесь есть какие-то мелкие 
подразделения, цеха, но по большо-
му счету это все надо сровнять бульдо-
зером и использовать по другому на-
значению. Само предприятие реаль-
но располагается на 10–15 га и в од-
ном цехе, под одной крышей, способ-
но проводить все операции, связан-
ные с созданием космического аппа-
рата. То же самое в Центре имени Хру-
ничева: ракета-носитель «Протон-М» 
раньше собиралась в шести разных 
цехах, а сейчас реализуется проект 
перевода изготовления «Протона» 
в один цех. Я считаю, что здесь и ро-
ждается та самая эффективность. Сей-
час мастер или руководитель участка, 
отвечающий за контрольные опера-
ции, должен за свою смену пройти 
десятки километров, чтобы убедить-
ся в качестве процесса сборки… Мы 
же нормальные люди и понимаем, 
что один такой мастер все эти кило-
метры прошагает и все проверит сам, 
а другой просто поверит на слово.
— С сопротивлением в ходе ре
формы не сталкивались?
— Сталкивались и сталкиваемся. 
Процесс преобразования всегда бо-
лезненный, надо ужиматься, ми-
нимизировать затраты, избавлять-
ся от неэффективных проектов, где-
то сократить людей. И это все хоро-
шо и правильно, но только до того 
момента, пока не касается тебя. Так 
устроена психология человека. Как 
только это доходит до конкретных 
личностей, то появляется недоволь-

ство, а кому-то начинает мерещиться 
теория заговора, что идет уничтоже-
ние великого наследия, которое все 
обязаны сохранять. Космическая от-
расль — очень чувствительный ме-
ханизм, и еще одно правило, к кото-
рому постоянно обращается Кома-
ров: не навредить. Поэтому идут му-
чительные переговоры и консульта-
ции со специалистами, возрождает-
ся работа научно-технического сове-
та и коллективного обсуждения про-
блем и принятия решений.
— Идут разговоры о том, что вы 
собираетесь внедрять новую сис
тему управления проектами. Что 
это за новшество?
— Во времена СССР такая система 
управления уже была и эффектив-
но работала — в отличие от много 
другого. Страна, вышедшая из тя-
желейшей войны, сразу же строи-
ла несколько космодромов. Байко-
нур — легендарное место, здесь на-
чалась история мировой космонав-
тики. Темпы возведения поистине 
поражают: стартовая площадка для 
ракет-носителей семейства «Союз» 
в Плесецке была построена за год. 
Разве это не эффективная система? 
Эффективная. Тогда вопросы моти-
вации и ответственности были до-
вольно простыми — люди отвеча-
ли за проекты не только своей репу-
тацией, но и головой. Сегодня усло-
вия изменились: проблемы с той си-
стемой управления начались при пе-
реходе на рыночную экономику, ког-
да стали считать ресурсы и деньги. 
Сейчас система управления проекта-
ми хорошо отработана во всех высо-
котехнологичных сферах и в нашей 
стране, и за рубежом. И прежде все-
го предполагает достаточно большое 
количество этапов отчетности с чет-
ко сформулированными результа-
тами, которые должны быть достиг-
нуты для принятия решения о пере-
ходе к следующему этапу. Независи-
мую экспертную оценку достигну-
тых результатов и коллективное об-
суждение и принятие решений. Ну 
и, безусловно, очень серьезную моти-
вацию для всех участников проекта.

«Разделение функций 
гендиректора 
и генконструктора 
на предприятиях  
будет обязательным»
— Вы не хотите оставлять заказ
чика наедине с исполнителем?
— Их обоих надо защищать друг от 
друга. (Смеется.) Если серьезно, то 
мы хотим построить систему, кото-
рая в первую очередь работала бы 
по принципу: желание заказчика — 
это закон. Но ведь сегодня и заказ-
чик должен понимать реальные воз-
можности предприятия-производи-
теля и учитывать их, а не давить на 
предприятие исходя только из сво-
их требований и программ или фи-
нансовых возможностей. Так же как 
и предприятие должно быть чест-
ным перед заказчиком и — особен-
но в условиях определенного моно-
полизма отрасли — не действовать 
по принципу: главное — взять заказ, 
а потом разберемся. Вот здесь и долж-
ны быть положены на чашу весов вся 
власть и репутация госкорпорации.
— Готова ли наша космическая 
промышленность к унификации 
выпускаемых изделий?
— Это вообще огромная, большая 
тема. Далеко ходить не нужно: мы 

с вами оба держим в руках iPhone — 
у них на устройствах абсолютно 
одинаковые разъемы для питания. 
А у нас что? У нас в отрасли каждое 
головное предприятие имеет совер-
шенно разные интерфейсы по всем 
своим системам… Вот вроде бы у нас 
один силовой гироскопический 
комплекс приборов, но и у него есть 
несколько модификаций. Один ва-
риант используется при создании 
спутников в ракетно-космическом 
центре «Прогресс», а для схожего ап-
парата разработки ракетно-космиче-
ской корпорации «Энергия» нужна 
уже другая модификация. Более то-
го, когда я работал в Научно-произ-
водственном объединении имени 
Лавочкина, то с удивлением для себя 
открыл: только по заказу этого пред-
приятия разработано с десяток вари-
антов звездных датчиков — притом 
что само предприятие по большому 
счету имеет три базовые платформы. 
Когда мы знакомились с технология-
ми производства европейских ком-
паний, тех же Thales Alenia и Airbus, 
то узнали, что они договариваются 
о 60–70-процентной унификации 
всей бортовой аппаратуры, исполь-
зуемой на своих космических аппа-
ратах, и считают эту унификацию 
своим конкурентным преимущест-
вом. Остальное — это уже их эксклю-
зивные наработки, с ними они кон-
курируют на рынках. Подобная пра-
ктика никогда в России не заклады-
валась, а в ОРКК сегодня это считают 
одной из главных задач. На базе «Рос-
сийских космических систем» со-
здан совет главных конструкторов, 
где представители всех предприя-
тий будут принимать согласован-
ные решения по приборам, составу 
космических аппаратов и электрон-
но-компонентной базе.
— Так повелось, что генеральный 
конструктор и генеральный ди
ректор предприятия отрасли во 
многих случаях одно и то же ли
цо. Такое совмещение устраивает?
— В 1990-х годах, когда предприя-
тия отрасли выживали, совмещение 
было оправданно, чтобы удержать 
предприятие в одних руках. Я и кон-
структор, я и директор, я решил — 
так и будет. И это тогда помогло: 
предприятиям не дали развалить-
ся, те же «Информационные спут-
никовые системы имени Решетне-
ва», Центр имени Хруничева, ракет-
но-космический центр «Прогресс» 
остались сильными и дееспособны-
ми, их не растащили по кускам. Сей-
час наступило другое время — разде-
ление функций гендиректора и ген-
конструктора будет обязательным. 
Пусть менеджер решает организа-
ционные и финансовые вопросы, 
а конструктор занимается конструк-
торской работой. У каждого из них 
огромный пласт работы и своя пси-
хология. Настоящий, хороший, твор-
ческий конструктор всегда через год 
скажет, что все, что я сделал, теперь 
можно сделать по-другому и гораздо 
лучше. Нет предела совершенствова-
нию. А задача менеджера — довести 
проект в заданные сроки до параме-
тров, заложенных в тактико-техни-
ческом задании, за установленную 
цену контракта и только потом де-
лать шаг на следующую ступень к но-
вому проекту.
— Многие предприятия заточены 
под производство ракетносите
лей, могут ли они перепрофили
роваться под производство мно
горазовых систем? Наподобие 
тех, которые разрабатывает ком
пания SpaceX Илона Маска.
— Я считаю, что в обозримом буду-
щем многоразовые носители не бу-
дут способны конкурировать с «од-
норазовыми» ракетами по цене. 
Степень риска при их эксплуата-
ции достаточно большая, а методов 
100-процентного контроля качест-
ва и надежности при их хотя бы вто-
ричном использовании человечест-
во пока не придумало. Как оценить 
степень воздействия тех нагрузок, 
которые происходят, на металл, на 
конструкцию, на другие элементы 
при возвращении на Землю? Как по-
нять, готов объект к повторному ис-
пользованию или нет? Аварии шат-
тлов Challenger и Columbia были 
вызваны именно усталостью кора-
блей от эксплуатации, что не обна-
руживалось системами объектив-
ного контроля. Я не говорю, что че-
ловечество до этого никогда не дой-
дет — прогресс не стоит на месте, но 
просто сейчас питать иллюзий точ-
но не стоит. Сегодня главное усло-
вие — достижение качества и задан-
ных характеристик. То есть прежде 
всего безусловное, стопроцентное 
выполнение технологических про-
цессов и технических условий на 
комплектующие и сырье. Если все 
сделано точно по конструкторской 
документации, то деталь качествен-
ная, в противном случае — это ошиб-
ка конструктора.

«Нет такой программы, которую можно написать  
и она будет работать без поправок»
И. о. гендиректора Объединенной ракетно-космической корпорации Юрий Власов об итогах первого этапа реформы отрасли
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Д О С Ь Е
О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  Р А К Е Т Н О - К О С М И Ч Е С К А Я  
К О Р П О Р А Ц И Я

Создана указом президента от 2 декабря 2013 года на базе Научно-исследовательского 
института космического приборостроения, зарегистрирована 5 марта 2014 года. В ходе ре-
формы космической отрасли корпорация объединит большую часть промышленных активов 
Роскосмоса и будет выполнять функции генподрядчика.

100% акций находится в федеральной собственности. Планируется, что ОРКК получит активы 
десяти интегрированных структур, включающих 48 предприятий и 14 самостоятельных органи-
заций ракетно-космической промышленности. На данный момент в состав ОРКК перешло около 
30 предприятий — КБ «Арсенал», РКК «Энергия», «Информационные спутниковые системы имени 
академика М. Ф. Решетнева» и др. Консолидация предприятий должна завершиться в 2016 году, 
общая численность персонала составит 196 тыс. человек. В январе 2015 года стартовал второй 
этап реформы, в ходе которого будет создана госкорпорация «Роскосмос» на базе одноименно-
го федерального агентства и ОРКК.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Л А С О В  Ю Р И Й  В Е Н И А М И Н О В И Ч

Родился 9 декабря 1959 года в городе Великий Устюг (Вологодская область). В 1983 году 
окончил Военный инженерно-космический институт имени Можайского (ныне Военно-косми-
ческая академия), в 2007-м — Академию госслужбы.

С 1983 по 2012 год служил в вооруженных силах, прошел путь от инженера-испытателя до на-
чальника управления ракетно-космических вооружений и средств ракетно-космической обороны 
Минобороны РФ. В 2009–2012 годах входил в совет директоров ОАО «Информационные спутни-
ковые системы имени академика М. Ф. Решетнева». В 2012–2013 годах — первый заместитель 
гендиректора НПО имени Лавочкина. В апреле 2014 года стал заместителем гендиректора по 
проектам и программам ОАО «Объединенная ракетно-космическая корпорация» (ОРКК). С 22 
января 2015 года временно исполняет обязанности гендиректора ОРКК. Входит в межведомст-
венную комиссию по управлению реализацией федеральной целевой программы ГЛОНАСС.

Кандидат технических наук. Награжден орденом Почета, лауреат премии правительства 
РФ в области науки и техники.

В СССР вопросы мотива
ции и ответственности 
были довольно простыми 
— люди отвечали за проек
ты не только своей репу
тацией, но и головой

Большинство предприя
тий полвека никто 
не  причесывал. Мастер 
должен пройти десятки 
километров, чтобы убе
диться в качестве сборки

Процесс преобразования  
всегда болезненный: 
как только доходит 
до конкретных личностей, 
то появляется  
недовольство
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новости

Погромом в офисе право-
защитной организации Ко-
митет против пыток (КПП) 
закончился вчерашний ми-
тинг в Грозном. Изначально 
в чеченской столице плани-
ровалась акция «Нет инфор-
мационной войне против 
России и Чечни», но вме-
сто этого в центре горо-
да собрались родственни-
ки застреленного 20 апреля 
ставропольскими полицей-
скими Джамбулата Дада-
ева. Толпа якобы потребо-
вала от сотрудников КПП 
принять участие в рассле-
довании инцидента, но, 
не получив положительно-
го ответа, предпочла раз-
громить офис правозащит-
ников. Глава республики 
Рамзан Кадыров пообещал 
взять проверку происшест-
вия под свой контроль.

Первое, что увидел сотруд-
ник КПП Альберт Кузнецов, в 
10:30 подойдя к окну,— тол-
пу, стягивающуюся к офису 
организации на пересечении 
улиц Розы Люксембург и Ми-
ра. «Некоторых, как мы потом 
узнали, привозили на авто-
бусах. Я решил выйти и спро-
сить, в чем дело, но меня от-
влек телефонный звонок»,— 
рассказал господин Кузнецов 
корреспонденту 

”
Ъ“. В этот 

момент в дверь офиса кто-то 
начал методично долбить ку-
валдой. Правозащитник за-
пер офис на все замки и побе-
жал закрывать окна. В этот мо-
мент группа молодых людей 
в медицинских масках начала 
карабкаться на балкон офиса 
КПП на втором этаже. «Там у 
нас установлена камера, кото-
рая передает картинку и в го-
ловной офис в Нижнем Нов-
городе, и в квартиру. Взобрав-
шиеся на балкон ее отлома-
ли»,— сказал он. В итоге го-
сподин Кузнецов и его напар-
ник вынуждены были поки-
нуть здание через окно. «Все 
вещи остались в разгромлен-
ном офисе, так что мы пока 
даже заявление о преступле-
нии подать не можем»,— ска-
зал сотрудник КПП. Альберт 
Кузнецов напомнил, что про-
верка по факту предыдуще-
го нападения на офис — в ян-
варе текущего года — до сих 
пор не принесла результатов. 
Тогда под окнами КПП также 
прошел митинг с требовани-

ем «выставить организацию 
из республики», закончив-
шийся поджогом офиса. «Мы 
только закончили восстанав-
ливать офис, и вот опять. По-
ка масштаб новых поврежде-
ний неизвестен»,— сказал 
правозащитник.

Как заявил в своем офици-
альном Instagram-аккаунте 
глава республики Рамзан Ка-
дыров, происходившее под 
окнами КПП было несанкцио-
нированным митингом, кото-
рый организовали родствен-
ники застреленного 20 апреля 
в Грозном Джамбулата Дадае-
ва. Чеченец находился в ро-
зыске по делу о причинении 
тяжкого вреда здоровью даге-
станскому предпринимателю. 
Инцидент произошел в Став-
ропольском крае, поэтому за-
держивать Дадаева в Грозный 
приехали сотрудники поли-
ции из соседнего региона. 
Как сообщали в МВД, подозре-
ваемый оказал сопротивле-
ние оперативникам и в ито-
ге был застрелен. После это-
го господин Кадыров заявил, 
что позволяет чеченским по-
лицейским «открывать огонь 
без предупреждения» по сило-
викам из соседних регионов, 

если те проводят спецопера-
цию без согласования с руко-
водством республики. Чечен-
ское управление Следствен-
ного комитета возбудило в от-
ношении ставропольских по-
лицейских уголовное дело, 
которое впоследствии закры-
вал лично глава этого ведомст-
ва Александр Бастрыкин.

По словам господина Ка-
дырова, вчера под окнами 
КПП собрались родственни-
ки и друзья Джамбулата Дада-
ева. «Они хотели узнать, по-
чему представители комите-
та не добиваются расследова-
ния убийства Дадаева, если 
они борются с пытками в пра-
воохранительных органах»,— 
говорится в заявлении главы 
республики. Член совета при 
президенте Чечни по правам 
человека Хеда Саратова заяви-
ла 

”
Ъ“, что на погром сотруд-

ники КПП спровоцировали 
толпу сами: «Один из право-
защитников вышел и сказал, 
что бандитов они не защища-
ют». Того же мнения придер-
живается и глава республики 
Рамзан Кадыров: «Анализ со-
бытий дает основание сделать 
вывод, что сотрудники коми-
тета преднамеренно спрово-
цировали инцидент, имея 
цель еще раз прославиться в 
мировой прессе, стать обла-
дателями новых американ-
ских грантов»,— говорится в 
его Instagram. Альберт Кузне-
цов при этом заверил 

”
Ъ“, что 

перед нападением на офис не 

успел перекинуться с митин-
гующими ни единым словом, 
что могут подтвердить записи 
с камер видеонаблюдения.

Сотрудники КПП сообщают, 
что вызвали полицию и виде-
ли прибывший экипаж, кото-
рый, по их словам, бездейст-
вовал. По словам госпожи Са-
ратовой, приехавшие на место 
полицейские в итоге задержа-
ли около 30 человек. «Я и мои 
коллеги по совету взяли это де-
ло на свой контроль, мы будем 
внимательно следить за судь-
бой задержанных»,— добави-
ла она. Об инциденте в чечен-
ской столице будет доложено 
Владимиру Путину, заявил вче-
ра пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Сегодня на 
пленарном заседании Совета 
при президенте по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ) будет рас-
смотрен вопрос о нападении 
на офис КПП. При этом предсе-
датель совета Михаил Федотов 
вчера на запрос 

”
Ъ“ о возмож-

ных действиях СПЧ по итогам 
происшедшего не ответил.

На вчерашний день в чечен-
ской столице был намечен ми-
тинг «Нет информационной 
войне против России и Чечни». 
Мероприятие было отменено 
незадолго до его начала — как 
заявил журналистам замми-
нистра печати Чечни Лема Гу-
даев, «по техническим причи-
нам: не успели получить все 
разрешительные документы».

Григорий Туманов

Погромная критика
Власти Чечни считают, что Комитет против пыток  
защищает права не того человека

По данным ”Ъ“, потерпев-
шими в рамках уголовного 
дела об убийстве Бориса Не-
мцова могут стать не толь-
ко родственники погибшего 
оппозиционера, но и не-
которые свидетели по де-
лу. Как следует из заявле-
ния в СКР приятеля и соседа 
предполагаемого организа-
тора убийства Руслана Му-
худинова, сотрудника МВД 
Чечни Умара Геремеева, он 
был задержан неизвестны-
ми автоматчиками в камуф-
ляже и касках, которые до-
просили его, а не получив 
нужной информации, изби-
ли и бросили со связанными 
руками и гранатой на спине. 
Методы допроса «невежли-
вых людей» в касках сейчас 
изучает военное следствие.

По данным инспектора от-
деления лицензионно-раз-
решительной работы отдела 
МВД по Шелковскому району 
Чечни Умара Геремеева, днем 
7 марта он, отпросившись у 
начальства, поехал на своей 
«Приоре» регулировать схо-
ждение и развал колес на стан-
цию техобслуживания, распо-
ложенную возле центральной 
райбольницы. Дожидаясь, по-
ка механик закончит работу, 
полицейский, по его словам, 
увидел подъехавшую к стан-
ции пассажирскую «Газель» 
c тонированными стеклами. 
Из микроавтобуса выскочили 
несколько автоматчиков в ка-
муфляже, лица которых были 
закрыты масками и шлемами 
типа «Сфера».

Полицейский указал в сво-
ем рапорте, что неизвестные, 
используя приклады, сначала 
затолкали всех находившихся 
на станции в «Газель», а затем, 
выяснив, кого из задержанных 
зовут Умаром, оставили в сало-
не только его одного. Полицей-
ского, отобрав табельный пи-
столет, уложили на пол, скова-
ли руки за спиной наручника-
ми и куда-то повезли, прямо в 
дороге начав его экспресс-до-
прос. Все вопросы, по данным 
задержанного, касались его 
приятеля и соседа по станице 
Старогладовской Руслана Му-
худинова.

Напомним, что за два дня до 
этого при схожих обстоятельст-
вах в Ингушетии был задержан 
главный обвиняемый в убий-
стве Бориса Немцова, замко-
мандира батальона внутрен-
них войск «Север» Заур Дадаев. 

Сразу после задержания он со-
общил оперативникам, что ор-
ганизатором убийства полити-
ка мог быть некий Руслик, а за-
тем отказался от своих пока-
заний. Защита Заура Дадаева 
убеждена, что клиент тогда, не 
выдержав пыток, лишь согла-
сился подписать заранее заго-
товленный текст признания. 
Между тем первичные заявле-
ния Заура Дадаева дали следст-
вию основания заподозрить в 
причастности к преступлению 
Руслана Мухудинова и органи-
зовать его розыск, который до 
настоящего времени не увен-
чался успехом.

Как утверждает господин 
Геремеев, он пояснил автомат-
чикам, что знает своего соседа 
Мухудинова более 15 лет, но 
в последнее время они встре-
чались редко. Так, они случай-
но встретились 4 марта в аэро-
порту Грозного. В этот день Рус-
лан Мухудинов прилетел в сто-
лицу, а Умар Геремеев, встре-
чавший родственников, спро-
сил, не подвезти ли приятеля 
до дома. Тот отказался. Их оче-
редная встреча 6 марта про-
изошла на автомойке, но на 
ней, как утверждал свидетель, 
приятели лишь перекинулись 
парой дежурных фраз.

Целью автоматчиков, как 
выяснилось чуть позже, была 
некая кошара, расположенная 
в 10–15 минутах езды от стани-
цы Старогладовской: в жили-
ще пастуха, по мнению людей 
в камуфляже, мог скрывать-
ся Руслан Мухудинов. Во вся-
ком случае, из разговора Умар 
Геремеев понял, что его везут 
именно туда.

Интересно, что автоматчи-
ки постоянно поддерживали 
связь по рации с некоей «базой» 
и еще одной группой, ехавшей 
сзади на «Приоре». В какой-то 
момент «база» передала опера-
тивникам предупреждение о 
том, что их задержанный явля-
ется племянником главы рай-
онного отдела МВД Вахи Гере-
меева и местная полиция уже 
перекрывает выезды из Шел-
ковского района. В связи с этим 
экипажу «Газели» было прика-
зано проезжать посты без оста-
новки, а уже пассажирам «При-
оры» — останавливаться и раз-
бираться с полицейскими.

Благополучно добравшись 
до кошары и убедившись, что 
в ней никого нет, автоматчи-
ки, по словам Умара Геремее-
ва, бросили его на пол лицом 

вниз, а на спину положили 
гранату, потребовав сообщить, 
где может скрываться Руслан 
Мухудинов. Учитывая, что ру-
ки пленника были связаны, 
полицейский, по его словам, 
боялся даже пошевелиться. 
Так и не получив вразумитель-
ного ответа, один из захватчи-
ков, видимо, старший, пред-
ложил Умару Геремееву помо-
литься: у него, мол, есть около 
пяти минут.

Через несколько минут лю-
ди в камуфляже уехали, а плен-
ник, пролежав еще некоторое 
время на полу, начал понемно-
гу шевелиться и развязал руки. 
Скатившаяся с него граната не 
взорвалась — как выяснилось, 
нападавшие не стали выдерги-
вать из нее чеку.

Освободившись, Умар Гере-
меев, по его словам, полночи 
шел пешком, перебравшись 
при этом через два или три оро-
сительных канала. Дойдя нако-
нец до райотдела, он написал 
там объяснительную на имя 
своего руководителя, а затем 
полицейского отправили ле-
читься и восстанавливать силы 
в его родное село Джалка.

Объяснительная господина 
Геремеева была передана сна-
чала в отдел СКР по Шелков-
скому району Чечни, который 
начал доследственную провер-
ку инцидента. Следователь от-
дела получил объяснительные 
от всех сотрудников автосер-
виса — одного из них, кстати, 
так же как и Умара Геремеева, 
возили в другую кошару, при-
чем расположенную в Дагеста-
не, и оставили там с гранатой 
на спине при аналогичных об-
стоятельствах. Однако все сви-
детели отметили, что автомат-
чики были в армейских ка-
сках-«сферах», и это послужило 
основанием для передачи мате-
риалов проверки в один из рас-
положенных в Чечне военных 
следственных отделов СКР. По-
лучить официальные коммен-
тарии как от гражданских, так 
и от военных участников про-
верки 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Отметим, что ранее следст-
вие проводило проверки по 
жалобам на пытки и похище-
ния других фигурантов дела об 
убийстве Бориса Немцова, но в 
возбуждении уголовных дел по 
их заявлениям было отказано. 
Защита одного из них, Заура Да-
даева, планирует обратиться по 
этому поводу в суд.

Сергей Машкин

Невежливые люди в касках
Свидетеля по делу об убийстве Бориса Немцова 
заминировал неизвестный спецназ

Власти Чеченской  
Республики считают,  
что правозащитники  
сами спровоцировали  
нападение на свой офис  
в Грозном   
ФОТО ВИКТОРА КУЗНЕЦОВА

Как стало известно ”Ъ“, след-
ственный департамент МВД 
предъявил официальное обви-
нение в мошенничестве в осо-
бо крупном размере бывшему 
члену Совета федерации от Бел-
городской области, предпри-
нимателю Сергею Попельню-
хову, арестованному с санкции 
суда. Господину Попельнюхову 
инкриминируется хищение бо-
лее 1 млрд руб., которые в рам-
ках контракта с «Рособоронэкс-
портом» его компания получила 
от властей Венесуэлы для стро-
ительства заводов по производ-
ству автоматов Калашникова и 
патронов к ним. Деньги, по дан-
ным следствия, ушли на счета 
подконтрольных бывшему се-
натору фирм, а предприятия 
так и остались недостроенными. 
Сам он вину не признает.

Как сообщила 
”
Ъ“ представитель 

Тверского райсуда столицы Анаста-
сия Дзюрко, 46-летний гендиректор 
ООО «Стройинвестинжиниринг СУ-
848» Сергей Попельнюхов был аре-
стован 14 мая. Таким образом, суд 
удовлетворил ходатайство следова-
телей следственного департамен-
та МВД, которые расследуют в отно-
шении экс-сенатора Попельнюхова 
уголовное дело по факту мошенни-
чества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). «По решению суда Сер-
гей Попельнюхов заключен под стра-
жу до 30 июня»,— пояснили в суде.

Уголовное дело было возбужде-
но МВД 30 апреля. Основанием для 
этого послужили материалы опера-
тивной разработки, проведенной 
сотрудниками управления «П» ФСБ 
России. Утром 12 мая контрразвед-
чики задержали бизнесмена в его 
квартире. Вскоре после ареста Сер-

гею Попельнюхову было предъяв-
лено официальное обвинение. По 
данным 

”
Ъ“, бизнесмен свою при-

частность к хищениям не признал. 
«Обвиняемый как на допросах у сле-
дователя, так и в суде заявлял, что 
ничего не похищал, а действовал 
исключительно в правовых рам-
ках при исполнении всех контрак-
тов»,— рассказал источник 

”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, Сергею Попель-

нюхову следствие инкриминирует 
хищение более 1,1 млрд руб. День-
ги в евро на эту сумму были выделе-
ны в свое время властями Венесуэ-
лы для строительства в этой стране 
заводов по производству автоматов 
Калашникова модели АК-103 и бое-
припасов для них. Первые соглаше-
ния о том, что российское оружие 
будет собираться по лицензии в Ве-
несуэле на построенных российски-
ми специалистами предприятиях, 
было заключено еще в 2001 году. В 
2006 году были подписаны оконча-
тельные документы. За исполнение 
контрактов отвечало ФГУП «Рособо-
ронэкспорт», через которое перечи-
слялись деньги и которое получало 
за это по договору свою комиссию. В 
свою очередь, ООО «Стройинвестин-
жиниринг СУ-848» являлось генпод-
рядчиком строительства. Предпо-
лагалось, что на новых мощностях 
Венесуэла сможет производить до 
25 тыс. автоматов ежегодно.

Как считают контрразведчики и 
следователи, часть полученных де-
нег Сергей Попельнюхов перевел 
на счета других подконтрольных 
ему компаний, которые находились 
в сложном финансовом положении. 
В результате те расплатились с кре-
диторами, но отсутствие средств тут 
же сказалось на темпах строительст-
ва в Венесуэле.

Более того, рабочие, задейство-
ванные в работах по возведению 
предприятий — а это как россия-
не, так и выходцы из бывших ре-
спублик СССР, даже написали пись-
мо на имя Владимира Путина, в ко-
тором утверждали, что доведены 
до отчаяния многомесячными за-
держками зарплаты. В результате у 
них не оказалось средств даже для 
того, чтобы покинуть Венесуэлу и 
вернуться на родину. По некоторым 
данным, именно после писем рабо-
чих ситуацией в Венесуэле заинтере-
совалось подразделение ФСБ, отве-
чающее за безопасность на промыш-
ленных объектах. Кроме того, ситу-
ация оказалась в поле зрения кури-
рующего ВПК вице-премьера рос-
сийского правительства Дмитрия 
Рогозина. В конце прошлого года он 
был вынужден констатировать, что 
при постройке заводов «произош-
ли странные сбои». А потому сроки 
сдачи предприятий откладываются 
до конца 2015 года, а генподрядчик 
строительства будет сменен.

По данным 
”
Ъ“, бизнесмен По-

пельнюхов настаивает на том, что ра-
ботал честно, а заводы им были по-
строены на 70%. Однако затем, по 
его версии, в дело вмешались некие 
его недоброжелатели, из-за которых 
работы были приостановлены. Во 
ФГУП «Рособоронэкспорт» вчера от 
комментариев воздержались, сослав-
шись на отсутствие на месте своего 
руководства. Защита Сергея Попель-
нюхова вчера также не комментиро-
вала расследование, так как не согла-
совала позицию со своим доверите-
лем. Телефоны компаний, которые 
возглавляет бизнесмен, вчера или 
были выключены, или не отвечали.

Владимир Баринов,  
Юрий Сенаторов

Банкомат  
системы Калашникова
Деньги на строительство заводов  
по производству автоматов АК в Венесуэле растворились в России
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Находящегося вот уже две недели в нижего-
родском приемнике для нелегалов бывшего  
главу Американской торговой палаты в РФ 
Скотта Блэклина завтра отправят на родину.  
Господин Блэклин приехал в Россию по дело-
вой визе, но при этом участвовал в конферен-
ции Нижегородского университета. В посоль-
стве США в РФ ”Ъ“ заявили, что возмущены 
задержанием Скотта Блэклина и его «абсурд-
но долгим содержанием под арестом».

Скотт Блэклин находится в спецприемнике 
для иностранных граждан в Нижнем Новгороде 
с 20 мая. Он прибыл в Россию 17 мая, два дня про-
вел в Москве, а затем отправился в Нижний Нов-
город для участия в инновационной конферен-
ции «КомТек», организованной Нижегородским 
госуниверситетом (ННГУ) имени Лобачевского. 
Однако в день, когда должно было пройти ме-
роприятие, американца задержали в гостинице 
«Ибис» и доставили в местное отделение УФМС 
для проверки.

• Скотт Блэклин является другом экс-президента  
США Билла Клинтона. Его карьера началась в 1975 
году в Министерстве энергетики США. С 1979 
по 1986 год он возглавлял московское представи-
тельство торговой компании WJS Incorporated.  
Позже руководил офисами в РФ Westinghouse Electric 
и Motorola International Cellular Infrastructure Group. 
В 1997–2000 годах Блэклин был президентом Аме-
риканской торговой палаты в РФ. В 2000-х он ра-
ботал на высоких постах в Cisco Systems. В 2009-м 
основал консалтинговую фирму Blacklin Associates, 
специализирующуюся на компаниях, работающих 
на развивающихся и новых рынках.
«Господину Блэклину пришлось напомнить, 

что в прошлом году он уже выдворялся из Рос-
сии»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“ в УФМС РФ по 

Нижегородской области. Решением Советско-
го районного суда Нижнего Новгорода от 30 мая 
2014 года Скотт Блэклин действительно был при-
знан виновным в нарушении миграционного за-
конодательства РФ. Ему назначили наказание в 
виде штрафа в размере 2 тыс. руб. с выдворени-
ем за пределы РФ «в форме контролируемого са-
мостоятельного выезда». Известно, что тогда Блэ-
клин тоже участвовал в круглом столе в ННГУ. 
Впрочем, в самом вузе 

”
Ъ“ вчера заверили, что 

«раньше проблем с его участием в мероприяти-
ях ННГУ не было».

По итогам нынешнего разбирательства Сор-
мовский районный суд признал Скотта Блэклина 
виновным в нарушении ч. 4 ст. 18.8 КоАП РФ («По-

вторное в течение одного года нарушение пра-
вил въезда в РФ иностранным гражданином…»). 
Пресс-секретарь посольства США в Москве Уилл 
Стивенс вчера подтвердил 

”
Ъ“, что Скотта Блэкли-

на в 2014 году депортировали из России по причи-
не того, что он, получив туристическую визу, вы-
ступил с лекцией в одном из университетов. «Во 
время той поездки его проинформировали, что 
он въехал в страну по визе не того типа, который 
требовался в данном случае,— рассказал Уилл 
Стивенс.— После консультаций с консульством 
РФ в США он вернулся в Россию — теперь с биз-
нес-визой». По словам дипломата, «господин Блэ-
клин со всем уважением отнесся к российскому 
законодательству, касающемуся визового режи-
ма, и въехал в РФ, оповестив об этом российские 
власти и с их полного согласия».

Так или иначе, Сормовский райсуд постано-
вил выдворить американца из России, а до этого 
времени поместить его в спецприемник для ино-
странных граждан. Обычно в таких учреждени-
ях ожидают депортации нарушившие закон га-
старбайтеры. Как рассказал накануне руководи-
тель УФМС по Нижегородской области Владимир 
Бриккер, депортация Скотта Блэклина должна 
произойти завтра. Кроме того, американец обя-
зан уплатить штраф в размере 5 тыс. руб.

«Мы категорически возражаем против ареста 
Блэклина и его абсурдно долгого содержания под 
арестом»,— заявил 

”
Ъ“ Уилл Стивенс. По его сло-

вам, американские дипломаты «несколько раз на 
высоком уровне выражали озабоченность этим 
случаем российским властям».

Между тем дело Скотта Блэклина неуникаль-
но, в том числе и для Нижегородской области. 15 
мая Сормовский райсуд принял решение о выд-
ворении двух волонтеров из Чехии и Польши, 
признав нарушением законодательства их учас-
тие в семинаре по защите прав мигрантов. По-
зже иностранцам удалось отменить решение су-
да в апелляционной инстанции. 21 мая по реше-
нию того же райсуда из РФ по той же причине бы-
ли выдворены трое сотрудников Датского инсти-
тута против пыток (DIGNITY): они прибыли в Ниж-
ний Новгород на семинар организации «Комитет 
против пыток». «Выдворений действительно ста-
ло больше,— прокомментировал последние слу-
чаи Владимир Бриккер.— Это не связано с поли-
тикой, все дело в ужесточившемся с начала 2014 
года миграционном законодательстве».

Антон Прусаков, Нижний Новгород;  
Елена Черненко, Павел Тарасенко

Деловая виза привела 
в спецприемник 
Из России выдворяют бывшего президента  
Американской торговой палаты

В частности, Москва считает необходимым 
принятие в Уфе спецзаявления о перспективах 
членства Ирана в ШОС. По мнению Москвы, Иран 
(обладающий статусом наблюдателя в ШОС) заре-
комендовал себя как «активный и конструктив-
ный партнер», поэтому стоит обусловить его пол-
ноформатное вступление в организацию «дости-
жением договоренности о всеобъемлющем урегу-
лировании иранской ядерной программы». Ранее 
считалось, что членом ШОС Иран станет, только 
когда с него снимут санкции Совбеза ООН. Когда 
будет урегулирован ядерный вопрос (а переговор-
щики надеются подписать соглашение до 30 ию-
ня), санкции с Ирана снимут, но пока неясно, бу-
дет ли это полностью синхронизированный про-
цесс или санкции сначала заморозят, а снимут по-
зже. В связи с этим российское предложение при-
вязаться не к снятию санкций, а к достижению до-
говоренностей может означать ускорение вступ-
ления Ирана в ШОС. Ранее иранский посол в РФ 
Мехди Санаи заявил 

”
Ъ“, что «увязывать вопрос 

членства Ирана в ШОС со снятием санкций нес-
праведливо» (см. 

”
Ъ“ от 3 мая).

Еще одна идея Москвы, по данным 
”
Ъ“, заклю-

чается в задействовании площадки ШОС для ра-
нее высказанной Владимиром Путиным идеи со-
пряжения деятельности ЕАЭС и китайского мега-
проекта «Экономический пояс Шелкового пути». 
Эксперты считают эту инициативу перспектив-
ной. «Китай может предоставить России и ее пла-
нам по развитию Евразийского экономического 
союза мощную поддержку,— заявил 

”
Ъ“ главный 

научный сотрудник Института Дальнего Востока 
РАН Александр Ломанов.— КНР вступает в новую 
фазу развития, которая кардинально отличается 
от прежней: из экспортера товаров она превраща-
ется в экспортера капитала». По словам эксперта, 
«китайская экономика уже до предела накачана 
деньгами и инвестициями», а в ряде отраслей (на-

пример, цементной и сталелитейной) зафиксиро-
ван переизбыток производства. «Поэтому возни-
кла идея вывести инвестиции за рубеж, постро-
ить транспортно-экономический коридор, кото-
рый бы обслуживал китайскую торговлю и экс-
порт с Европой. Речь идет о создании целого поя-
са, так как вдоль этого коридора неизбежно будет 
формироваться зона приоритетных китайских 
инвестиций,— пояснил господин Ломанов.— То 
есть, по сути, речь идет о евразийском транспорт-
ном пути, о котором много говорили в России. Но 
мы столкнулись с организационными сложностя-
ми и недостатком инвестиций. Китайцы же уже 
объявили, что стартовый объем их инвестиций 
составит $40 млрд и это далеко не предел».

Москва также считает необходимым «наце-
лить министерства финансов стран ШОС на 
окончательное определение схем формирова-
ния финансовых механизмов организации», 
предлагая привлечь к этому процессу межбан-
ковское объединение и деловой совет ШОС. В 
связи с этим Россия, по данным 

”
Ъ“, выступает 

за создание Международного центра предпро-
ектной подготовки и финансирования проектов 
ШОС. Их (в основном инфраструктурных) под-
готовлено более тридцати, но из-за отсутствия 
финансовых механизмов организация никак не 
может приступить к их реализации.

Вчера также прозвучало имя главного канди-
дата на пост генерального секретаря ШОС: по 
данным 

”
Ъ“, им может стать дипломат из Таджи-

кистана Рашид Алимов. Если его кандидатуру ут-
вердят, 1 января он сменит нынешнего генсека 
ШОС, представителя РФ Дмитрия Мезенцева, за-
нимающего этот пост с июня 2012 года.

Елена Черненко, Павел Тарасенко

ШОС набирает вес Первые итоги Петра Порошенко
Как в Киеве оценивают год правления президента

Президент Украины Петр Порошенко  
сегодня выступит в Верховной раде 
с докладом о предварительных итогах  
своего первого года на этом посту. 
Специальные корреспонденты ”Ъ“ 
в Киеве МАКСИМ ЮСИН и ЯНИНА  
СОКОЛОВСКАЯ пытались понять,  
с каким багажом подошел глава госу-
дарства к этому рубежу и как жители 
страны оценивают результаты его  
деятельности.

Накануне выступления Петра Поро-
шенко в Верховной раде Украина получи-
ла новое подтверждение того, сколь хруп-
ким остается достигнутое в феврале этого 
года перемирие в Донбассе. В районе Ма-
рьинки развернулись бои с применени-
ем артиллерии и танков, которые ряд на-
блюдателей назвали самыми масштабны-
ми после подписания в феврале минских 
соглашений. Киев обвинил в развязыва-
нии боевых действий ополченцев, а те — 
украинских силовиков.

Между тем в Киеве главной темой оста-
валась годовщина правления пятого пре-
зидента Украины. С подведения промежу-
точных итогов его нахождения у власти 
начинались почти все беседы корреспон-
дентов 

”
Ъ“ в Киеве с депутатами Рады, по-

литологами, экономистами, предприни-
мателями. Тональность высказываний в 
значительной степени зависела от того, 
к какому лагерю принадлежит собесед-
ник 

”
Ъ“: сочувствует ли он правящей коа-

лиции и, если да, состоит ли в БПП («Блок 
Петра Порошенко») или же симпатизиру-
ет той оппозиции, которую власти назы-
вают «пророссийской». Впрочем, говоря о 
главных достижениях и неудачах пятого 
президента независимой Украины, люди 
из самых разных лагерей нередко сходи-
лись в оценках. 

”
Ъ“ постарался системати-

зировать их мнения.

«Локализация сепаратизма»
Что касается достижений, то здесь и сорат-
ники, и оппоненты Петра Порошенко на 
первое место ставят «локализацию сепара-
тизма». Тот факт, что, как убеждены сегод-
ня в Киеве, проект «Новороссия» практи-
чески свернут, а зона боевых действий ог-
раничилась территориями самопровоз-
глашенных Донецкой (ДНР) и Луганской 
(ЛНР) народных республик, не распростра-
нившись на Харьков, Херсон, Запорожье, 
Днепропетровск и Одессу, многие собесед-
ники 

”
Ъ“ считают заслугой правящей ко-

манды, и особенно главы государства.
Второй связанный с этим позитивный 

момент — становление армии. «Если срав-
нивать, в каком состоянии были наши во-
оруженные силы год назад и в каком они 
находятся сейчас, налицо явный качест-
венный прогресс»,— говорит 

”
Ъ“ воен-

ный эксперт Института украинской по-
литики Игорь Левченко.

Третий положительный результат ка-
сается международной сферы. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ убеждены, что дипломатический 

талант Петра Порошенко и приведенные 
им на переговорах с американцами и ев-
ропейцами аргументы стали одной из 
причин беспрецедентно жесткого давле-
ния Запада на РФ. «Еще год назад США и 
ЕС представить себе не могли, что они вве-
дут столь серьезные санкции против Мо-
сквы. И именно Порошенко во многом 
способствовал тому, что их подход изме-
нился»,— говорит 

”
Ъ“ депутат Верховный 

рады от БПП Александр Черненко. «Поро-
шенко сумел обеспечить необходимое ме-
ждународное давление на Россию в крити-
ческие моменты, в результате чего сепара-
тисты не начали наступление на Мариу-
поль»,— согласен с господином Черненко 
политтехнолог Виктор Уколов, близкий к 
администрации президента Украины.

Когда речь заходит о внутренней поли-
тике, то здесь даже оппоненты Петра По-
рошенко признают, что он четко разыграл 
собственную партию и за прошедший год 
сумел существенно укрепить свои пози-
ции. «Во-первых, президенту удалось со-
хранить весьма приличный рейтинг, что 
может показаться парадоксальным на фо-
не резкого падения уровня жизни. Во-вто-
рых, он победил в конкурентной борьбе 
с премьером Арсением Яценюком. В-тре-

тьих, он выиграл первый раунд схватки с 
олигархами, главным образом с Игорем 
Коломойским»,— считает киевский по-
литолог Андрей Золотарев.

«Пока будет война,  
коалиция сохранится»
Еще два достижения президента выде-
ляет Виктор Уколов: «Именно Порошен-
ко добился того, что в правительство вве-
ли иностранцев, что очень важно для про-
движения реформ. Кроме того, несмотря 
на свою оппозиционность с примесью по-
пулизма, партии Олега Ляшко и Юлии Ти-
мошенко голосуют за все принципиаль-
ные законопроекты, внесенные прези-
дентом. То есть правящая коалиция оста-
ется жизнеспособной».

С ним согласна депутат Рады от БПП 
Светлана Залищук. «Что бы ни говорили 
наши противники, коалиция очень проч-
ная,— заверяет она 

”
Ъ“.— Даже если у нас 

есть серьезные противоречия, мы пони-
маем, что сейчас неподходящий момент 
для выяснения отношений. Мы должны 
вместе преодолеть этот кризис — эконо-
мический и политический. Кризис, ко-
торый нам искусственно навязал север-
ный сосед».

«Пока будет война, пока будет напря-
женность на востоке, коалиция сохранит-
ся. В Москве, возможно, это не до конца 
понимают»,— добавляет Виктор Уколов.

«Политика войны, а не мира»
Если говорить о неудачах первого года 
президентства Петра Порошенко, то здесь 
большинство собеседников 

”
Ъ“ начинает 

как раз с войны. Тот факт, что масштабных 
боевых действий не удалось предотвра-
тить и что они привели к тяжелым поте-
рям и поражению украинских вооружен-
ных сил, стал главным негативным итогом 
первого года президентства Петра Поро-
шенко. Критически настроенные экспер-
ты прямо винят в этом главу государства.

«В Донбассе Украина воевала за терри-
торию, а не за людей. И в результате по-
теряла их. На сегодняшний день киев-
ские политики видят в Донецке и Луган-
ске только сепаратистов, к переговорам с 
ними они не готовы. Это политика войны, 
а не мира»,— говорит Андрей Золотарев 
и напоминает, что, заступая на пост гла-
вы государства, Петр Порошенко обещал 
быть «президентом мира, а не войны». 

Собеседники же 
”
Ъ“, более лояльно на-

строенные к украинской власти, предпо-
читают говорить об объективных факто-
рах, сделавших невозможным решение 
поставленных президентом задач в воен-
ной области. «Руководители Министерства 
обороны и Генштаба, назначенные прези-
дентом, грамотно планировали основные 
операции во второй половине прошло-
го года,— говорит 

”
Ъ“ Игорь Левченко.— 

Проблема, однако, заключалась в том, что 
планировали они их исходя из складывав-
шейся на тот момент обстановки, без уче-
та российского фактора. Но, как только 
украинская армия приступала к реализа-
ции поставленных задач и усиливала дав-
ление на сепаратистов, Москва каждый 
раз предпринимала шаги, которые реша-
ющим образом влияли на ход боевых дей-
ствий. Результатом чего и стали Иловайск, 
донецкий аэропорт, Дебальцево и другие 
трагические эпизоды этой войны».

Еще один блок проблем, при решении 
которых правящей коалиции по большо-
му счету похвастаться нечем, связан с эко-
номикой. Символом неудач правительст-
ва и президента стал обвал февраля этого 
года, когда резко обесценилась гривна, а 
люди ринулись в магазины скупать това-
ры первой необходимости.

«Экономические итоги первого го-
да президентства Порошенко безрадост-
ные,— говорит 

”
Ъ“ экономист Андрей 

Блинов, руководитель проекта 
”
Успешная 

страна“.— ВВП падает на 9% в год, гривна 
обесценилась в 2,6 раза, промышленное 
производство вот уже шесть месяцев со-
кращается на 21% в годовом исчислении. 
Казалось бы, девальвация гривны долж-
на была стимулировать экспорт, но ниче-
го подобного не произошло — он упал на 
33%. Импорт — на 36%».

«Практически нулевой» 
рейтинг главного соперника
Впрочем, экономические проблемы по-
ка не так серьезно влияют на рейтинг Пет-
ра Порошенко, как могло бы показаться. 
Большинство украинских избирателей 
считает главным виновником своих бед 
премьера Арсения Яценюка. Именно он, 
а не президент ассоциируется с непопу-
лярными мерами, такими как заморажи-
вание зарплат и пенсий, резкий рост ком-
мунальных тарифов.

«После успеха на парламентских вы-
борах в октябре прошлого года у Яценю-
ка было слишком много амбиций. Сейчас 
их заметно поубавилось, а рейтинг пре-
мьера практически нулевой. В отличие 
от рейтинга президента, который дер-
жится на вполне приличном уровне (17–
19%.— 

”
Ъ“)»,— не скрывает удовлетворе-

ния в беседе с 
”
Ъ“ депутат Рады от БПП 

Александр Черненко.
«В принципе к отставке Яценюка все 

готово. Его 
”
чубайсизация“ уже произош-

ла — премьера обвиняют во всех грехах, о 
его уходе мало кто в стране будет жалеть. 
Но, думаю, пока президент с этим шагом 
подождет — как минимум до осени»,— 
предсказывает Андрей Золотарев.

Негативным итогом последних меся-
цев президентства Петра Порошенко ста-
ло фактическое прекращение диалога с 
Россией. Если раньше, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, он активно велся по разным ка-

налам, хотя и не афишировался, с некото-
рых пор Москва и Киев общаются гораздо 
менее интенсивно.

«Москва списала Порошенко со счетов. 
Какое-то время его считали партнером, 
теперь — нет,— говорит 

”
Ъ“ директор Ки-

евского центра политических исследова-
ний и конфликтологии Михаил Погре-
бинский.— Причина в том, что, по мне-
нию российского руководства, Порошен-
ко не сдержал обещаний, данных в Мин-
ске, слишком уж демонстративно нару-
шал согласованную там 

”
дорожную кар-

ту“ урегулирования».
Следствием (а для кого-то причиной) 

свертывания диалога с Москвой стала за-
метная в последние месяцы радикализа-
ция президента Украины. Человек, при-
шедший к власти под вполне примири-
тельными лозунгами и благодаря этому, 
как считают многие, сумевший победить 
уже в первом туре, сегодня фактически 
играет на одном поле с людьми, которых 
принято считать «ястребами»,— Арсени-
ем Яценюком, Олегом Ляшко, командира-
ми добровольческих батальонов.

«Приднестровский вариант» 
как наименьшее зло
Несмотря на явный дрейф Петра Поро-
шенко в сторону условной «партии вой-
ны», большинство киевских собеседников 

”
Ъ“ не ожидает в ближайшее время широ-

комасштабных боестолкновений. Впро-
чем, многие при этом оговариваются, что 
не ожидают обострения именно с украин-
ской стороны. Что касается стороны проти-
воположной, то здесь мнения в Киеве раз-
делились. Некоторые опрошенные укра-
инские 

”
Ъ“ эксперты не исключают широ-

комасштабного наступления со стороны 
ДНР и ЛНР в середине лета, в случае если 
на июньском саммите ЕС будут продлены 
антироссийские санкции и «стоящая за се-
паратистами Москва» захочет продемон-
стрировать свое недовольство.

И все же наиболее вероятный сце-
нарий на востоке — постепенное дви-
жение к замораживанию конфликта 
по примеру Приднестровья. В против-
ном случае, если произойдет обостре-
ние конфликта, Украина и ее президент 
слишком многим рискуют: шансы одер-
жать военную победу минимальны, а уг-
роза экономического коллапса, напро-
тив, велика. А это никак не вписывается 
в планы Петра Порошенко, которому не 
нужен никакой кризис — ни экономиче-
ский, ни политический.

Ведь кризис этот может обрушить всю 
ту систему власти в стране, которую ста-
рательно, настойчиво и порой весьма изо-
бретательно выстраивал за последний год 
глава украинского государства.

с1

Д О С Ь Е Ч Е М  Б О Г А Т  П Е Т Р  П О Р О Ш Е Н К О

Активами президента Украины Петра Порошен-
ко управляет инвестфонд «Прайм Эссетс 
Кэпитал», возглавляемый его отцом Алексеем 
Порошенко. Заступив на пост, глава государства 
обещал продать бизнес, но пока о сделках не со-
общалось.

Крупнейшим активом является кондитерская 
корпорация Roshen (выручка за 2013 год — 
$1,02 млрд). В нее входят четыре фабрики 
на Украине, ОАО «Липецкая кондитерская 
фабрика ”Рошен“» (арестовано судом Москвы 
по делу топ-менеджеров), фабрика в Клайпе-
де и венгерское предприятие Bonbonetti 
Choco Kft.

Аграрный холдинг «Укрпроминвест-
Агро» с выручкой более $170 млн объединяет 
шесть агрофирм. Также у президента есть два 
предприятия по производству крахмала 
в Днепропетровске и трейдер «Ассоциация ”Крах-
малопродукт“».

Медиабизнес помимо телеканала «5-й ка-
нал» представлен местной телекомпанией ТРТ, 
четырьмя радиостанциями и оператором 
цифрового ТВ Maximum TV.

Структурам господина Порошенко принадлежит 
киевский судостроительный завод «Ленин-
ская кузница». Севастопольский морской 
завод в феврале 2015 года был национализирован 

в пользу города. Другие промышленные активы 
— автомобильная группа «Богдан» (убыток 
за 2013 год — $7,7 млн), Песковский завод 
стеклоизделий, аккумуляторный завод «Энер-
гоавтоматика».

Фонд владеет Международным инвести-
ционным банком (35-е место по активам на 
Украине), страховой компанией «Краина», 
спортклубом «5-й элемент» в Киеве.

Согласно декларации, в 2014 году господин 
Порошенко заработал около $16 млн. Журнал 
Forbes оценивает его состояние в $750 млн 
(восьмое место на Украине).

Ольга Дорохина

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  Г О Д А  П Р А В Л Е Н И Я  П Е Т Р А  П О Р О Ш Е Н К О

Петр Порошенко победил на внеочередных 
выборах президента Украины 25 мая 2014 года 
и вступил в должность 7 июня.

С 1 апреля 2014 года по 1 апреля 2015-го 
население страны сократилось на 0,7% — 
с 43,02 млн до 42,7 млн человек (без учета Крыма 
и Севастополя). Рождаемость снизилась 
на 12% — с 10,8 на 1 тыс. населения в янва-
ре—марте 2014-го до 9,5 за аналогичный период 
2015 года. Смертность снизилась на 3,8% — 
с 16 до 15,4 на 1 тыс. населения.

Средняя зарплата в гривнах увеличилась 
на 12,1% (3,3 тыс. в январе—апреле 2014-го 

и 3,7 тыс. в январе—апреле 2015-го). Однако в дол-
ларовом эквиваленте она упала на 50,2% 
с $343,8 до $171,3. Средняя пенсия осталась 
на уровне около 1,5 тыс. гривен. Безработица вы-
росла на 2 процентных пункта с 7,7% до 9,7%.

За 2014 год ВВП в долларах упал 
на 27,4% — с $185,2 млрд до $134,5 млрд. 
ВВП за первый квартал 2015 года составил 82,4% 
от ВВП первого квартала 2014-го. Индекс промыш-
ленного производства в январе—апреле 2015-го 
составил 78,5% к такому же периоду 2014 года. 
С апреля 2014 года по апрель 2015-го инфляция 
составила 60,9%.

В 2015 году в госбюджет заложен 
дефи цит на 33,4% меньший, чем 
в 2014-м (52 млрд и 78,1 млрд гривен  
соответственно). Внешний долг Украины 
в гривнах вырос с апреля по апрель 
в 2,2 раза — с 316,9 млрд гривен до 697,9 
млрд гривен. В долларовом эквиваленте 
он увеличился на 19,9% — с $27,9 млрд 
до $33,2 млрд.

Число зарегистрированных преступле-
ний уменьшилось на 6,1% — с 563,6 тыс. 
в 2013-м до 529,1 тыс. в 2014 году.

Ольга Дорохина

В год своего председательства в ШОС  
Россия (на фото — глава МИД РФ Сергей 
Лавров) нацелилась на расширение  
организации  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20473,51 (–69,68)
РТС 947,28 (–26,17)
FTSE 100 6950,46 (+22,19)

DAX 30 11419,62 (+90,82)
DJIA* 18085,05 (+73,11)
NASDAQ Composite* 5096,47 (+19,94)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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● 62,23тыс. пунктов ● 18,085

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.06.15
Австралийский доллар 41,3330
Английский фунт 81,4615
Белорусский рубль** 35,4910
Датская крона* 79,2540

Доллар США 53,0590
Евро 59,1130
Индийская рупия*** 82,8917
Казахский тенге*** 28,5332

Канадский доллар 42,7344
Китайский юань* 85,6080
Норвежская крона* 67,9930
СДР 73,8693

Сингапурский доллар 39,4110
Новая турецкая лира 19,7834
Украинская гривна* 25,3265
Шведская крона* 63,0619

Швейцарский франк 56,8327
Японская иена*** 42,7206
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в закон и справедливость  
изучает корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Желание «немного» подзаработать 
на праздновании Нового года пло-
хо кончилось для самарской компа-
нии, производящей этиловый спирт. 
Росалкогольрегулирование (РАР) сов-
местно с управлением экономиче-
ской безопасности 23 января 2014 
года провело проверку и обнаружи-
ло нарушение лицензионных требо-
ваний. Оказалось, что на складе ООО 
«Буян» находилось почти 100 тыс. дал 
этилового спирта, что на 86 тыс. дал 
превышало официальные данные 
об объемах производства с 1 по 22 
января, внесенные заводом в ЕГАИС, 
включая остатки с прошлого года. Из-
за нарушения требований закона об 
обороте этилового спирта РАР при-
остановило лицензию компании и 
обратилось в суд с требованием ее 
аннулировать. «Буян» в ответ подал 
встречный иск, оспаривая действия 
РАР. Однако среди судов согласия по 
этому вопросу не получилось.

Компания ссылалась на перебои 
с электричеством, вызвавшие сбой в 
программе учета алкоголя, из-за че-
го количество спирта неверно ото-
бражалось в ЕГАИС. Правда, заяв-
ление о сбое производитель сделал 
ровно в день проверки, а нерабо-
тоспособность системы в предыду-
щие 22 дня его явно не смущала. За-
тем «Буян» попытался скорректиро-
вать данные и отчитался о производ-
стве 72 тыс. дал за 23 января, что РАР 
посчитало физически невозможным 
(максимальная суточная производи-
тельность завода была меньше в де-
сять раз). Но в первой инстанции «Бу-
яну» повезло. Суд счел, что в техни-
ческом сбое компания не виновата, 
она является градообразующей для 
села, а отзыв лицензии — слишком 
жесткая мера.

Но РАР основательно подошло к 
делу. Служба предоставила письмо 
МРСК о том, что сбоев электросети с 
1 по 22 января не было, и письмо от 
разработчика программы учета алко-
голя об отсутствии влияния напря-
жения на ее работу, учитывая нали-
чие источника бесперебойного пита-
ния. Кроме того, РАР указало, что, по 
данным бухучета «Буяна», объем про-
дукции был занижен, а программа 
по учету алкоголя не была защище-
на системой «Крапива» от внесения 
туда несанкционированных изме-
нений. В итоге апелляция признала 
вину компании в производстве ал-
коголя без официального учета пол-
ностью доказанной. Однако касса-
ционный суд встал на сторону «Буя-
на», сославшись на то, что компания 
сотрудничала с РАР и впоследствии 
скорректировала данные в ЕГАИС. 
Кассация также обратила внимание, 
что «Буян» — единственный постав-
щик спирта в своем регионе, а его 
контрагентами являются несколько 
стратегических предприятий.

Вопрос о том, может ли повышен-
ная социальная ответственность 
оправдать незаконные действия, 
предстоит решить в понедельник 
Верховному суду. РАР продолжает на-
стаивать на отзыве лицензии, указы-
вая, что компания пошла навстречу 
только после обнаружения наруше-
ний, тем самым пытаясь избежать за-
служенной ответственности.

вчера

ALIEXPRESS,

китайский онлайн-ритейлер, за-
пустил рекламную кампанию 
в отделениях «Почты России», 
сообщил ”Ъ“ директор по разви-
тию бизнеса AliExpress в России 
и СНГ Марк Завадский. По его сло-
вам, рекламные плакаты будут раз-
мещены в 33 тыс. отделениях «По-
чты России». Это первая офлай-
новая кампания AliExpress в Рос-
сии и мире. В «Почте России» уточ-
нили, что информация стратегиче-
ских партнеров, как AliExpress, раз-
мещается в отделениях бесплатно. 
 Владислав Новый

QIWI PLC,

владеющая одноименной систе-
мой моментальных платежей, со-
общила о приобретении 70% 
системы денежных перево-
дов Contact и процессинго-
вой компании Rapida. В каче-
стве оплаты Qiwi выпустила 3,9 млн 
акций класса B в пользу финансо-
вой группы «Открытие». Qiwi рас-
считывает приобрести оставшиеся 
30% Contact и Rapida за 1,677 млн 
акций до конца июля 2015 года. 
 Владислав Новый

ГРУППА «АЛЛТЕК»

не собирается продавать 
«Роснефти» 100% в  проекте 
«Печора СПГ». Об этом сообщил 
глава группы Дмитрий Босов, под-
черкнув, что основная цель «Ал-
лтека» — «привлечение партне-
ров и дальнейшее развитие про-
екта». Заявление топ-менедже-
ра стало ответом на слова вице-
президента «Роснефти» Влады Ру-
саковой о том, что госкомпания 
не только по-прежнему планиру-
ет купить 50% плюс 1 акцию «Печо-
ры СПГ», но и увеличить затем до-
лю до 100%. Господин Босов уточ-
нил, что речь идет о создании СП, 
детали соглашения обсуждаются. 
В то же время источники ”Ъ“, близ-
кие к переговорам, уверены, что 
ожидать сделки в ближайшее вре-
мя не стоит. Кирилл Мельников; 
«Интерфакс»

НПК «УРАЛВАГОНЗАВОД»

получит госгарантии 
на 20   млрд руб., заявил вчера 
глава Минпромторга Денис 
Мантуров со ссылкой на ре-
шение правительства РФ. 
По его словам, господдержка раз-
бита на несколько траншей, во-
прос о выделении госгарантий еще 
на 40   млрд руб. пока рассматрива-
ется. Объем будет увеличен, «если 
компания обоснует потребность 
в готовящемся плане финансового 
оздоровления», сообщил министр. 
В марте стало известно, что Урал-
вагонзаводу (УВЗ) необходима до-
капитализация на 30   млрд руб. 
и госгарантии на 60   млрд руб. Кро-
ме того, на госгарантии на 15   млрд 
руб. претендует также Челябинский 
тракторный завод, который под-
контролен УВЗ. «Интерфакс»

«АПТЕЧНАЯ СЕТЬ 36,6»

завершила приобретение 
 активов группы A.v.e. (аптеки 
A.v.e., «Горздрав», «Стар и млад»). 
Сделка произошла в результа-
те приобретения Palesora Ltd, вла-
деющей 51% акций ПАО «Аптеч-
ная сеть 36,6», акций допэмиссии 
аптечной сети: Palesora оплати-
ла их 100-процентной долей опе-
рационных компаний A.v.e. — ООО 
«Аптека-А.в.е.» и ООО «Аптека-
А.в.е.-1». Оба ООО суммарно бы-
ли оценены в 9,95   млрд руб. Объ-
ем допэмиссии составил 1,4   млрд 
акций. Palesora покупала их по 
цене 13,95 руб. Таким образом, 
за активы A.v.e. она могла полу-
чить 713,3 млн акций «36,6». Все-
го на данный момент «36,6» разме-
стила 57% (804 млн акций) от пла-
нируемого размера допэмиссии. 
По словам близкого к A.v.e. источ-
ника, после окончания процедуры 
допэмиссии доля Palesora в «36,6» 
может увеличиться до 70–75%. 
Олег Трутнев; «Интерфакс»

правила  
игры

Дело «Буяна» покажет, 
могут ли социальная 
ответственность, гра-
дообразующий статус 
и наличие партнеров 
в стратегических отра-
слях оправдать нару-
шение закона

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

зались первые статисти-
ческие данные о причи-
нах, по которым банки 
чаще всего отказывают 
гражданам в кредитах. 
На первом месте — банк 
в принципе не работает 
с заемщиками определен-
ного типа (индивидуаль-
ные предприниматели, 
клиенты «с улицы» и т. п.). 
Далее следуют закредито-
ванность граждан и пло-
хая кредитная история.

Бюро кредитных историй 
(БКИ) начало подводить пер-
вые итоги работы с инфор-
мационными частями кре-
дитных историй, в которых 
содержится, в частности, ин-
формация о причинах отка-
за банков в выдаче кредитов. 
До 1 марта 2015 года в БКИ та-
кая информация не передава-
лась. Два из трех крупнейших 
БКИ — Национальное бюро 
кредитных историй (НБКИ) и 
«Эквифакс кредит сервисиз», 
проанализировав данные со-
ответственно 5 млн и 7 млн 
кредитных историй, выстро-
или своеобразные рейтинги 
наиболее распространенных 
причин, по которым потен-
циальные заемщики не ста-
новятся реальными.

• Согласно указанию ЦБ 
3465-У, стандартными при-
чинами отказа банка в кре-
дите являются: кредитная 
политика заимодавца (кре-
дитора); плохая кредитная 
история заемщика; избы-
точная долговая нагрузка на 
него; несоответствие инфор-

мации о заемщике, указанной 
заемщиком в заявлении, све-
дениям, которыми распола-
гает кредитор. Банк также 
может указать иную причи-
ну в графе «прочее».
Оба крупнейших БКИ, пре-

доставивших свою статисти-
ку 

”
Ъ“, указывают, что самой 

распространенной причиной 
отказа в кредите является кре-
дитная политика банка — на 
нее приходится 55% всех отка-
зов. На практике это означает, 
что банк не работает с тем ти-
пом потенциальных заем-
щиков, которые обращаются 
за кредитом. «В зависимости 
от выбранной стратегии ряд 

банков отказывается креди-
товать, например, очень мо-
лодых заемщиков, индиви-
дуальных предпринимате-
лей или клиентов 

”
с улицы“, 

и эти причины, как правило, 
объясняются кредитной по-
литикой банка»,— поясняет 
директор департамента роз-
ничных кредитных рисков 
Росбанка Ольга Махова. «За-
емщик может не проходить 
сразу по нескольким критери-
ям оценки банка, однако банк 
может указывать в качестве 
основной именно несоответ-
ствие своей кредитной поли-
тике»,— продолжает зампред 
правления, директор дивизи-

она по управлению рисками 
ОТП-банка Сергей Капустин.

Следующие позиции в 
рейтингах, составленных дву-
мя БКИ, расходятся. Так, по 
данным НБКИ, вторая по ча-
стоте причина отказа в креди-
те — плохая кредитная исто-
рия заемщика (16,6%). Тре-
тья причина НБКИ — избы-
точная долговая нагрузка за-
емщика (13,14%) — в рейтин-
ге «Эквифакса» стоит на вто-
ром месте (19%), на третьем 
у него — несоответствие ин-
формации, указанной заем-
щиком в кредитной заявке, 
данным, имеющимся у кре-
дитора (10%). В бюро объясня-

ют расхождение в рейтингах 
тем, что каждое БКИ работа-
ет со своим пулом банков, со 
своей спецификой работы и 
клиентурой.

В целом на банковском 
рынке вторая по распростра-
ненности причина отказа в 
кредите — либо плохая кре-
дитная история, либо избы-
точная долговая нагрузка, 
считает госпожа Махова. При-
чем, по ее мнению, именно 
эти причины являются для 
потенциальных заемщиков 
самыми серьезными: от ри-
ска не получить кредит по 
этим причинам труднее всего 
избавиться. Несоответствие 
кредитной политике какого-
либо игрока оставляет заем-
щику пространство для ма-
невра. «Заемщик, которому 
отказал в выдаче кредита из-
за своей кредитной полити-
ки крупный универсальный 
банк, вполне может прохо-
дить по скоринговой модели 
ряда специализированных 
розничных игроков, и банки 
будут учитывать этот фактор 
при принятии решения о вы-
даче кредита»,— указывает го-
спожа Махова.

Информационную часть 
кредитной истории банки 
начали формировать не так 
давно, многие игроки еще не 
успели оценить ее влияние 
на риски и не встроили в свои 
скоринговые модели, а зна-
чит, массово на решения бан-
ков о выдачах кредитов она 
пока не повлияет, резюмиру-
ет господин Капустин.

Валерия Францева

Турагентствам не удалось дока-
зать незаконность взимания с 
пассажиров топливных сборов, 
которые достигают 35% стоимо-
сти авиабилета. Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
отклонила соответствующее об-
ращение ООО «ОнлайнТур», по-
считав, что топливные сборы 
позволяют авиакомпаниям за-
страховаться от рисков колеба-
ния валютных курсов и нефтя-
ных цен.

Федеральная антимонопольная 
служба отклонила обращение «Он-
лайнТур» проверить, правомерно ли 
авиакомпании взимают транспорт-
ные сборы при формировании стои-
мости перелетов, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник на туристическом рынке и под-
твердили в самом ведомстве. С уче-
том неустойчивого курса рубля и 
цен на нефть применение топлив-
ных сборов — инструмент хеджи-
рования рисков авиаперевозчиков, 
что не противоречит антимонополь-
ному законодательству, пояснил на-
чальник управления контроля тран-
спорта и связи ФАС Дмитрий Рутен-

берг. Представитель «ОнлайнТур» 
Игорь Блинов сообщил, что тура-
гентство пока не получало уведом-
ления от ФАС.

Руководитель практики разре-
шения споров ИФК «Горизонт Капи-
тал» Василий Ицков считает решение 
ФАС законным. «ОнлайнТур» не пла-
нирует оспаривать в суде решение 
ведомства, объясняет господин Бли-
нов. «ФАС и общественность уже и 
так обратили внимание на завышен-
ные цены на авиационный керосин в 
России»,— отметил он.

Практика топливных надбавок су-
ществует в России с 2004 года. По дей-
ствующему приказу Минтранса сто-
имость горюче-смазочных материа-
лов может не включаться в пассажир-
ский тариф билета и рассчитывать-
ся отдельно. Изначально этот меха-
низм был призван компенсировать 
авиакомпаниям резко возросшие це-
ны на топливо и керосин. Но, по мне-
нию специалистов «ОнлайнТур», сей-
час на фоне снижения стоимости то-
плива и нефти практика потеряла ак-
туальность. В своем обращении, на-
правленном в ФАС 3 апреля, тура-

гентство также просило службу про-
верить соответствие цен на авиаке-
росин в основных аэропортах Рос-
сии (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля). В турагент-

стве мотивировали жалобу увели-
чившимся количеством обращений 
со стороны туристов.

По данным «ОнлайнТур», размер 
топливных сборов сейчас варьиру-
ется в диапазоне $20–100 с каждого 
билета. В Ассоциации туроператоров 
России приводят еще более пессими-
стичные расчеты: за год доля топлив-
ных надбавок выросла в полтора ра-
за — с 23% до 33–35% стоимости би-
летов. При этом стоимость нефти, по 
данным Reuters, за год сократилась в 
1,7 раза (на 41%), до $63 за баррель.

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, топливные сборы сейчас ис-

пользуют не только авиакомпании, 
но и туроператоры. «Таким образом 
они пытаются хеджировать свои ри-
ски»,— объясняет он. Взимание то-
пливных сборов туроператорами 
при условии, что компании не пла-
тят эти деньги перевозчикам,— не-
законно, поясняет Василий Ицков 
из ИФК «Горизонт Капитал». «Сумму, 

уплаченную за топливо, возможно 
вернуть через суд, обратившись, на-
пример, с иском о неосновательном 
обогащении»,— объясняет он. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ на туристическом 

рынке приводит пример с «Трансаэ-
ро». «Перевозчик отказался от топлив-
ной надбавки при прямых продажах, 
но по-прежнему берет ее с туропера-
торов, из-за этого мы уже получили 
огромное количество негативных от-
зывов со стороны клиентов»,— объ-
ясняет он. Представитель «Трансаэ-
ро» вчера не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Туроператоры практически всег-
да продают билеты по себестоимо-
сти, прибыль компаний достигает-
ся за счет наземных услуг, добавляет 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Если ком-

пания выкупает большое количество 
мест у перевозчика, речь идет об уста-
новлении жесткого тарифа, в этом 
случае туроператоры, как и авиаком-
пании, отказываются от топливных 
надбавок»,— объясняет он. Уйти от 
этой практики также получается при 
организации чартерных перевозок, 
уточняет он.

Александра Мерцалова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) вчера предъяви-
ла новые претензии к подкон-
трольному «Аэрофлоту» лоукос-
теру «Победа». ФАС считает, что 
авиакомпания давала в рекла-
ме недостоверную информа-
цию о ценах на билеты. В начале 
года аналогичное разбиратель-
ство с «Победой» в Челябинске 
результатов не принесло, но на 
других рынках ФАС неоднократ-
но штрафовала компании за не-
раскрытие реальной стоимости 
товаров и услуг.

Вчера управление ФАС по Дагеста-
ну возбудило дело в отношении лоу-
костера «Победа» по признакам недо-
бросовестной конкуренции. В УФАС 
посчитали, что перевозчик предо-
ставлял недостоверную информа-

цию о ценах и тарифах на рейсе меж-
ду Москвой и Махачкалой. «Заявляя 
низкие цены, 

”
Победа“ перемани-

вает клиентов у других авиакомпа-
ний, играя на разнице объявленной 
цены»,— заявил 

”
Ъ“ глава УФАС Кур-

бан Кубасаев. По его словам, «с уче-
том не объявленных первоначаль-
но доплат конечная цена билета за-
частую становится выше, чем у дру-
гих авиакомпаний», но покупатели 
невозвратных билетов «Победы» уз-
нают об этом уже после начала офор-
мления покупки.

Как сообщили 
”
Ъ“ в УФАС, первые 

жалобы от пассажиров «Победы» по-
ступили в службу в январе. УФАС за-
просила «Победу» о тарифах и це-
нах, фактическом наличии и коли-
честве проданных билетов по анон-
сированной цене 999 руб. плюс сбо-

ры, «Победа» предоставила инфор-
мацию. В жалобе, упомянутой в со-
общении УФАС в январе, указыва-
лось, что при покупке билета через 
сайт компании минимальная цена 
составила от 3999 руб. плюс сборы 
431 руб. Но источник 

”
Ъ“, близкий 

к «Победе», называет позицию ФАС 
«как минимум странной»: исходя из 
логики ведомства, «Победа» должна 
или продавать все билеты по 999 руб. 
или указывать особым способом 
предлог «от» перед минимальной це-
ной, но такой практики нет нигде в 
мире. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

компания определится со способом 
защиты после получения от ФАС до-
кументов.

ФАС уже несколько лет изучает 
цены авиакомпаний. Так, в сентябре 
2013 года глава службы Игорь Арте-

мьев заявлял, что планируется проа-
нализировать стоимость перевозок 
на сопоставимые расстояния в Ев-
ропу и по России. В 2011–2013 годах 
служба возбудила более 30 дел в отно-
шении перевозчиков. ФАС удалось 
оштрафовать «Якутию», «Руслайн» и 
«Саравиа», размер штрафов составил 
от 300 тыс. до 800 тыс. руб. К «Победе» 
это тоже не первая претензия ведом-
ства: в начале года жители Челябин-
ска пожаловались на недостоверные 
цены на перелет в Москву, и провер-
ка показала, что стоимость перелета 
превышает заявленные 2,5 тыс. руб. 
Источник, близкий к «Победе», уточ-
нил, что рассмотрение дела назначе-
но на 11 июня, но «Победа» не летает 
в Челябинск с января.

деловые новости  — с9

Туристов заправили топливным сбором
ФАС не нашла оснований для его отмены

ФАС узнает настоящую цену «Победы»
Ведомство возбудило дело против лоукостера
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Не тот клиент пошел
Банки раскрыли причины отказов в кредитах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,184$ млрд ● 775,9

В негосударственных пенсион
ных фондах (НПФ) готовятся 
к вступлению в силу положений 
закона, требующих раскрытия 
реальных владельцев НПФ. С на
чала следующего года все фонды, 
работающие с накоплениями 
граждан, не имеют права чис
лить среди владельцев неком
мерческие структуры (НКО). Та
ким образом, схема, при которой 
НПФ разделяется на два и один 
из них, существующий в форме 
НКО, является 100процентным 
владельцем второго, станет не
возможной. Однако «Газфонд 
пенсионные накопления» и еще 
несколько фондов нашли способ 
и соблюсти требование закона, 
и не раскрыть при этом конеч
ных бенефициаров НПФ.

Бенефициары нескольких круп-
ных фондов, работающих с пенсион-
ными накоплениями, могут так и 
остаться неизвестными. О том, что 
фонды с накоплениями, акционера-
ми которых формально являются не-
коммерческие НПФ, готовятся сме-
нить структуру владения, 

”
Ъ“ писал 

27 марта. Однако подробностей тогда 
не было. Вчера же гендиректор НПФ 
«Газфонд пенсионные накопления» 
(единственным акционером которо-
го является некоммерческий НПФ 
«Газфонд») Андрей Кокин сообщил, 
что рассматривается вариант, при ко-
тором акционером НПФ станет ком-
мерческая организация, являющая-
ся «дочкой» некоммерческого «Газ-
фонда». «Мы обсуждаем эту схему с 
Банком России»,— уточнил он. Также 
господин Кокин напомнил: в законе 
не указывается, что владельцем ком-
мерческой структуры—акционера 
НПФ не может быть некоммерческая 
организация.

До 2014 года все НПФ были неком-
мерческими организациями и офи-
циально владельцев не имели, то есть 

понять, кто контролирует фонд, мож-
но было лишь по косвенным призна-
кам. Реформирование пенсионной 
системы осуществлялось в том числе с 
целью достижения прозрачности ее 
участников. Первоначально фонды, 
работающие с накоплениями, долж-
ны были акционироваться и рас-
крыть владельцев любой юридиче-
ской формы. На этом этапе несколько 
фондов разделились — выделили 
фонд с пенсионными накоплениями 
и преобразовали его в АО, в качестве 
100-процентного владельца указав не-
коммерческий НПФ (обычно в нем на-
ходятся пенсионные резервы). По это-
му принципу акционировались такие 
фонды, как «Газфонд» (с выделением 
НПФ «Газфонд пенсионные накопле-
ния»), «ЛУКОЙЛ-Гарант», «Сургутнеф-
тегаз», «Нефтегарант», «Согласие», «Со-
циальная защита» (с выделением НПФ 
«Сибирский капитал»), «Атомгарант». 
Но, согласно п. 5 ч. 1 ст. 19 закона о га-
рантировании прав застрахованных 
лиц, вступающей в силу 1 января 2016 
года, НПФ признается соответствую-
щим требованиям системы гаранти-
рования, если его акционерами явля-
ются физические или юридические 
лица, созданные в форме хозяйствен-
ного общества. То есть некоммерче-
ских структур (например, некоммер-
ческих пенсионных фондов) в составе 
акционеров такого НПФ со следующе-
го года быть не может.

По словам исполнительного ди-
ректора НПФ «Сургутнефтегаз» Русла-
на Габдулхакова, в настоящий момент 

менеджмент фонда обсуждает раз-
личные варианты смены структуры 
владения. «Это акционирование не-
коммерческого НПФ, или продажа 
фонда с накоплениями, или смена ак-
ционера—некоммерческого НПФ на 
структуру вроде закрытого паевого 
инвестиционного фонда,— уточнил 
он.— Вопрос в том, как будет смотреть 
регулятор на каждый из вариантов». В 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» вопрос со сме-
ной структуры акционеров не решен. 
В «Нефтегаранте» сообщили лишь, что 
«в установленный срок фонд реализу-
ет необходимые мероприятия в пол-
ном соответствии с требованиями 
действующего законодательства». 
Впрочем, по словам руководителя 
крупного НПФ, «вариант, аналогич-
ный идее 

”
Газфонд пенсионные нако-

пления“, рассматривают еще мини-
мум два фонда».

Эксперты не уверены, что такая 
схема раскрытия акционеров в пол-
ной мере устроит регулятора. «Нужно 
понимать, что хотел бы увидеть ЦБ. Да, 
с точки зрения соблюдения буквы за-
кона все в порядке. Но, вероятно, та-
кая система не соответствует духу за-
кона: предполагалось, что все фонды, 
работающие с накоплениями, пока-
жут, кто является бенефициаром и по-
лучает выгоду от ведения пенсионно-
го бизнеса»,— считает гендиректор 
консалтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов.

В Банке России вчера не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Мария Яковлева

Тайное становится номинальным
НПФ готовятся раскрыть акционеров вместо реальных владельцев

В группе ВТБ определились, кто 
возглавит Банк Москвы после пе
рехода Михаила Кузовлева на 
пост главы создаваемого на базе 
«Российского капитала» банкаса
натора. Руководить Банком Мо
сквы с июля и до выполнения 
им плана финансового оздоров
ления и полного присоединения 
к ВТБ будет нынешний первый 
зампред Банка Москвы Геннадий 
Солдатенков.

О том, что дискуссия о смене Миха-
ила Кузовлева на посту председателя 
правления Банка Москвы заверши-
лась в пользу его первого зампреда 
Геннадия Солдатенкова, 

”
Ъ“ рассказа-

ли несколько источников в группе 
ВТБ. По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, изначально на этот пост рас-

сматривались два основных кандида-
та: зампред правления головного ВТБ 
Михаил Осеевский и Геннадий Солда-
тенков, также обсуждалась возмож-
ность назначения главой Банка Мо-
сквы первого зампреда ВТБ Юрия Со-
ловьева. Кандидатуру Геннадия Солда-
тенкова рекомендовал лично Михаил 
Кузовлев, в итоге к его мнению было 
решено прислушаться. В пресс-службе 
группы ВТБ 

”
Ъ“ подтвердили, что на 

следующей неделе совет директоров 
Банка Москвы рассмотрит вопрос об 
избрании Геннадия Солдатенкова 
президентом—председателем правле-
ния Банка Москвы со дня получения 
согласования его кандидатуры с Бан-
ком России. Геннадий Солдатенков от-
казался от комментариев. По инфор-
мации 

”
Ъ“, планируется, что господин 

Солдатенков вступит в новую долж-
ность в начале июля.

• Геннадий Солдатенков работает 
в ВТБ с 2001 года. В команду Банка Мо-

сквы господин Солдатенков перешел 
в 2011 году, после приобретения банка 
группой ВТБ. В должности первого 
зампреда курирует административ-
ный департамент, операционную дея-
тельность банка, филиальную сеть. 
До прихода в ВТБ Геннадий Солдатен-
ков 15 лет работал в различных по-
дразделениях Сбербанка, покинув его 
в должности вице-президента—предсе-
дателя Московского банка Сбербанка.

Вопрос о преемнике Михаила Ку-
зовлева на посту главы Банка Москвы 
встал в связи с переносом юридиче-
ской интеграции санируемого Банка 
Москвы в группу ВТБ до завершения 
им плана финансового оздоровления 
в 2018 году. Изначально планирова-
лось, что полное присоединение Бан-
ка Москвы к головному банку группы 
ВТБ завершится до конца текущего го-
да, но по регулятивным причинам 
этот процесс пришлось отложить 
(см. 

”
Ъ“ от 26 мая). В результате Банк 

Москвы продолжит существовать как 

минимум еще три года, что в целом не 
отменяет перевода основных бизне-
сов в головной ВТБ и продолжения ин-
теграции. В то же время планы созда-
ния на базе банка «Российский капи-
тал» санатора для всей банковской си-
стемы, во главе которого станет Миха-
ил Кузовлев, остаются в силе, на конец 
июня в «Российском капитале» наме-
чено заседание совета директоров. 23 
мая господин Кузовлев публично под-
твердил информацию о том, что при-
нял предложение Агентства по страхо-
ванию вкладов возглавить «Россий-
ский капитал». Таким образом, место 
председателя правления Банка Мо-
сквы станет вакантным.

«Геннадий Солдатенков был чле-
ном той команды, которую ВТБ напра-
вил в Банк Москвы сразу после его по-
купки. Он был выбран как менеджер, 
которому можно поручить нетриви-
альные задачи,— говорит экс-топ ме-
неджер Банка Москвы.— Он возгла-
вил операционный блок банка, вы-
строил процессы и процедуры по 
стандартам ВТБ. Надо понимать, что 
процесс интеграции Банка Москвы в 
группу начался не тогда, когда об этом 
было публично объявлено, а сразу по-
сле приобретения». По словам главы 
совета директоров агентства Top 
Contact Артура Шамилова, в условиях, 
когда курс на присоединение Банка 
Москвы к ВТБ сохраняется, пусть это и 
занимает чуть больше времени, клю-
чевой задачей становится операцион-
ная интеграция. «Именно здесь бога-
тый опыт и компетенции господина 
Солдатенкова могут быть использова-
ны как нельзя лучше»,— заключает 
Артур Шамилов.

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

Банк Москвы переозаглавят
ВТБ подготовил преемника Михаилу Кузовлеву

В то время как инвесторы и эми
тенты борются буквально за каж
дый пункт доходности трехпяти
летних бумаг, в обращении оста
ется корпоративный выпуск ев
рооблигаций с погашением че
рез 20 лет и беспрецедентно низ
кой ставкой купона — 6% годо
вых. По оценкам экспертов, 
часть инвесторов в еврооблига
ции ВТБ, размещенные десять 
лет назад, по техническим при
чинам не предъявили бумаги 
к досрочному погашению, и до 
2035 года в обращении останутся 
банковские еврооблигации с до
ходностью, соответствующей 
конъюнктуре 2005 года.

ВТБ завершил сбор заявок от инве-
сторов, пожелавших предъявить к до-
срочному выкупу еврооблигации вы-
пуска VTB-35. До 28 мая все инвесторы 
должны были подать документы на 
оферту, которая должна быть исполне-
на 30 июня. Банк разместил эти евроо-
блигации в 2005 году. «Тогда рейтинг 
России постоянно повышался. По 
условиям программы не предусмотре-
на возможность повысить ставку ку-
пона в случае необходимости, она за-
фиксирована на весь срок обраще-
ния»,— говорит гендиректор УК 
«Арикапитал» Алексей Третьяков.

Выпуск объемом $1 млрд десять лет 
назад был размещен по ставке 6% годо-

вых. Сейчас в процессе торгов на вто-
ричном рынке цена бумаги снизи-
лась, то есть рассчитываемая купон-
ная доходность немного выросла — до 
6,75%, однако остается беспрецедент-
но низкой для российских эмитентов. 
Столь же трудно найти и корпоратив-
ный выпуск еврооблигаций сопоста-
вимой длины обращения. «Аналогич-
ные по длине выпуски есть лишь у за-
емщиков из реального сектора. На-
пример, выпуск 

”
Газпром-37“ торгует-

ся с доходностью 7,25%. ВЭБ с погаше-
нием в 2025 году торгуется с доходно-
стью 7,57%»,— отмечает аналитик 
«Уралсиб Кэпитал» Надежда Боженко. 
По ее оценкам, на данный момент бу-
маг VTB-35 в обращении остается при-
мерно на $700 млн.

Эмитент пока не раскрывает, какую 
часть выпуска ему удалось оставить на 
рынке: в ВТБ вчера отказались от ком-
ментариев. В текущих условиях невоз-
можно предположить, что инвесторы 
не воспользовались правом предъя-
вить бумаги к досрочному выкупу, в 
противном случае им придется по 
условиям выпуска держать низкодо-
ходный VTB-35 до погашения в 2035 го-
ду. Однако часть бумаг осталась на 
рынке. После того как инвестор подает 
документы на оферту, бумага блокиру-
ется на счете в торговом депозитарии 
Euroclear и сделок по ней не соверша-
ется. А с VTB-35 сделки проходили уже 

после 28 мая, и многие банки продол-
жают ее котировать. «Всегда есть те, кто 
не успел воспользоваться возможно-
стью досрочного погашения, тем бо-
лее пут-опционы на внешнем долго-
вом рынке — нечастое явление»,— го-
ворит управляющий портфелем УК 
«Капиталъ» Дмитрий Постоленко. По 
его словам, у каких-то инвесторов бу-
мага могла находиться в качестве обес-
печения по операциям репо, и извлечь 
ее досрочно не было никакой возмож-
ности. «Если судить по офертам на вну-
треннем рынке, обычно около 3–5% 
выпуска остается в обращении по при-
чине рассеянности инвесторов»,— 
предполагает господин Постоленко.

Впрочем, несмотря на то что пара-
метры выпуска в текущих условиях 
выглядят фантастически привлека-
тельными для эмитента, едва ли ВТБ 
сможет извлечь большую выгоду из 
сложившейся ситуации. На рынке 
останется бумаг на $20–35 млн. «Ско-
рее всего, бумага будет неликвидной, 
так как оставшийся объем будет слиш-
ком мал для того, чтобы быть популяр-
ным среди крупных участников рын-
ка»,— считает Дмитрий Постоленко. 
Впрочем, по его мнению, не исключе-
но, что при сохранении тренда роста 
рынка облигаций ВТБ попробует вто-
рично продать на рынке часть выку-
пленного по оферте выпуска.

Любовь Царева

Забытый пут
Инвесторы оставили на рынке еврооблигации  
с нерыночными параметрами

«Среди иностранных инвесторов, с 
которыми сейчас ведется обсуждение 
условий предоставления синдиката 
компании ТАИФ, есть и китайские 
банки»,— подтвердил Олег Гордиенко 
(Райффайзенбанк выступает организа-
тором привлечения). В «Еврохиме» на 
запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили. В «Ме-

таллоинвесте» вчера отказались от 
комментариев.

Впрочем, оттепель на рынке связа-
на не только с декларируемой перео-
риентацией российской экономиче-
ской активности с Запада на Азиатско-
Тихоокеанский регион. Если бы это 
было так, то китайские банки жестко 
диктовали бы свои ценовые условия 
предоставления займов и ставки по 

новым синдицированным кредитам 
были бы запредельно высоки.

Между тем ставки снижаются. «По 
новым сделкам высококачественных 
заемщиков маржа сейчас в среднем на 
0,5 п. п. ниже, чем если бы такая сдел-
ка закрывалась три месяца назад»,— 
отмечает Игорь Буланцев. Если же за-
емщик просит у кредиторов отказать-
ся от права досрочного требования, то 
маржа по таким кредитам хотя и пере-
сматривается в большую сторону, но 
новые ставки по ним ниже, чем были 
бы в конце прошлого года и начале 
этого, в среднем на 0,5 п. п., добавляет 
он. В НЛМК подтвердили тенденцию 
улучшения рынка синдицированных 
кредитов, в том числе и по ценовому 
параметру, отказавшись от более под-
робных комментариев.

Ставки по кредитам снижаются, 
потому что китайские банки сейчас 
конкурируют за качественных рос-
сийских заемщиков не только друг с 
другом, но и с банками европейски-
ми, указывают эксперты. Для банков, 
живущих в реалиях околонулевых ев-
ропейских ставок, российская доход-
ность кредитования сейчас является 
более важным фактором, чем геопо-
литические риски. «На российском 
рынке речь все-таки идет о качествен-
ных заемщиках с низким уровнем ри-
ска, а доходность по кредитам им со-
поставима с доходностью на развива-
ющихся рынках в силу геополитиче-
ских причин, и иностранные инвесто-
ры опять начали наращивать риск-ап-
петиты на Россию»,— говорит госпо-
дин Гордиенко.

Наметившаяся тенденция отме-
чается и на рынке публичного долга. 
«Мы видим существенное снижение 
ставок по корпоративным и суверен-
ным рублевым и еврооблигациям по 
сравнению с концом прошлого го-
да»,— указывает глава аналитиче-
ского управления банка «Зенит» Ки-
рилл Сычев.

Таким образом, оправдываются 
прогнозы экспертов, опрошенных 

”
Ъ“ 

прошлой осенью (см. 
”
Ъ“ от 10 ноября 

2014 года): при первых признаках ста-
билизации ситуации высокие россий-
ские ставки становятся для западных 
инвесторов более важным фактором, 
чем политические риски.

Ольга Шестопал,  
Анатолий Джумайло,  
Иван Кузнецов

К заемной выгоде сторон

Как стало известно 
”
Ъ“, представ

лять Россию в высшем менед
жменте создающегося странами 
БРИКС Нового банка развития 
(НБР) в ближайшие шесть лет 
 будет директор департамента 
внешних связей ВЭБа Владимир 
Казбеков. Его предложил Мин
фин и поддержал премьер Дмит
рий Медведев. Соглашение о со
здании банка со стартовым капи
талом $50 млрд должно быть ра
тифицировано странамиучаст
ницами до конца 2015 года. Рос
сия, по данным источников 

”
Ъ“, 

третья в очереди на руководство 
банком, а пока ее представитель 
займет пост вицепрезидента.

О том, что кандидатура Владимира 
Казбекова предложена на должность 
вице-президента НБР от России, 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близкий к ВЭБу. 
По его словам, в конце мая министр 
финансов Антон Силуанов внес ее в 
правительство письмом на имя пре-
мьера. «Кандидатура сначала была 
поддержана на уровне аппарата пра-
вительства, а затем ее согласовал 
Дмитрий Медведев»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“, добавив, что контракт с го-

сподином Казбековым будет подпи-
сан на шесть лет. Источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве говорит, что видел поло-
жительную резолюцию премьера на 
документе. В ВЭБе от комментариев 
отказались. Замминистра финансов 
Сергей Сторчак подтвердил 

”
Ъ“ ин-

формацию о выдвижении кандидату-
ры господина Казбекова.

Идея создания НБР впервые была 
обсуждена на встрече стран БРИКС в 
рамках саммита G20 в Лос-Кабосе еще 
в 2012 году. Институт задумывался как 
альтернатива Всемирному банку, вы-
дающему льготные кредиты под дол-
госрочные проекты (его капитал оце-
нивается в $223 млрд). Соглашение о 
создании банка со стартовым капита-
лом $50 млрд (по $10 млрд от каждой 
из стран) и штаб-квартирой в Шанхае 
было подписано летом 2014 года на 
саммите в Бразилии. Высший менед-
жмент НБР будет состоять из прези-
дента (на первые пять лет им станет 
представитель Индии Кундапур Ва-
ман Каматх) и четырех вице-президен-
тов — по одному представителю от 
остальных стран.

Соглашение о создании НБР пока 
не вступило в силу: необходима его 
ратификация всеми странами БРИКС, 
уточнил один из источников 

”
Ъ“. 

Ожидается, что это произойдет до кон-
ца года. «До вступления документа в 
силу номинированные кандидаты бу-
дут участвовать в развертывании дея-
тельности НБР в формате специально 
созданного коллегиального органа, 
который должен разработать внутрен-
ние документы, в том числе среднес-
рочную стратегию банка»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, в руко-

водстве банка предусмотрена рота-
ция. «На середине срока действующе-
го президента определяется кандида-
тура следующего. Насколько мне из-
вестно, Россия третья в очереди»,— 
пояснил он.

Владимиру Казбекову 60 лет, в ВЭ-
Бе он трудится 20 лет. Прежде чем 
стать банкиром, выпускник МГИМО 
успел поработать в МИДе СССР и РФ, а 
также в администрации президента. 
Один из коллег господина Казбекова 
отмечает, что он свободно владеет ки-
тайским, что является «немаловаж-
ным фактором для нового назначе-
ния, особенно с учетом расположе-
ния штаб-квартиры НБР в Шанхае». 
«Фактор знания китайского языка 
действительно сыграл заметную роль 
при выборе кандидата»,— признает 
Сергей Сторчак. В пользу Владимира 
Казбекова, по словам замминистра, 
сыграло и то, что «он долгие годы про-
вел на госслужбе, а также знает бан-
ковское дело и многосторонние ме-
ждународные отношения». В ВЭБе он 
непосредственно курирует контакты 
со странами БРИКС.

Глава совета директоров «ИнфраУ-
АН» Альберт Еганян считает, что для 
России важны любые межгосударст-
венные институты, которые могут 
стать соинвесторами в инфраструкту-
ру. Преимущество банка БРИКС, пояс-
няет эксперт, в статусе, позволяющем 
не только вкладывать самостоятель-
но, но и быть организатором финанси-
рования из иных иностранных и оте-
чественных источников с использова-
нием инструментария проектного фи-
нансирования — начиная от контрга-
рантий и заканчивая финансовой под-
держкой офтейкерских контрактов.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

От Банка развития  
Банку развития
Представлять Россию в НБР будет менеджер ВЭБа
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т В О  Ч Т О  В К Л А Д Ы В А Е Т С Я  « Г А З Ф О Н Д »

НПФ «Газфонд пенсионные накопления» получил 40,6 млрд руб. от Пенсионного фонда 
России и других НПФ размороженных пенсионных накоплений, увеличив объем нако-
плений под управлением до 107 млрд руб., сообщил вчера гендиректор фонда Андрей 
Кокин. По словам начальника финансового управления фонда Дарьи Мещеряковой, 
около 35–40% портфеля накоплений фонда вложено в депозиты, 55–60% — в облига-
ции и до 5% — в акции. Около 1,5 млрд руб. накоплений НПФ инвестировал в три вы-
пуска инфраструктурных облигаций. Мария Яковлева

ЦИТАТА

Когда я пришел в ВТБ, то зани-
мался проблемными активами, 
потом проблемными банками... 
жить интересно по проектному 
принципу
— Михаил Кузовлев,
председатель правления Банка Москвы, 
23 мая
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД собирается выйти 
из ОАО «Московская кольцевая 
 железная дорога» (МКЖД), создан
ного монополией и правительством 
Москвы для реконструкции Мало
го кольца Московской железной до
роги и запуска движения по нему. 
По данным 

”
Ъ“, причина в том, что 

ОАО РЖД, испытывающее трудно
сти с финансированием своей ин
вестпрограммы, не готово участ
вовать в докапитализации МКЖД 
на 13,4 млрд руб. Источник 

”
Ъ“ го

ворит, что за свои 50% акций МКЖД 
ОАО РЖД хочет получить от Москвы 
не меньше уже вложенных в устав
ный капитал 2,5 млрд руб.

Совет директоров ОАО РЖД 29 июня 
рассмотрит вопрос о прекращении уча-
стия в ОАО МКЖД, сообщила госкомпа-
ния. Вчера в монополии и МКЖД от ком-
ментариев отказались. Но источник 

”
Ъ“, 

знакомый с планами ОАО РЖД, пояснил, 
что вопрос встал из-за предложения вла-
стей Москвы докапитализировать МКЖД 
в 2015 году на 13,4 млрд руб. «Это необ-
ходимо для того, чтобы оплатить строи-
тельство транспортно-пересадочных уз-
лов (ТПУ), но в ОАО РЖД дали понять, что 
не собираются вкладывать свои средст-
ва, и подняли вопрос о выходе из компа-
нии»,— отметил источник 

”
Ъ“. Впрочем, 

собеседник «Интерфакса» в ОАО РЖД счи-
тает, что монополия обеспокоена возмож-
ным сокращением ее доли, если город уве-
личит уставный капитал МКЖД. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, принципиальная до-

говоренность по этому вопросу уже есть, 
долю ОАО РЖД выкупит столичное пра-
вительство, но сумма еще не определена: 
«Сейчас проводится оценка, но ясно, что 
меньше 2,5 млрд руб. (взнос монополии в 
капитал.— 

”
Ъ“) ОАО РЖД не получит». Вче-

ра в департаменте транспорта Москвы от 
комментариев отказались.

• ОАО МКЖД создано в 2011 году на па-
ритетных условиях ОАО РЖД и департа-

ментом имущества Москвы. Задача СП 
—  реконструкция, электрификация Ма-
лого кольца Московской железной дороги 
и  запуск пассажирского движения. МКЖД 
отвечает только за 32 ТПУ для пересадки 
на метро и наземный транспорт, кото-
рые затем перейдут в его собственность. 
В 2013 году расходы МКЖД на ТПУ состави-
ли 3,9 млрд руб.
В марте этого года «РЖДстрой» (струк-

тура ОАО РЖД) выиграл конкурс на строи-
тельство 24 ТПУ за 15,4 млрд руб., и имен-
но этот контракт, по данным 

”
Ъ“, и требует 

докапитализации МКЖД. Параллельно на 
Малом кольце идет реконструкция путей, 
за что отвечает ОАО РЖД. Общая стоимость 
проекта — 236,9 млрд руб., из них 86 млрд 
руб. из федерального бюджета, по 47 млрд 
руб.— средства ОАО РЖД и Москвы. Пред-
полагается, что после запуска поездов в 
сентябре 2016 года Малое кольцо будет об-
служивать 300 млн пассажиров, перевоз-
чиком будет Центральная пригородная 
пассажирская компания, которая до кон-
ца июня должна объявить конкурс на по-
ставку 300 вагонов.

Как и в предыдущие годы, в 2015 го-
ду ОАО РЖД испытывает сложности с фи-
нансированием инвестпрограммы на 
393,8 млрд руб. В этом году ситуация слож-
нее из-за ограничения роста тарифов, па-
дения погрузки, высокой долговой на-

грузки, кроме того, крупные дочерние 
структуры монополия уже продала (из 
крупных активов в этом году говорилось 
о продаже 25% акций «Трансмашхолдин-
га», а также вагоноремонтных ВРК-2 и ВРК-
3). В итоге ОАО РЖД сильно зависит от го-
споддержки, в том числе от средств Фонда 
национального благосостояния.

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что в 

2016 году МКЖД, скорее всего, также при-
дется докапитализировать на 6 млрд руб. 
Впрочем, отмечает он, это зависит также от 
объема привлечения частного капитала в 
строительство ТПУ и прилегающей к ним 
коммерческой недвижимости. По его сло-
вам, очередной раунд переговоров с инве-
сторами запланирован на 9 июня.

Директор Института экономики тран-
спорта ВШЭ Михаил Блинкин находит ре-
шение ОАО РЖД о выходе из МКЖД логич-
ным, поскольку у города и монополии раз-
ные цели. Если для города этот проект — 
повышение мобильности населения и ос-
воение новых территорий, то ОАО РЖД не-
обходимо зарабатывать на нем деньги, но, 
уточняет эксперт, у монополии ограничен-
ный бюджет, она не может позволить себе 
лишние траты. Сам проект МКЖД госпо-
дин Блинкин счел интересным, но успех 
будет зависеть от правильно обустроенной 
пассажирской логистики в рамках ТПУ.

Юлия Галлямова

ОАО РЖД не удержалось на Малом кольце
Монополия не нашла средств на инвестиции

Аналогичные споры возникали и на других рын-
ках. Так, претензии, связанные с условиями, пропи-
санными мелким шрифтом, периодически выдвига-
ются сотовым операторам. Известна и борьба регуля-
торов за ужесточение условий информирования кли-
ентов банков о реальной стоимости продуктов. Еще 
несколько лет назад банки заявляли в рекламе только 
номинальную ставку, но комиссии резко поднимали 
реальную стоимость кредита. «Мы все еще фиксируем 
массу нарушений в части информирования клиентов 
о полной стоимости продукта, когда выгодные усло-
вия указываются крупным шрифтом, а дополнитель-
ные — мелким»,— указывал заместитель главы ФАС 
Андрей Кашеваров. Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко напоминает, что, например, в США и 
ЕС запрещено рекламировать товары и услуги без ука-
зания их финальной стоимости, но «во многих случа-
ях претензии российской ФАС к авиакомпаниям над-
уманные». Гендиректор юридической компании «НП-
Эдвайс» Наталья Пантюхина считает, что неважно, бы-
ло ли указано в рекламе «от» какой-то суммы или «до», 
важно, «как эта реклама воспринимается потребите-
лями, и если им не очевидно, что это не полная цена за 
билет, то это уже является ненадлежащей рекламой». 
В качестве санкций ФАС может оштрафовать наруши-
теля на 100–500 тыс. руб. 

Юлия Рыбина, Махачкала;  
Елизавета Кузнецова, Анна Занина,  
Юлия Локшина

ФАС узнает 
настоящую цену 
«Победы»

ЦИТАТА

Если денег не хватает, то их хватать 
не будет. Я имею в виду инвестици
онные проекты компании
— Владимир Якунин,
президент ОАО РЖД, в контексте  дискуссии 
о темпах роста тарифов  монополии,  
6 апреля

Победителем конкурса на раз
работку Гавриковского место
рождения в ХантыМансийском 
 административном округе (ХМАО) 
стала компания «НЗПН Трейд», 
входящая в группу «Юг Руси» Сер
гея Кислова. Ее победа ожидалась: 
компания была единственным 
претендентом, который удовлет
ворял необычным условиям кон
курса,— требовалось иметь НПЗ 
в Ростовской области. Оспаривать 
это условие пыталась «Роснефть», 
но компания в марте сняла все 
претензии. Источники 

”
Ъ“ назы

вают конкурс «адресным», пола
гая, что «на высоком уровне» бы
ло принято решение поддержать 
регион, который граничит с про
блемным Донбассом.

ООО «НЗПН Трейд», входящее в груп-
пу «Юг Руси» Сергея Кислова, стало побе-
дителем конкурса Роснедр на Гавриков-
ское месторождение нефти в ХМАО, зая-
вил вчера «Интерфаксу» глава Минпри-
роды Сергей Донской. По его словам, ко-
миссия приняла во внимание критерии 
разработки проекта, которые оказались 
лучше, чем у конкурентов: ключевым 
стал срок разработки 30 лет, высокий ко-
эффициент извлечения нефти и боль-
шие доходы от проекта для государства.

Запасы Гавриковского участка оце-
ниваются в 37 млн тонн. Предполага-
лось, что итоги конкурса будут подве-
дены 22 апреля, стартовый платеж — 
6,69 млрд руб. Но необычность усло-
вий конкурса была в том, что облада-
тель лицензии обязан перерабатывать 
нефть в Ростовской области. Там распо-
ложен лишь один относительно круп-
ный завод — Новошахтинский НПЗ 
(мощность 2,5 млн тонн нефти в год), 
входящий в «Юг Руси».

Единственным конкурентом «НЗПН 
Трейд» стала структура «Газпром неф-
ти» «Газпромнефть-Хантос», но она вряд 
ли всерьез могла претендовать на побе-
ду, так как у «Газпром нефти» нет нефте-
переработки на Дону. В компании вчера 
от комментариев отказались. Но изна-
чально конкурентов было гораздо боль-
ше — заявки на участие подавали так-
же ЗАО «Новоэнерго», входящее в фонд 
«Энергия» Игоря Юсуфова, ООО «Разви-
тие Санкт-Петербурга», подконтрольное 
Алексею Хотину, и структура «Роснефти» 
«РН-Уватнефтегаз». «Роснефть» даже пы-
талась оспорить условия конкурса, по-
дав в феврале иск в арбитражный суд 
Москвы, но уже в марте неожиданно от-
казалась от требований. В «Роснефти» си-
туацию не комментируют.

Как уверяют источники 
”
Ъ“, знако-

мые с ходом проведения конкурса, «из-
начально месторождение передавалось 
адресно». Один из собеседников 

”
Ъ“ го-

ворит, что «Роснефть» отказалась от иска 
после «соответствующих консультаций 
с властями». «Была идея, что 

”
Роснефть“ 

или 
”
Газпром нефть“ могут получить до-

лю в месторождении, но пока от нее от-
казались»,— отмечает он. Другой источ-

ник 
”
Ъ“ говорит, что «непосредствен-

но с Гавриковского месторождения 
нефть не будет попадать на (Новошах-
тинский.— 

”
Ъ“) завод, будут использо-

ваться своп-операции». С чем связана 
«адресная передача», собеседники 

”
Ъ“ 

точно не знают. Но несколько источ-
ников 

”
Ъ“ считают, что выбор сделан 

в пользу «Юга Руси», так как эта компа-
ния, у которой нет добывающих акти-
вов, работает в Ростовской области ря-
дом с Донбассом. «Таким образом ока-
зывается поддержка региону, который 
размещает беженцев и граничит с тер-
риториями, на которых идет война»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Александр Назаров из Газпромбанка 
замечает, что в результате налогового 
маневра маржа нефтепереработчиков с 
невысоким качеством топлива сущест-
венно снизилась и логично, что такие 
структуры, как «Юг Руси», не имея до-
бывающих активов, занялись поиском 
подобных проектов. Скорее всего, они 
будут стремиться к приобретению и со-
седних месторождений, но свободных 
новых участков в ХМАО почти не оста-
лось, говорит он.

Кирилл Мельников

«Юг Руси» будет прирастать Сибирью
Для владельцев Новошахтинского НПЗ нашли нефть

Регуляторы попрежнему не могут согласо
вать реформу выплат для окупаемости но
вых электростанций. Последний — ком
промиссный — вариант Минэнерго даже 
направило в правительство, но выясни
лось, что изза начисления доходности на 
отложенные платежи выплаты потребите
лей до 2033 года вырастут на 271 млрд руб., 
что лишь на 52 млрд руб. меньше более ради
кального варианта. Потребители не соглас
ны доплачивать энергокомпаниям, а по
следние рискуют лишиться части доходов, 
если реформу не примут до июля. 

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэнерго 21 мая направило 

в правительство проект постановления, призван-
ный решить проблему роста в ближайшие годы пла-
тежей по договорам на поставку мощности — ДПМ 
(копия есть у 

”
Ъ“). Эту концепцию предварительно 

одобрили на совещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича еще в декабре 2014 года. 

• ДПМ гарантируют энергокомпаниям окупаемость 
новых электростанций за счет повышенной оплаты 
их мощности — в несколько раз больше выплат «ста-
рым» станциям. Минэнерго пытается сгладить на-
грузку на крупных потребителей в 2014–2017 годах, 
когда пик вводов по ДПМ приведет к росту платежей 
на оптовом энергорынке. Решить проблему регулятор 
пытается уже полтора года, но найти вариант, ко-
торый устроит всех, не удается.
Сейчас окупаемость проектов ДПМ, рассчитан-

ная на 15 лет, фактически уложена в десятилет-
ний срок, что приводит к резкому росту платежей 
на седьмом-десятом году работы новой станции. В 
конце 2013 года, когда правительство задумалось о 
сдерживании конечных энергоцен, был поднят во-
прос о корректировке ДПМ. Было предложено «рас-
тянуть» выплаты на 15 лет: это сглаживало бы их 
рост на седьмом-десятом году работы, но увеличи-
вало бы суммарную нагрузку на рынок на 323 мл-
рд руб. за весь срок. Этот вариант не устроил потре-
бителей и ряд генкомпаний с высокой кредитной 
нагрузкой.

Как писал 
”
Ъ“ 4 декабря, в конце 2014 года по 

инициативе «Интер РАО» родился компромисс-

ный вариант, который не убирал «горб» платежей 
на седьмом-десятом году работы новой станции, но 
лишь несколько его уменьшал, часть платежей пе-
реносилась на одиннадцатый-пятнадцатый год. Но 
в последние пять лет в формуле учитывается доход-
ность, привязанная к ОФЗ (в 2016 году может до-
стигнуть 18–20% годовых), а это приводит к росту 
платежей в 2016–2033 годах по ДПМ на 271 млрд 
руб., подсчитали в НП «Совет рынка». 

Регулятор отмечает, что рост вызван лишь раз-
ницей в стоимости денег в поздний период, а при-
веденные в цены 2016 года платежи равны дейст-
вующему варианту.

Но рост стоимости ДПМ в последней версии ре-
формы по-прежнему не устраивает потребителей, 
и НП «Сообщество потребителей энергии» вчера 
обратилось с письмом к Аркадию Дворковичу (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Кроме того, на прежней версии с 

максимальным сглаживанием платежей в ближай-
шие годы настаивает Минэкономики. В секретари-
ате вице-премьера отказались от комментариев, в 
Минэнерго не ответили 

”
Ъ“. 

Вопрос корректировок в расчеты стоит сейчас 
особенно остро, поскольку уже в июле начнутся 
первые расчеты платежей за мощность за седь-
мой год поставки, рассказывает источник 

”
Ъ“. 

Если срочно не принять изменения, то станции 
недополучат часть платы за мощность. Это каса-
ется объектов «Газпром энергохолдинга», которо-
му принадлежит «Мосэнерго», раньше всех начав-
шее новое строительство. Первый энергоблок по 
ДПМ введен в ноябре 2007 года (450 МВт на ТЭЦ-
27), рассказали в «Мосэнерго». В ГЭХ отказались от 
комментариев.

«Поправки в правила ДПМ в текущем виде эко-
номически невыгодны для потребителей, хотя 
идея возникла именно как инструмент их защи-
ты,— напоминает гендиректор Сибирской генери-
рующей компании (подконтрольна Андрею Мель-
ниченко) Михаил Кузнецов.— Для генкомпаний 
перенос сроков также неинтересен, за исключени-
ем, может быть, иностранцев, имеющих доступ к 
дешевому фондированию».

Анастасия Фомичева

Минэнерго выравнивает платежи
Но потребители предпочитают резкий рост цен новым процентам

с7

К О Н Т Е К С Т S H E L L  Г О Т О В А  В Л О Ж И Т Ь С Я  В  « С А Х А Л И Н - 2 »

Министр энергетики Александр Новак заявил телеканалу «Россия 24», что англоголландская 
Shell предлагает самостоятельно инвестировать в проект по строительству третьей очереди 
СПГзавода «Сахалин2». Эта тема была основной на вчерашней встрече господина Новака 
с руководством Shell в среду. До сих пор в Shell не говорили о таком варианте, вчера в компа
нии не стали комментировать слова министра. Он, в свою очередь, уточнил, что окончатель
ное решение по расширению проекта еще не принято. В рамках «Сахалина2» осваиваются 
ПильтунАстохское и Лунское месторождения. Акционеры оператора проекта Sakhalin Energy 
— «Газпром» (50%), Shell (27,5%), японские Mitsui (12,5%) и Mitsubishi (10%). Мощность завода 
сейчас составляет около 10,5 млн тонн, вопрос о строительстве еще как минимум одной очере
ди обсуждается уже несколько лет. Как вариант рассматривается сжижение в рамках «Сахали
на2» газа с соседнего проекта «Сахалин1» (оператор — американская ExxonMobil, совладелец 
— «Роснефть»), но пока стороны не могут договориться об условиях.  Ольга Мордюшенко
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деловые новости

Пермская «Планета здоровья», 
входящая в топ-10 отечествен-
ных аптечных сетей, будет от-
крывать аптеки в магазинах сети 
«Пятерочка», принадлежащей Х5 
Retail Group. За два года в «Пяте-
рочках» появится минимум 150 
аптек, что позволит «Планете 
здоровья» на четверть увеличить 
количество своих точек.

Аптеки «Планета здоровья» будут 
открывать как в прикассовой зоне 
«Пятерочек», так и внутри торговых 
залов (формат shop-in-shop), говорит-
ся в сообщении Х5 Retail Group. Для 
аптечных пунктов за кассой сумма 
арендных платежей будет зависеть 
от трафика и площади магазина, для 
точек внутри зала арендная плата бу-
дет определяться исходя из конвер-
сии, то есть соотношения числа по-
купок в аптеке к покупкам в самой 
«Пятерочке».

В рамках соглашения в «Пятероч-
ках» будет открыто 150 аптек «Плане-
ты здоровья». В аптечной сети 

”
Ъ“ 

уточнили, что заявленное число объ-
ектов планируется запустить в тече-
ние двух лет. «В меморандуме пропи-
сано минимальное число откры-
тий»,— подчеркивает директор де-
партамента по работе с корпоратив-
ными партнерами «Планеты здоро-
вья» Светлана Федосимова. Анало-
гичные соглашения, по ее словам, у 
компании есть с другими федераль-

ными ритейлерами — Metro Cash & 
Carry и «Лентой». «Мы активно рабо-
таем с Х5 Retail Group по открытию 
наших аптек и в других ее форматах 
— 

”
Перекресток“ и 

”
Карусель“»,— до-

бавила госпожа Федосимова.

• По данным DSM Group, в первом 
квартале 2015 года «Планета здоро-
вья» занимала девятую строчку рей-
тинга крупнейших аптечных сетей 
России: она управляла 619 объекта-
ми с выручкой 2,9 млрд руб. (доля 
в коммерческом сегменте 1,2%). 
 Головной офис сети находится 
в  Перми, аптеки присутствуют 
в 25 российских регионах.
Сейчас аптечные предприятия 

работают в 633 дискаунтерах «Пяте-
рочка», что составляет 12% от общего 
размера сети, из них 211 — в форма-
те shop-in-shop. В 2008 году ритейлер 
заключил партнерское соглашение с 
аптечной компанией А5 (аптеки А5, 
«Норма», «Фармадар»), а в 2011 году 
стал ее миноритарным акционером. 

Гендиректор А5 Андрей Гусев сказал 

”
Ъ“, что его компания продолжает 

оставаться основным партнером Х5 
Retail Group по открытию аптек: в 
этом году на ее площадях планирует-
ся открыть около 200 точек в форма-
те shop-in-shop.

В Х5 Retail Group считают, что по-
добный формат открытия партнер-
ских аптек позволяет увеличивать 
трафик магазинов. «Аптеки входят в 
топ-3 самых востребованных у по-
требителей сервисов»,— говорит ди-
ректор по развитию бизнеса торго-
вой сети «Пятерочка» Дмитрий Бер-
гельсон. В первом квартале трафик в 
сетях Х5 Retail Group вырос на 5,2%, 
говорится в ее отчетности. Кроме ап-
тек, в дискаунтерах Х5 Retail Group 
открывают предприятия бытовых 
услуг, магазины детских товаров, са-
лоны мобильной связи, отделы ку-
линарии, а также мясные развалы и 
фермерские дворики.

Анастасия Дуленкова

Х5 Retail Group  
откроет «Планету здоровья»
Аптечная сеть появится в «Пятерочке» 

Мобильный интернет — основ-
ной драйвер выручки сотовых 
операторов — используется 
в России почти на 100 млн теле-
фонов, смартфонов, планшетов 
и модемов, говорится в отчете 
Ericsson. К 2020 году количество 
устройств с доступом в сеть вы-
растет более чем в два раза. Это-
му поможет развитие сетей LTE 
и снижение цен на смартфоны, 
считают ведущие сотовые опе-
раторы.

Компания Ericsson вчера предста-
вила отчет о развитии мобильных 
технологий по итогам 2014 года. Со-
гласно исследованию, в России про-
никновение смартфонов составляет 
более 40% — на 100 человек прихо-
дится более 40 устройств. К мобиль-
ному широкополосному доступу в 
интернет (МШПД) было подключено 
97 млн телефонов, смартфонов и 
планшетов, которые ежемесячно по-
требляют 1,6 Гб трафика. Через сети 
4G LTE в интернет выходили около 3% 
устройств. На конец года насчитыва-
лось 5 млн подключений m2m (ma-
chine to machine). 

По прогнозу Ericsson, в 2015 году в 
России будет уже 120 млн подключе-
ний к МШПД, проникновение смарт-
фонов составит почти 50%, а каждое 
устройство будет потреблять 2,6 Гб 
трафика в месяц. Число подключе-
ний к LTE превысит 5%. Количество 
абонентов m2m составит 8,7 млн. К 
2020 году Ericsson прогнозирует рост 
количества мобильных устройств в 
сети до 227 млн. Проникновение 
смартфонов к тому моменту должно 
составить 76%, число подключений к 

LTE — более 40%. Каждое устройство в 
месяц будет потреблять 11,3 Гб. При 
этом до 44% вырастет количество або-
нентов m2m.

Основной объем мобильного тра-
фика в России сейчас идет на Youtube, 
Chrome, Vkontakte, Odnoklassniki и 
Android Browser, говорится в отчете. 
Пользователи из России проводят в 
соцсетях более 40% времени работы с 
мобильными приложениями. Еще 6% 
времени смотрят потоковое видео. 
Кроме того, россияне активнее, чем 
жители других стран, пользуются на-
вигационными приложениями.

• По данным TNS Russia, «ВКонтак-
те» является самой популярной 
 соцсетью в России с аудиторией 
в 53,9 млн человек по итогам апре-
ля этого года. «Одноклассники» нахо-
дятся на втором месте с ежемесяч-
ной аудиторией в 38,5 млн человек. 
У Facebook аудитория из России 
за апрель составила 22,9 млн. В топе 
бесплатных приложений App Store 
в России приложение «ВКонтакте» 
находится на 6-м месте, «Однокласс-
ники» — на 23-м, а Facebook — на  31-м. 
В Google Play приложение «ВКонтак-
те» находится на 1-м месте, «Одно-
классники» — на 5-м, а Facebook — 
на  68-м в топе бесплатных.
В сети «Вымпелком» по итогам 

первого квартала проникновение 
смартфонов — около 40%, говорит 
представитель «Вымпелкома» Анна 
Айбашева. «Мы продвигаем пакет-
ные тарифные планы с включенным 
объемом дата-трафика, сейчас ими 
пользуется каждый пятый клиент, а 
также пакетные предложения — та-
рифный план плюс смартфон по сни-

женной стоимости»,— говорит она. В 
сети «МегаФон» доля дата-передаю-
щих устройств (смартфоны, планше-
ты, модемы, M2M) составляет более 
48%, говорит представитель «МегаФо-
на» Алия Бекетова. «Основные драй-
веры роста пользователей мобильно-
го интернета — активное развитие се-
ти 4G, снижение стоимости смартфо-
нов, в том числе с поддержкой LTE»,— 
говорит она. Представитель МТС 
Дмитрий Солодовников рассказал, 
что в сети МТС уровень проникнове-
ния смартфонов составляет 43,5%. 
«Проникновение мобильного интер-
нета происходит в первую очередь за 
счет тех, кто впервые меняет свой ста-
рый телефон на смартфон, кто впер-
вые пробует сервисы мобильного ин-
тернета и, возможно, не всегда пони-
мает, как они работают. При этом око-
ло трети пользователей смартфонов 
могут не использовать интернет»,— 
отмечает он.

Услуги передачи данных — основ-
ной драйвер выручки «большой трой-
ки». За первый квартал 2015 года МТС 
от услуг передачи данных выручила 
18,1 млрд руб. У «МегаФона» этот пока-
затель составил 17,8 млрд руб., а у 
«Вымпелкома» — 10,4 млрд руб. Сети 
LTE, право на строительство которых 
операторы получили в 2012 году, нач-
нут давать заметный вклад в выручку 
только через пять лет, сообщила МТС 
в годовом отчете. Еще дольше придет-
ся ждать возврата инвестиций. МТС, 
«МегаФон», «Вымпелком» и Tele2 сово-
купно должны вложить в строительст-
во сетей LTE в России с 2013 по 2019 
год не менее 420 млрд руб.

Мария Коломыченко

Абоненты мобилизовались
40 из 100 россиян пользуются смартфонами

Совладельцу группы БИН Микаи-
лу Шишханову после получения 
в собственность «Интеко» прихо-
дится отвечать по обязательст-
вам, возникшим при экс-владе-
лице компании Елене Батуриной. 
Застройщику необходимо урегу-
лировать спор с ООО «Территори-
альная дирекция 

”
Раменская“», 

требующим по инвестконтракту 
восьмилетней давности 23 квар-
тиры общей стоимостью свыше 
600 млн руб. Сейчас ТД «Рамен-
ская» — банкрот и должна Банку 
Москвы 13 млрд руб.

ООО «ТД 
”
Раменская“» удалось до-

биться отмены прежних решений су-
дов, отказавших компании в получе-
нии доли в жилом комплексе (ЖК), по-
строенном «Интеко» на Мичуринском 
проспекте в Олимпийской деревне, 
на юго-западе Москвы. В конце мая 
кассационная инстанция, посчитав, 
что истец имеет право истребовать 
свою часть построенных квартир, на-
правила дело на новое рассмотрение. 
Речь идет о ЖК «Чемпион-парк» общей 
площадью 119,4 тыс. кв. м, из которых 
на жилье приходится 58,5 тыс. кв. м 
(615 квартир),— его строительство за-
вершено в 2012 году. ТД «Раменская» 
требует по инвестконтракту, подпи-
санному с «Интеко», 23 квартиры об-
щей площадью 1,942 тыс. кв. м. Генди-
ректор «Метриум Групп» Мария Лити-
нецкая оценивает рыночную стои-
мость этих квартир в 660 млн руб.

Инвестконтракт, к которому апел-
лирует ТД «Раменская» (владела пра-
вами долгосрочной аренды 58 га, где 
построен ЖК), заключен с «Интеко» в 
2007 году: доли в проекте были рас-
пределены из расчета 5% и 95% соот-
ветственно. В материалах суда указы-

вается, что ТД «Раменская» подтвер-
дила затраты на 25 млн руб. в виде 
расходов на аренду земельного участ-
ка. С учетом времени, прошедшего с 
момента заключения инвесткон-
тракта, стороны вправе сделать экс-
пертную оценку своего вклада в ин-
вестиционный контракт, поясняет 
партнер адвокатского бюро А2 Миха-
ил Кюрджев.

На момент начала строительства 
обе компании принадлежали Елене 
Батуриной — супруге экс-мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова. В октябре 2010 
года власть в столице поменялась, по-
сле отставки господина Лужкова Еле-
на Батурина стала распродавать акти-
вы. Собственником «Интеко» стал сов-
ладелец группы БИН Микаил Шишха-
нов. Компании придется отвечать по 
обязательствам по инвестконтракту 
— суды не учитывают смену собствен-
ников, отмечает Михаил Кюрджев. В 
пресс-службе «Интеко» 

”
Ъ“ сообщили, 

что компания всегда надлежащим 
образом исполняла принятые на себя 

обязательства в установленном зако-
ном порядке, в том числе и по инвест-
контракту с ТД «Раменская».

После смены собственника ТД «Ра-
менская» оказалась в центре сканда-
ла. Выяснилось, что Банк Москвы, 
принадлежавший на тот момент мэ-
рии, в 2009 году выдал кредит на 
13 млрд руб. кипрским компаниям, 
контролировавшим ЗАО «Премьер 
Эстейт». А «Премьер Эстейт» потрати-
ла его на выкуп доли в ТД «Раменская». 
Экс-глава Банка Москвы Андрей Боро-
дин уехал в Лондон: в РФ он заочно 
арестован по делу о выдаче кредита 
«Премьер Эстейт». Банк Москвы пере-
шел под контроль группы ВТБ вместе 
с проблемными кредитами, выдан-
ными бывшими топ-менеджерами 
аффилированным компаниям на 
сумму 217 млрд руб. Кредит на 13 мл-
рд руб. получил статус проблемного, 
взыскать его суд постановил с «Премь-
ер Эстейт» и ТД «Раменская».

В конце мая конкурсное производ-
ство в отношении ТД «Раменская» про-
длено на полгода. В мае 2013 года, ког-
да было объявлено решение о бан-
кротстве ТД «Раменская», на счетах 
компании находилось 8 млн руб. при 
дебиторской задолженности 52 млрд 
руб. В Банке Москвы вопросы 

”
Ъ“ пе-

ренаправили в «ВТБ долговой центр», 
в пресс-службе ВТБ от комментариев 
отказались. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

мэрии, говорит, что ТД «Раменская» 
может получить компенсацию за 
часть своей земли, по которой, веро-
ятно, пройдет участок северо-запад-
ной хорды. В департаменте строитель-
ства сообщили, что не в курсе прове-
дения такого совещания.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Микаилу Шишханову  
напомнили о долге
От «Интеко» требуют квартиры «Компании берут лицензии по 

принципу 
”
как бы чего не вышло“. В 

итоге даже маленькие игроки выну-
ждены сдавать проект узла связи и 
выполнять другие требования»,— 
сказал Сергей Копылов.

В случае попадания сайта в реестр 
запрещенных ресурсов Роскомнадзо-
ра хостинг-провайдеры могут лишь 
уведомить клиента о необходимости 
удаления запрещенной информации. 
«Сейчас хостеры не имеют права бло-
кировать весь аккаунт клиента. Они 
могут удалить только тот контент, на 
который указывает Роскомнадзор. 
При этом часть хостеров не имеет тех-
нической возможности сделать это, 
например, если клиент использует 

”
облако“»,— говорит господин Копы-

лов. По данным Роскомнадзора, около 
30% провайдеров не могут блокиро-
вать отдельные страницы сайтов и за-
крывают доступ ко всему ресурсу.

Механизм внесения сайтов в чер-
ный список и их последующей бло-

кировки «очевидно несовершенен и 
дает простор для перегибов и даже 
злоупотреблений», считает управля-
ющий партнер uCoz Евгений Курт. 
«Из-за одной страницы с авторским 
контентом могут заблокировать весь 
сайт и даже десятки тысяч ни в чем 
не повинных ресурсов, если они раз-
мещены на одном IP, на одном серве-
ре»,— сказал он. Нужны изменения 
в законе, которые дадут хостинг-про-
вайдерам гарантии от остановки их 
деятельности и крупных убытков, 
добавил Сергей Копылов.

Интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев подтвердил 

”
Ъ“ получе-

ние письма. «Текущая законодатель-
ная база несовершенна, от блокиро-
вок сайтов по IP нужно отказывать-
ся»,— сказал он, добавив, что наме-
рен обсудить это с Минкомсвязью. В 
Роскомнадзоре, исполняющем ре-
шения суда о блокировке сайтов, не 
стали комментировать заявление хо-
стинг-провайдеров.

• По данным Российской ассоциации 
электронных коммуникаций (РАЭК), 

объем российского рынка хостинга 
в 2014 году вырос на 8% и составил 
5 млрд руб.
По данным правозащитной орга-

низации «Роскомсвобода», с 1 ноября 
2012 года в единый реестр запрещен-
ных сайтов было внесено 678,9 тыс. 
ресурсов, из которых 19,5 тыс. впо-
следствии было разблокировано. 
Юрист «Роскомсвободы» Саркис Дар-
бинян отмечает, что владельцы сай-
тов в России сейчас все чаще выбира-
ют немецких и голландских хостинг-
провайдеров. Они более выгодны по 
цене и, «скорее всего, не будут ниче-
го удалять с серверов по запросу рос-
сийских госорганов», объясняет он. 
По словам эксперта, в России при 
низких энергозатратах выгодно стро-
ить дата-центры, а их владельцы мо-
гли бы предоставлять услуги по все-
му миру. «Однако иностранные ком-
пании не будут размещать свои дан-
ные в России из-за непредсказуемо-
сти нашего законодательства»,— счи-
тает Саркис Дарбинян.

Мария Коломыченко

IT просит разобраться с IP

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Е Т И  О С Т А В Я Т  Б Е З  Б О Н У С О В

Минпромторг выступает за полный отказ от выплат ритейлерам со стороны постав-
щиков, заявил заместитель главы министерства Виктор Евтухов. Ранее Минпром-
торг поддержал предложенные группой депутатов и сенаторов поправки в закон 
«О торговле», которые снижают до 3% совокупный объем премий ритейлерам от по-
ставщиков (в данный момент только за объем закупки сеть получает от производи-
теля 10% стоимости поставки). Минпромторг уже направил свои поправки ко второ-
му чтению депутатского законопроекта, сказал Виктор Евтухов. Такие изменения, 
подчеркнул чиновник, потребуют год переходного периода. Анастасия Дуленкова

с1

ЦИТАТА

Если бы я позволила себе в тече-
ние 20 с лишним лет ведения 
 бизнеса… незаконные действия, 
то сама бы себя загрызла
— Елена Батурина,
экс-владелица «Интеко», в интервью 
 газете «Ведомости» в 2011 году



культура

Фильм Алексея Германа-млад-
шего «Под электрическими об-
лаками» показывается в России 
после успешного старта на Бер-
линале, где он получил «Сере-
бряного медведя» за оператор-
скую работу Евгения Привина 
и Сергея Михальчука, действи-
тельно незаурядную. Трехмесяч-
ная пауза со дня берлинской пре-
мьеры только добавила картине 
актуальности, считает АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Критик XIX века назвал бы ста-
тью о фильме Германа «Перед гро-
зой». Режиссер — вслед за своим от-
цом и тезкой — вступает на путь 
мрачных прозрений. Герман-стар-
ший посвятил себя нежному и чув-
ственному, а потом гневному и сар-
кастичному разглядыванию прош-
лого — в основном эпохи своих ро-
дителей. Но в последнем фильме 
«Трудно быть богом» вдруг занялся 
ненаучной фантастикой, волюнта-
ристски опрокинув будущее в омут 
прошлого. Оказалось, что наше бли-
жайшее будущее — Средневековье, 
а пока фильм снимался и шел к пре-
мьере, будущее уже успело стать на-
стоящим.

Нечто подобное, пусть в ином 
масштабе, случилось с фильма-
ми Германа-младшего, по-своему 
и прихотливо впитывающими в се-
бя реальность. Все они были разыг-
раны в прошлом — более условном, 
но тоже насыщенном эмоциональ-
ными токами и воздухом истории. 
В «Бумажном солдате» режиссер ре-
конструирует и одновременно де-
конструирует романтические ле-
генды о шестидесятниках, о поко-
рении космоса, пытается очистить 
от наслоений ауру оттепельного ки-
но. В новом фильме прошлое на-
ходит лазейки в виде сновидений 
и флешбэков — обескровленных те-
ней 1991 года, но само действие пе-
реброшено в 2017-й — заранее ви-
дящийся роковым: добро пожало-
вать, взгляните в зеркало близкого 
будущего.

Потерявшийся в тумане памят-
ник Ленину и воспоминания о бар-
рикадах трехдневного путча — зна-
ки прожитых, но не изжитых эпох. 
Прошлое пульсирует и в жилах пер-

сонажей фильма, которые свободно 
передвигаются по его пространст-
ву, иногда выходя на первый план, 
иногда отодвигаясь на периферию. 
Вот психологически наиболее про-
работанные. Искусствовед с амби-
циями в гусарском мундире, выну-
жденный служить в музее-заповед-
нике актером исторической массов-
ки. Архитектор, ненавидящий глоба-
лизацию и постмодернизм, задумав-
ший при этом постмодернистский 
чудо-небоскреб, но так и не достро-
ивший его. Двое взрослых детей ин-
вестора этого проекта, выбитых из 
седла смертью богатого папы.

Драматургия картины вбирает 
в себя несколько архетипических 
сюжетов, поданных скорее кон-
спективно: чеховский умирающий 
дом, борьба музейщиков за сохра-
нение культурных ценностей с алч-
ными олигархами. Неожиданно 
внимание переключается на дру-
гих персонажей разной степени ко-
лоритности: среди них киргизский 
гастарбайтер, затерявшийся в на-
ших просторах и изучающий рус-
ский на практике, а также дикова-
тый подросток-торчок, которого иг-
рает Чулпан Хаматова. Она и Мераб 
Нинидзе прочно обжились в мире 
Германа, но есть и новые для него 
лица — актерские и нет: Виктория 
Короткова, Луис Франк, Анастасия 
Мельникова, Константин Зелин-
гер. В их уста режиссер, он же сце-
нарист, вкладывает порой искус-
ственные, часто манерные репли-
ки примерно одной тональности, 
но ощущения фальши не возника-
ет. Так и должны говорить там, где 
все заблудились во времени, а вре-
мя съедено пространством — на са-
мом деле главным героем лироэпи-
ческой кинопоэмы Германа.

Это искривленное пространст-
во неэвклидовой геометрии. Про-
странство России, родины Лобачев-
ского, подвергнутой в свое время 
тотальной индустриализации, кол-
лективизации и электрификации. 
В нем могут сосуществовать и совме-
щаться фрагменты разных эпох — 
прошлого, настоящего и будущего, 
которые, по словам Германа, в на-
шей стране всегда существуют раз-
дельно, а тут, как мы видим, соеди-

няются в одной гигантской инстал-
ляции. Она сооружена на натуре, 
на гигантском пустыре, на вечной 
незавершенной стройке века «под 
электрическими облаками». Ее об-
рамлением служат серое небо, кром-
ка снега и дома большого города на 
тусклом горизонте. Сама же она — 
иронический памятник модерниз-
му, выродившемуся в футуризм и то-
талитаризм.

Параллельно премьере фильма 
в Московском музее современного 
искусства открылась выставка-про-
ект «Сейчас 2017». В нем представ-
лены фото, видео, а также объекты 
и скульптуры той самой инсталля-
ции, которая была придумана и со-
здана для картины под руководст-
вом ее художника-постановщика 
Елены Окопной. Среди этих объек-
тов — «летающий человек» и метал-
лическая ажурная лошадь. Диалог 
между разными формами современ-
ного искусства, конечно, неуника-
лен, но в данном случае работает на 
идею фильма — компрессию време-
ни, которое сжимается подобно ту-
гой пружине и готово выстрелить 
в любой момент.

Фильм был задуман и запущен 
еще до последних событий — в ат-
мосфере хваленой стабильности, 
победившего постмодернизма 
и пресловутого «конца истории». 
Герман почувствовал в этой атмос-
фере электричество, которое долж-
но разрядиться, как коллекцион-
ное ружье, мирно висящее на сте-
не. «Конец истории» с безнаказан-
ным накоплением капитала и ме-
галоманией нуворишеских проек-
тов кончился. Инсталляция нашей 
жизни начала кровоточить. При-
шла совсем другая эпоха, кульми-
нацией которой, кто знает, окажет-
ся 2017 год. А может, компрессия 
истории просто станет ее обычным 
состоянием: вот почему на бескрай-
них пустырях и просторах фильма 
Германа мы ощущаем жгучую, му-
чительную клаустрофобию.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Электризация  
всей страны
«Под электрическими облаками» Алексея Германа-младшего

Группа Simply Red решила отпраздновать свое 
30-летие выходом первого за восемь лет студийного 
альбома и большим концертным турне, которое нач-
нется осенью. Альбом получил название «Big Love» 
и вышел 1 июня. БОРИС БАРАБАНОВ поговорил с ли-
дером Simply Red МИКОМ ХАКНЕЛЛОМ о новых пес-
нях и русской зиме.

— Мне кажется, это всегда трудно — решить распу-
стить свою группу. С одной стороны, вы, как глав-
ный автор, вправе решать, что делать с этими пес-
нями и этой группой, но с другой — на ваших пле-
чах лежит ответственность за тех, кому вы дали ра-
боту, и за их семьи. Было ли для вас сложным реше-
ние распустить Simply Red в 2009 году?
— Вопрос, конечно, справедливый, но в нашем случае 
все немного легче, потому что по большому счету они 
всегда были свободны. У нас не было такой ситуации, 
как, скажем, у The Rolling Stones, где есть два принципи-
ально важных сонграйтера. Я писал все сам. И если я ви-
дел, что кто-то из музыкантов Simply Red смотрит в сто-
рону, я не то что не мог запретить, я был рад, что они во-
стребованы. Никто никого не держал, у всех была воз-
можность развиваться вне группы. Так что мне, можно 
сказать, повезло, когда я бросил клич и большинство мо-
их бывших коллег оказались доступны.
— Какая мысль пришла к вам в голову раньше — ор-
ганизовать новый тур Simply Red или записать но-
вый альбом группы?

— Летом прошлого года мы с моим менеджером заве-
ли разговор о том, что в 2015 году группе Simply Red ис-
полняется 30 лет. И мы не придумали ничего лучшего, 
чем юбилейный гастрольный тур. И пока шла работа 
над туром, я размышлял о том, что же людям так нравит-
ся в группе Simply Red. Таким образом стали рождаться 
песни в классическом стиле Simply Red, сперва одна, по-
том другая, третья. Было логично собрать их вместе и от-
праздновать 30-летие группы не только гастролями, но 
и альбомом.
— По чему вы соскучились больше — по живым вы-
ступлениям или по работе в студии?
— Честно говоря, вообще ни по чему не соскучился. 
Я наслаждаюсь своим домоседским образом жизни, 
мне нравится быть отцом и мужем. Ничто не сравнится 
с тем временем, которое я провожу со своей дочерью. 
Так что нынешние дела Simply Red не связаны с тем, 
что меня так уж тянуло обратно в шоу-бизнес. Просто 
у людей принято отмечать дни рождения, тем более 
круглые даты. 
— Новый альбом, как вы сказали, выдержан в клас-
сическом стиле Simply Red, но лично мне больше 
всего нравится ваша новая вещь «Dad», и она, конеч-
но, больше похожа на Пола Маккартни.
— Два года назад умер мой отец, и я решил написать пес-
ню в память о нем. В песне «Dad» многое построено на 
наших с ним отношениях. Но я бы хотел, чтобы каждый 
нашел в ней что-то созвучное с отношениями со своими 
родителями.
— Вы хорошо помните песни Simply Red?
— Я, конечно, их помню, однако нам потребуются репе-
тиции перед турне. Концертная индустрия сейчас нахо-
дится на новом техническом витке, много аппаратуры, 
которую нужно освоить. Но с памятью у нас все в поряд-
ке, тем более что играть мы будем только хиты и, может 
быть, всего две-три песни с нового диска.
— Меня всегда интересовало происхождение на-
звания вашего альбома 1999 года «Любовь и рус-
ская зима»…
— Русская зима трижды сыграла важную роль в исто-
рии нашей цивилизации. В первый раз это было, когда 
она остановила Александра Великого, во второй раз она 
остановила Наполеона Бонапарта, в третий раз — Адоль-
фа Гитлера. Если бы не русская зима, они победили бы, 
и наша цивилизация выглядела бы совсем по-другому. 
Так что в этом был некий символ: вечная любовь и то, 
что может ее остановить. Интересное название, да. 
— Вы являетесь совладельцем архитектурного бюро, 
которое проектирует городские площади и публич-
ные пространства. Где можно сфотографироваться 
на фоне архитектурных творений Мика Хакнелла?
— Большинство этих зданий и площадей находятся 
в Манчестере, а также в Шеффилде. Я начал этот бизнес 
потому, что мне хотелось восстановить старую часть го-
рода Манчестера, пострадавшую в 1996 году во время 
террористической атаки IRA. Это архитектурное бюро 
называется Ask Property Development, но я не могу ска-
зать, что принимаю очень активное участие в его делах.

ГАСТРОЛИ ПОП

«С памятью все в порядке,  
играть будем только хиты»
Мик Хакнелл о новом альбоме и турне группы Simply Red
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В прокат выходит комедия Пола Фейга «Шпион».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

На бескрайних пустырях и про-
сторах фильма Германа мы 
ощущаем жгучую, мучитель-
ную клаустрофобию  
ФОТО ПАРАДИЗ

ПРОЕКТ

О хакерской атаке на Sony Pictures  
снимут фильм
Хакерская атака на кинокомпанию Sony Pictures ста-
нет основой сценария для документального фильма. 
Его созданием займутся продюсер Карим Амер и ре-
жиссер Джехен Нужейм, вместе работавшие над карти-
ной «Площадь» о египетских революционерах, номи-
нированной на «Оскар» в 2014 году. Еще одним продю-
сером нового фильма станет Майк Лерер, известный 
благодаря фильму «Показательный процесс: История 
Pussy Riot».

Хакерская атака на Sony Pictures была предприня-
та в ноябре прошлого года. Были похищены корпора-
тивные данные студии, такие как номера социального 

страхования и личная переписка сотрудников, сцена-
рии и другие материалы кинопроектов.

ФБР обвинило в случившемся КНДР, поскольку од-
ним из объектов атаки стал фильм «Интервью», расска-
зывающий о покушении на главу КНДР Ким Чон Ына. 
Северная Корея свою вину отрицает. Среди подозревае-
мых и сотрудники Sony Pictures, и взявшая на себя ответ-
ственность за атаку группировка «Стражи мира».

Новый фильм будет рассматривать все версии, его со-
здатели попытаются провести собственное расследова-
ние. По словам Карима Амера, хакерская атака на Sony 
Pictures сравнима с трагедией 11 сентября и последст-
вия скандала, разразившегося после нее, будут ощу-
щаться еще много лет. Рита Русакова, Lenta.ru
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«Тампа-Бей» Никиты Кучерова  
в первом матче финальной серии  
Кубка Стэнли принимала «Чикаго»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ТЕННИС

Рафаэль Надаль  
повторил поражение
Испанец второй раз в карьере  
проиграл на Roland Garros

Рафаэль Надаль выбыл 
из Roland Garros. Испанец 
в четвертьфинале уступил 
Новаку Джоковичу. По-
ражение, можно сказать, 
знаковое. Ведь за послед-
ние десять лет Надаль на 
Roland Garros проиграл 
лишь однажды, да и то по-
тому, что вышел на матч 
травмированным. Но вче-
рашний провал никакими 
травмами не оправдать. 
Просто Джокович был 
сильнее.

За последние десять лет 
звание чемпиона Roland 
Garros и имя Рафаэль Надаль 
стали тождественными. Ис-
панец впервые выиграл па-
рижский чемпионат в 2005 
году, будучи еще 19-летним 
юношей, и с тех пор лишь 
однажды случилось так, что 
он не сумел защитить титул. 
Речь о турнире 2009 года, в 
четвертьфинале которого На-
даль, игравший на фоне трав-
мы, уступил Робину Сёдер-
лингу, который благодаря 
той победе, по сути, вписал 
себя в теннисную историю.

Если не считать той осеч-
ки, выступления Рафаэля На-
даля в Париже неизменно 
получались идеальными или 
близкими к таковым. Неваж-
но, кто был соперником, не-
важно, хорошо или плохо На-
даль играл до старта Roland 
Garros, стоило ему выйти на 
парижские корты — и ис-
панца было уже не остано-
вить. Тот же Новак Джокович 
пытался помешать ему шесть 
раз. С одинаково отрицатель-
ным результатом.

Но перед стартом ны-
нешнего турнира склады-
валось ощущение, что ге-
гемонии Надаля на Roland 
Garros может прийти ко-
нец. В игре испанца с са-
мого начала сезона не бы-
ло привычной страсти. А 
тут еще после серии неубе-
дительных результатов На-
даль выбыл из топ-4 рей-
тинга, на Roland Garros по-
лучил шестой номер посе-
ва и попал в четверть сетки 
с Джоковичем. И это означа-
ло, что уже в четвертьфина-
ле испанцу предстоит встре-
ча с первой ракеткой мира. 
Его этим не испугаешь — 
против Джоковича Надаль 
играл 43 раза и в 23 случа-
ях победил. Но уже в конце 
прошлой недели чувствова-
лось, что испанцу не хвата-
ет времени — трех-четырех 
дней, чтобы выйти на нуж-
ный ему уровень. Случись 

встреча Джоковича и Нада-
ля, скажем, в финале, у сер-
ба могло и не быть шансов. 
Но она случилась вчера.

Еще до матча Новак Джо-
кович говорил о том, что ни-
как не может привыкнуть, 
что ему приходится играть 
с Рафаэлем Надалем на столь 
ранней стадии, рассуждал о 
том, что это вынудит и его, и 
соперника нервничать, по-
тому что ранний вылет из 
турнира не входит в их пла-
ны. В действительности же 
если кто и нервничал, так 
это испанский теннисист. 
Первый сет он начал про-
вально, позволив сопернику 
повести — 4:0. Правда, быст-
ро собрался, счет сравнял, но 
игру неизменно вел именно 
Джокович. Серб был сильнее 
в первом сете, убедительнее 
во втором. А в третьей пар-

тии он и вовсе разгромил 
соперника, позволив тому 
взять лишь один гейм.

Новак Джокович, таким 
образом, сделал мощнейшую 
заявку на то, чтобы устранить 
досадный для сильнейшего 
теннисиста мира пробел в 
коллекции титулов. Ведь из-
за гегемонии Надаля Roland 
Garros оставался единствен-
ным турниром Большого 
шлема, ни разу не покоряв-
шимся сербу. Теперь же у не-
го есть все шансы собрать 
полную коллекцию трофеев. 
За выход в финал Новак Джо-
кович поборется с Энди Мар-
реем, обыгравшим в четырех 
сетах Давида Феррера.

В женской части соревно-
ваний Серена Уильямс идет 
к тому, чтобы довести число 
выигранных турниров Боль-
шого шлема до 20. Амери-
канка на протяжении пер-
вых четырех кругов играла 
не слишком хорошо, и, по ее 
собственному признанию, 
сама удивилась тому, что за-
держалась в Париже вплоть 
до четвертьфинала. Но вчера 
в противостоянии с упорной 
Сарой Эррани Уильямс здо-
рово напоминала привыч-
ную себя. Одних только эй-
сов она сделала десять. И да-
же несмотря на то, что оши-
балась американка доволь-
но часто, за счет агрессивной 
игры ей без особого труда 
удавалось справляться с от-
кровенно оборонительной 
тактикой итальянки. «Да, се-
годня я чуть лучше чувство-
вала игру, появилась вариа-
тивность в атаке,— заметила 
Уильямс.— Так что пока все 
идет как надо».

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

Зеппу Блаттеру грозят суровые показания
От подозреваемых по делу о коррупции в FIFA ждут сотрудничества со следствием

1/4 финала  
Roland Garros
Женщины. Серена Уильямс (США, 1)—
Сара Эррани (Италия, 17) 6:1, 6:3.Тимеа 
Бачински (Швейцария, 23)—Элисон ван 
Эйтванк (Бельгия) 6:4, 7:5.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Ана 
Иванович (Сербия, 7)—Луция Шафаржо-
ва (Чехия, 13), Уильямс—Бачински.

Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 
1)—Рафаэль Надаль (Испания, 6) 7:5, 
6:3, 6:1. Энди Маррей (Великобритания, 
3)—Давид Феррер (Испания, 7) 7:6 (7:4), 
6:2, 5:7, 6:1.

Завтра в 1/2 финала встречаются: 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 14)—
Станислас Вавринка (Швейцария, 8), 
Джокович—Маррей.

Новак Джокович 
(на фото) стал лишь 
вторым в истории тен-
нисистом, сумевшим 
обыграть Рафаэля На-
даля на Roland Garros   
ФОТО AP

 
СПОРТИВНЫЙ 
БИЗНЕС

«Челси» заработал 
больше всех
Английский футбольный 
клуб «Челси» заработал ре-
кордные £99 млн благодаря 
победе в чемпионате страны. 
Об этом сообщает британ-
ское издание The Daily Mail.

Лондонская команда по-
лучила около £25 млн за чем-
пионство, порядка £22 млн и 
£28 млн — за продажу телеви-
зионных прав в Англии и за ее 
пределами, около £20 млн — 
за показ большинства матчей 
«Челси» в прямом эфире, еще 
£4,4 млн — это доход от спон-
сорских контрактов.

«Манчестер Юнайтед», за-
нявший четвертое место, за-
работал больше, чем попав-
ший в тройку «Арсенал»,— 
£96,8 млн. Доход «Арсенала» 
составил £96,5 млн. Это стало 
возможным за счет большего 
показа матчей МЮ в прямом 
эфире. У серебряного призе-
ра чемпионата «Манчестер 
Сити» доход за сезон соста-
вил £98,5 млн. ТАСС

КОНТРАКТЫ

«Спартак»  
получил спонсора
Нефтесервисная группа 
ERIELL станет спонсором мо-
сковского клуба Континен-
тальной хоккейной лиги 
(КХЛ) «Спартак» как минимум 
на три года. Об этом говорит-
ся в пресс-релизе компании. 
В среду пресс-служба «Спарта-

ка» сообщила о том, что коман-
да сыграет в чемпионате КХЛ 
сезона-2015/16. Предыдущий 
чемпионат клуб пропустил из-
за финансовых проблем.

«Соглашением предусмо-
трено как минимум трехлет-
нее сотрудничество между 
компанией и клубом,— ска-
зано в пресс-релизе компа-
нии.— Возрождение сверх-
популярной хоккейной ко-
манды — это амбициозный 
и яркий проект, участие в ко-
тором является честью для 
группы ERIELL». В пресс-ре-
лизе отмечается, что «группа 
ERIELL будет представлена в 
совете директоров хоккей-
ного клуба 

”
Спартак“». Также 

компания «планирует при-
нимать операционное учас-
тие в его развитии».

Как ранее сказал новый ге-
неральный менеджер «Спар-
така» Алексей Жамнов, «бюд-
жет клуба по меркам КХЛ бу-
дет средним, но достойным». 
ТАСС

КАДРЫ

Олег Знарок  
покинул «Динамо»
Главный тренер сборной Рос-
сии по хоккею Олег Знарок 
покидает должность трене-
ра-консультанта московско-
го «Динамо», заявил прези-
дент клуба Аркадий Ротен-
берг. Напомним, что пост 
главного тренера занимал 
Харийс Витолиньш, с кото-
рым «Динамо» дошло до по-
луфинала Западной кон-
ференции. Господин Вито-

линьш продолжит работу на 
посту главного тренера и в 
следующем сезоне.

«Олег Знарок оставля-
ет должность тренера-кон-
сультанта 

”
Динамо“,— ска-

зал господин Ротенберг.— С 
этим предложением высту-
пил я, сейчас вопрос уже ре-
шен. Знарок и Витолиньш 
всегда работали как пер-
вый и второй тренеры, по-
этому в прошлом сезоне су-
ществовало определенное 
психологическое давление 
на Харийса. Сейчас мы это 
давление убрали, я думаю, 
так будет лучше для клуба. 
Опять же, когда есть какая-
то нянька, всегда можно на 
кого-то свалить, хотя не бу-
ду спорить, что на первых 
порах нянька, может быть, 
и была нужна. Витолиньш 
со Знарком прошли длин-
ный путь вместе. Очевидно, 
что Харийс способен на са-
мостоятельную работу, поэ-
тому его и оставили. Мы ему 
будем помогать. То, что прои-
зошло в клубе, надо правиль-
но воспринять, преломить и 
с новыми силами двигаться 
дальше. Такая встряска нам 
не помешает». «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России
Переходные матчи  
за право играть в РФПЛ 
Первые матчи. «Томь»—«Урал» 0:1 
(Ставпец, 83). «Тосно»—«Ростов» 0:1 
 (Бухаров, 88). 
Ответные матчи пройдут 7 июня.

Американские власти, возможно, рас-
полагают данными о том, что прези-
дент Международной федерации фут-
бола (FIFA) Зепп Блаттер, во вторник 
заявивший о своем намерении подать 
в отставку, замешан в деле о корруп-
ции, де-факто уже стоившем швейцар-
цу должности. Одновременно стало из-
вестно о том, что Интерпол по запросу 
США выпустил так называемые красные 
циркуляры на шестерых фигурантов де-
ла. Источники, близкие к расследова-
нию, полагают, что уже в ближайшее 
время кто-то из подозреваемых может 
пойти на сотрудничество со следствием 
и сдать Зеппа Блаттера в обмен на об-
легчение собственного положения.

Президент FIFA Зепп Блаттер, во вторник, 
всего через четыре дня после очередного пе-
реизбрания на пост руководителя головной 
футбольной организации мира, заявивший, 
что уйдет в отставку в конце текущего или на-
чале следующего года, вполне вероятно, ста-
нет в скором времени фигурантом дела о кор-
рупции в FIFA, расследуемом правоохрани-
тельными органами США и Швейцарии. По 
сообщению ряда американских СМИ, в част-
ности The New York Times и ABC News, ссыла-
ющихся на некие источники в Федеральном 
бюро расследований (ФБР), у следствия дейст-
вительно могут возникнуть вопросы к госпо-
дину Блаттеру. Правда, генеральный проку-
рор США Лоретта Линч, отвечая на вопрос, ка-
сающийся возможного выдвижения обвине-
ний против Зеппа Блаттера, не стала ничего 
подтверждать, заявив, что «это открытый про-
цесс» и в дальнейшем вся информация будет 
идти через судебные органы.  При этом проку-
рор Линч похвалила швейцарскую полицию 
за хорошую совместную с американцами ра-
боту. Но все те же источники американских 
СМИ полагают, что выдвижение обвинений 
в адрес Зеппа Блаттера более чем вероятно. 
По их мнению, сейчас остается ждать, когда 
кто-то из лиц, уже попавших под следствие, 
пойдет на сделку и в обмен на иммунитет от 
преследования даст показания на президен-
та FIFA. Отмечается также, что, вопреки пре-
дыдущим заявлениям представителей США, 
утверждавших, что они не ведут следствие от-

носительно обстоятельств выборов стран—
хозяек чемпионатов мира 2018 и 2022 годов, 
ФБР все же разбирается и с этим вопросом. Ра-
нее о намерении прояснить, как чемпиона-
ты мира достались России и Катару, заявляла 
швейцарская прокуратура.

Нельзя исключать, что в игре против Блат-
тера ставку следователи делают на кого-то из 
фигурантов дела, вчера внесенных в так назы-
ваемый красный циркуляр Интерпола. В него 
вошли, в частности, два бывших члена испол-
кома FIFA Джек Уорнер и Николас Леос, а так-
же четыре руководителя маркетинговых ком-
паний, работавших с FIFA. Отметим, «крас-
ный циркуляр» не является международным 
ордером на арест. Он лишь оповещает влас-
ти стран о том, что один из членов Интерпола 
выписал ордер на задержание того или иного 
лица. Решение же о проведении ареста и за-
пуске процесса экстрадиции остается за ка-
ждой отдельно взятой страной. Добавим, что 
Джек Уорнер уже был задержан у себя на ро-
дине (Тринидад и Тобаго), но затем отпущен 
под залог. Господин Леос на данный момент 
находится по домашним арестом в Парагвае.

Впрочем, источники в FIFA уверяют, что ни 
о каком преследовании Зеппа Блаттера речь не 
идет, а его решение уйти в отставку было при-
нято после консультаций с приближенными 
лицами. В ходе обсуждения сложившейся си-
туации Блаттер и его окружение якобы при-
шли к выводу, что, учитывая давление следст-
вия, недовольство ключевых спонсоров, на-
двигавшийся демарш Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), перспективы нор-
мализации ситуации внутри FIFA при условии 
сохранения господином Блаттером должности 
сомнительны. Добавим, что дочь Зеппа Блатте-
ра Коринн заявила, что решение ее отца не свя-
зано с «заговором англосаксов», но она все же 
признала, что активная закулисная игра про-
тив президента FIFA велась давно. Де-факто Ко-
ринн Блаттер обвинила в ней UEFA, обратив 
внимание на то, что союз, устами его руково-
дителей не раз говоривший о своей особой ро-
ли в мировом футболе, на выборах вообще не 
выставил своего кандидата. «Как такое может 
быть?» — отметила дочь президента FIFA.

Ситуация вокруг FIFA настолько неопре-
деленная, что предсказать, в каком направ-

лении будет развиваться история, сейчас не 
представляется возможным. Президент UEFA 
Мишель Платини, которого букмекеры счита-
ют наиболее вероятным победителем на вы-
борах главы FIFA, осторожничает и не спешит 
заявлять о своих претензиях на главный фут-
больный пост. Так, господин Платини отметил 
«непредсказуемую природу» возглавляемого 
США следствия. А еще он сообщил об отмене 
планировавшейся на субботу встречи членов 
UEFA, от которой ждали чуть не ли не выхода 
из FIFA. «Новая информация поступает каж-
дый день, и будет разумно сейчас не торопить 
события»,— отметил господин Платини.

Президенту UEFA, если он действительно 
намеревается пойти на повышение, сейчас 
было бы выгодно, чтобы скандал вокруг FIFA 
не то чтобы затих окончательно, но по край-
ней мере ушел с первых полос газет. Тогда у 
Мишеля Платини может появиться возмож-
ность в спокойной обстановке добиться от 
членов FIFA должной поддержки. На данный 
же момент уверенности в том, что она есть, не 
слишком много. О чем говорить, если даже 
внутри UEFA не было общей позиции на вы-
борах президента FIFA. Ведь как минимум де-
сять стран, входящих в союз, поддержали Зеп-
па Блаттера. А если Мишель Платини не мо-
жет рассчитывать на безоговорочную поддер-
жку Европы, что говорить, к примеру, об Аф-
рике, которая в том, что касается числа голо-
сов на выборах, превосходит UEFA. К тому же 
у господина Платини, похоже, будут не самые 
слабые конкуренты. Так, о своем намерении 
вновь идти на выборы заявил иорданский 
принц Али бен аль-Хусейн, являвшийся един-
ственным конкурентом Зеппа Блаттера. Рас-
сматривает возможность выдвижения своей 
кандидатуры почетный вице-президент FIFA, 
владелец контрольного пакета Hyundai Heavy 
Industries Group Чон Мон Джун. Есть и более 
«попсовые» претенденты — например, леген-
дарные футболисты Зико и Луиш Фигу.

И тут снова можно обратиться к словам 
Коринн Блаттер. Она отметила, что цель кам-
пании уже достигнута: ее отца дискредити-
ровали. «А значит, через пару недель уже ни-
кто и не будет вспоминать эту историю»,— 
отметила она.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Армейцы провели успешные стрельбы
ЦСКА разгромил «Химки» в первом матче финала

Вчера стартовала финальная серия ро-
зыгрыша Единой лиги ВТБ, в которой со-
шлись традиционные соперники и лиде-
ры российского баскетбола — чемпион 
регулярного сезона ЦСКА и его главный 
преследователь «Химки». В первом, до-
машнем для армейцев матче они раз-
громили ослабленного травмами оппо-
нента со счетом 89:62.

Для «Химок», уже взявших в этом сезоне 
престижный трофей — Кубок Европы, само 
попадание в финал Единой лиги ВТБ было 
большим свершением. В особенности учи-
тывая их потери в передней линии, огра-
ниченные кадровые ресурсы и изматыва-
ющую, казавшуюся безнадежной полуфи-
нальную рубку с «Локомотивом-Кубанью». 
ЦСКА же прошествовал в финал, ни разу не 
споткнувшись. Более того — ни разу не под-
пустив соперника на расстояние опасного 
удара. Армейцы, досрочно гарантировав-
шие себе участие в решающей серии, могли 
со стороны наблюдать за героическими му-
чениями «Химок» в параллельном полуфи-
нале. И по крайней мере защитник ЦСКА Ви-
талий Фридзон, бывший капитан «Химок», 
сделал вывод, что у соперника не будет ни 
единого шанса. Уязвленный очередным фи-
аско в Евролиге ЦСКА рассчитывал на стре-
мительную и триумфальную кампанию. И 
ее начало получилось для армейцев весьма 
обнадеживающим.

ЦСКА смел «Химки» уже в первой четвер-
ти, причем армейцы, прекрасно знавшие 
о чувствительных потерях соперника, спе-
циально давили на уязвимые места. Хозяе-
ва смело лезли в трехсекундную зону, так 
как ее, по сути, охранял один лишь Пол Дэ-
вис. Американский центровой, игравший 
с травмой в пятом матче с «Локомотивом» 
и до сих пор не залечивший повреждение, 
бился как мог. Он прекрасно понимал, что 
сменщиков у него нет — к противостоянию 
с ЦСКА не успели восстановиться ни Джей-
мс Огастин (он видимо пропустит всю се-
рию), ни Руслан Патеев, прекрасно проя-
вивший себя в полуфинальной сшибке с 
железнодорожниками. Каждое резкое дви-
жение, казалось, причиняло Полу Дэвису 
боль, из-за чего он не поспевал за резвыми 
и нацеленными на кольцо армейцами. До-
вольно быстро центровой «Химок» полу-
чил два предупреждения, и Римас Курти-
найтис был вынужден убрать его с площад-
ки. «Химки» остались без защиты под своим 
щитом и без подбора под чужим.

Именно в этот момент армейцы совер-
шили впечатляющий рывок, который и 
предопределил характер встречи. Главным 
стенобитным орудием ЦСКА стал Кайл 
Хайнс, сменивший на передней линии 
Александра Кауна, который начал расша-
тывать оборону соперника. Казалось, Хайнс 
забивал любой мяч — и с проходом чуть ли 
не от своего кольца, и с висящим на плечах 
и бьющим по рукам соперником, и со сред-
ней дистанции. Как и все армейцы, Хайнс в 

этой встрече почти не мазал с линии штраф-
ных — именно эти точные броски стали на-
стоящим приговором для химчан.

Оказавшись под мощным прессингом 
ЦСКА, баскетболисты «Химок» были выну-
ждены часто фолить, и за каждое наруше-
ние следовала неминуемая расплата. Напри-
мер, в первой четверти армейцы забили все 

14 штрафных, а один только Хайнс на этом от-
резке набрал всего на три очка меньше (12), 
чем все химчане. Дальнейшее сопротивле-
ние «Химок» было бесполезным — в оставше-
еся время каждый из тренеров, кажется, моде-
лировал отдельные игровые эпизоды с при-
целом на следующий матч, который пройдет 
в пятницу в Москве. Римас Куртинайтис про-
бовал высокий прессинг, а его коллега Димит-
рис Итудис широко ротировал состав, стара-
ясь задействовать всех баскетболистов в заяв-
ке. Риска ошибиться у него не было.

Петр Кузнецов

ЦСКА разгромил «Химки» во многом 
благодаря уверенной игре центрового 
Кайла Хайнса (на заднем плане) 
под щитами   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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